
Как сидрову 
козу
Слабый алкоголь 
будут жестко 
регулировать

Сформулированные комитетом 
Госдумы по экономполитике по-
сле массового отравления алко-
голем в ряде регионов меры до-
полнительного регулирования 
оборота пива и сидра оказались 
весьма обширными. Среди них — 
введение минимальных рознич-
ных цен, ужесточение продажи 
на розлив до полного запрета, 
создание реестра дистрибуто-
ров и изменение терминологии. 
Мнения транснациональных пи-
воваров и местных игроков не 
сходятся почти по всем пунктам.

Комитет Госдумы по экономпо-
литике рекомендовал Минфину 
рассмотреть вопросы введения ми-
нимальных розничных цен (МРЦ) 
на пиво и сидр, усиления контроля 
за продажей напитков на розлив 
вплоть до полного запрета и созда-
ния реестра дистрибуторов. Об этом 
говорится в протоколе совещания 
о дополнительных мерах регулиро-
вания рынка после массового отрав-
ления напитком «Мистер Сидр». Ко-
пия документа от 14 июня есть у „Ъ“.

Также Минфину предлагает-
ся подумать над изменением по-
нятия «пивной напиток» на «пиво 
специальное» с разработкой но-
вых стандартов. Минпромторгу ре-
комендовано ускорить подготов-
ку законопроекта о системе учета 
оборота метанола, а Минэкономи-
ки — рассмотреть отмену моратория 
на проверки в сфере производства 
и оборота алкоголя. В Минпромторге 
сообщили „Ъ“, что предлагаемое ре-
гулирование предусматривает вклю-
чение производителей, продавцов 
и потребителей метанола в специ-
альный реестр с предоставлением 
отчетности. В Минфине и комитете 
„Ъ“ не ответили.

Как сообщал на прошлой неделе 
глава Минздрава Михаил Мурашко, 
с начала июня суррогатным алко-
голем в нескольких регионах отра-
вилось 106 человек, из них 36 чело-
век скончались. Предположительно, 
причиной был выпущенный ООО 
«Анди» в Самарской области напи-
ток «Мистер Сидр», содержавший 
метанол. К 8 июня из оборота изъ-
ято 71,4 тыс. л напитка, сообщал 
Роспотребнадзор.

Некоторые рекомендации коми-
тета Госдумы выдвигали сами участ-
ники рынка. Ассоциация произво-
дителей пива, солода и напитков 
(АПП; объединяет AB InBev Efes, «Бал-
тику» и «Объединенные пивоварни 
Хейнекен») предлагала Минфину 
ужесточить контроль за разливным 
сегментом и упразднить категорию 
«пивные напитки». А Национальная 
ассоциация производителей тради-
ционного сидра выступила за закре-
пление наименования «сидр» за на-
питком натурального брожения и за 
МРЦ на напиток. Установить МРЦ на 
пивоваренную продукцию просит 
и Союз российских пивоваров (СРП).
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Протекционизм не имеет отечества
Объединенная Европа присоединяется к мировому изоляционизму

Еврокомиссия опубликовала страте-
гию «обеспечения экономической без-
опасности», направленную на поддер-
жку технологического развития за счет 
внедрения новых защитных мер. Они 
коснутся как торговли — для этого пред-
полагается запуск «стресс-теста» кри-
тически важных цепочек поставок, так 
и инвестиций — здесь в ЕК предлагают 
усилить контроль не только за входящи-
ми, но и за исходящими инвестициями, 
в первую очередь в технологии двойно-
го назначения. Эти меры, как полага-
ют в комиссии, должны снизить зависи-
мость от стран, которые потенциально 
могут использовать экономические свя-
зи в политических целях — наращивать 
же торговлю рекомендуется, напротив, 
со странами, разделяющими обеспоко-
енности ЕС. 

Еврокомиссия опубликовала стратегию 
«обеспечения экономической безопасности 
Евросоюза», направленную на снижение ри-
сков в цепочках поставок и поддержку тех-
нологического развития ЕС. В ЕК обосно-
вывают необходимость принятия новых 
защитных мер рисками «избыточной зави-
симости от стран с иными ценностями, мо-
делями и интересами» со ссылкой на по-
следствия конфликта на Украине, а также 
на издержки «экономического шантажа», 
включающего бойкоты европейских брен-
дов с целью принуждения производителей 
соответствовать политическим приорите-
там страны-импортера.

В комиссии признают, что ЕС оказался не 
подготовлен к последствиям осложнившей-
ся геополитической обстановки и рискам, 
«которые не существовали еще несколько 
лет назад», тогда как многие страны стали 
активнее применять защитные меры «для 
обеспечения экономической безопасно-
сти». Заметим, легальных ограничений на 
их использование не существует, несмотря 
на появление прецедентов в рамках судеб-
ной инстанции ВТО — из-за блокировки 
апелляционной инстанции (США препят-
ствуют назначению новых судей из-за отка-
за Китая пересмотреть практики субсидиро-
вания компаний и информирования о нем) 
ни одно такое решение не имеет полной 
силы, фактически же возможности страны 
вводить защитные меры ограничены толь-
ко рисками ответной реакции торговых 
партнеров. 

Стратегии, подготовленной ЕК, предсто-
ит обсуждение как на уровне отдельных 
стран, так и в Европарламенте, но в комис-
сии уже назвали несколько конкретных мер 
ее реализации: так, ЕК проведет «стресс-тест» 
цепочек поставок для выявления связей, уг-
роза разрыва которых может быть использо-
вана третьими странами для оказания дав-
ления на ЕС. В комиссии также намерены 
подготовить свой список критически важ-
ных технологий, которые попадут под до-
полнительный контроль (его утверждение 

намечено на сентябрь 2023 года, затем будут 
разработаны и защитные меры — в том чи-
сле от утечки технологий). 

Также в ЕК обещают усилить «скрининг» 
инвестиций — с октября 2020 года комис-
сия и правительства стран—членов ЕС рас-
смотрели более тысячи сделок. Документ 
допускает и введение контроля за исходя-
щими инвестициями — для этого будет со-

здан «конфиденциальный» механизм меж-
ду странами. Заметим, ухудшение ситуации 
в экономике и риски негативного влияния 
конфликта на Украине уже вызвали сокра-
щение объемов как входящих, так и исходя-
щих из ЕС прямых инвестиций.

В блоке, касающемся повышения кон-
курентоспособности ЕС, почти нет новых 
мер — здесь перечислены уже утвержден-
ные или обсуждаемые программы по под-
держке высоких технологий и «зеленого 
перехода». Защитные же меры, в том числе 
торговые, ЕК предлагает использовать бо-
лее активно — в частности, за счет усиле-
ния анализа применения зарубежных суб-
сидий и экспортного контроля, проверки 

безопасности цепочек поставок технологий 
5G и 6G. Особое внимание также будет уде-
лено экспорту и инвестициям в квантовые 
технологии, продвинутые чипы, ИИ. Поми-
мо этого, в ЕК предлагают развивать друже-
ственные связи со странами, «разделяющи-
ми обеспокоенности и интересы ЕС в плане 
обеспечения экономической безопасности» 
(в первую очередь — это страны «большой се-
мерки»), и использовать механизм для защи-
ты от экономического принуждения (anti-co-
ercion instrument) в отношении тех стран, 
которые прибегают к мерам торговой защи-
ты в отношении европейских компаний. 
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Дисконтейнерные 
перевозки
Центральная Россия возвращает  
порожнюю тару в Китай со скидкой

Рост импорта из Китая привел к ско-
плению порожних контейнеров в Цен-
тральной России, и теперь операто-
ры предлагают отрицательные ставки 
на их аренду, чтобы вернуть контейне-
ры обратно на восток. В ставку заклады-
вается дисконт, который для собствен-
ных контейнеров операторов составляет 
$400–1100 при перевозке из Москвы 
в Китай относительно контейнеров от-
правителей. Аналитики предупреждают, 
что такая ситуация будет сохраняться 
в среднесрочной перспективе. Впро-
чем, участники рынка отмечают, что си-
туация неуникальная и повторяется из 
года в год в периоды скопления контей-
неров в РФ.

Как сообщается в аналитическом отче-
те Центра ценовых индексов (ЦЦИ) Газпро-
мбанка, в мае ставки на перевозку контейне-
ров снижались «на фоне увеличения размера 
скидок при условии предоставления фитин-
говой платформы под перевозку совместно 
с контейнером, принадлежащим перевозчи-
ку». Из-за роста импорта контейнеров и на-
копления их в Центральной России опера-
торы вынуждены предоставлять льготные 
тарифы для возврата контейнеров. В частно-
сти, за перевозку груза в 40-футовом контей-
нере, принадлежащем оператору, в Китай 
из Москвы оператор даст клиенту дисконт 

в $400–1100, при перевозке из Санкт-Петер-
бурга и Екатеринбурга — до $400, сообщает-
ся в отчете. На отдельных внутренних мар-
шрутах также есть дисконт на перевозку 
грузов в контейнерах оператора: Москва—
Владивосток — 50–120 тыс. руб., Москва—
Новосибирск — 50–70 тыс. руб. 

Сухопутные перевозки контейнеров 
в 2023 году растут, морские — постепенно 
восстанавливаются. Перевозки контейнеров 
по сети ОАО РЖД в мае выросли на 22%, до 
626,1 тыс. TEU, за пять месяцев — на 11,3%, до 
2,97 млн TEU. Основной прирост, сообщало 
ОАО РЖД, достигнут за счет перевозки удо-
брений (рост в 3,1 раза), химикатов (рост на 
9,8%), продовольственных товаров (на 40%), 
автомобилей и запчастей (рост в 1,7 раза), ма-
шин, станков и двигателей (на 22,9%) и так 
далее. Контейнерооборот портов России 
в мае вырос на 36% до 428,7 тыс. TEU, в янва-
ре—мае — упал на 1,1%, до 2 млн TEU.

Аналитик ЦЦИ Газпромбанка Роман Ша-
галов поясняет, что операторы, заинтере-
сованные в возврате контейнеров в Китай 
и восточные регионы РФ, в услугу по пере-
возке закладывают отрицательную ставку 
пользования контейнерами. Такая ситуа-
ция, отмечает он, наблюдается в течение все-
го 2023 года. 
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Ядерное содружие
Президент США считает угрозу  
нанесения Россией ядерного удара реальной,  
а некоторые российские эксперты —  
даже желательной

Президент США Джо Байден заявил, 
что считает реальной угрозу примене-
ния Россией тактического ядерного ору-
жия. А его предшественник Дональд 
Трамп допустил, что США сейчас «очень 
близки» к ядерной войне с Россией. Пре-
зидент РФ Владимир Путин ранее под-
черкнул, что отрицательно относится 
к идее задействовать ядерное оружие, 
если только не будет создана угроза 
российской государственности. Между 
тем в российском экспертном сообще-
стве все громче раздаются голоса тех, 
кто считает, что повышение ставок в кон-
фликте вокруг Украины путем практиче-
ской подготовки к использованию ядер-
ного оружия или даже его ограниченного 
применения поможет избежать глобаль-
ной катастрофы.

Президент США Джо Байден выступил 
с громким заявлением о «реальности» угро-
зы применения Владимиром Путиным так-
тического ядерного оружия. «Когда я пару 
лет назад говорил здесь, что меня беспо-
коит высыхание реки Колорадо, на меня 
все смотрели как на сумасшедшего (сейчас 
уже общепризнано, что река пересыхает.— 
„Ъ“). Они смотрели на меня так же, как ког-
да я сказал, что беспокоюсь, что Путин ис-
пользует тактическое ядерное оружие. Это 

реально»,— сказал он на встрече с донора-
ми Демократической партии в штате Кали-
форния. Какой именно сценарий, подразу-
мевающий применение Россией ядерного 
оружия, беспокоит его, президент США не 
уточнил.

О возросших рисках в ядерной сфере 
вчера в интервью телеканалу Fox News за-
явил и бывший президент США Дональд 
Трамп, рассчитывающий в 2024 году вер-
нуться в Белый дом. Назвав нынешний пе-
риод «самым опасным временем в истории 
США», он допустил, что Соединенные Шта-
ты, «возможно, очень близки к ядерной вой-
не с Россией».

Отметим, что президент РФ Владимир 
Путин, выступая на днях на Петербургском 
международном экономическом форуме 
(ПМЭФ), на вопрос о том, как он относится 
к возможности ограниченного ядерного уда-
ра, ответил: «Отрицательно». По его словам, 
«использование ядерного оружия, безуслов-
но, теоретически возможно». «Для России это 
возможно в том случае, если создается угроза 
нашей территориальной целостности, неза-
висимости и суверенитету, существованию 
Российского государства»,— подчеркнул 
президент РФ.
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

УКРАИНУ ПРОВЕ ДУ Т ЧЕРЕЗ ВСЕ КРУГИ
Е С  И  Н АТ О  Н Е  Г О Т О В Ы  Д Е Л АТ Ь  И С К Л Ю Ч Е Н И Я  Д Л Я  К И Е В А 

Евросоюз решил предложить Украине пакет 
финансовой помощи на €50 млрд. Деньги 
должны пойти на покрытие текущих расходов 
правительства и восстановление страны. 
Однако условие их получения — дальней-
шие внутренние реформы, коих предстоит 
немало. Накануне Еврокомиссия (ЕК) оценила 
прогресс Украины по выполнению требова-
ний для старта переговоров о членстве в ЕС 
и пришла к выводу: реализованы пока два 

пункта из семи. Неполное соответствие не-
обходимым параметрам, помимо неурегули-
рованного конфликта, заставляет и ведущие 
страны НАТО считать приглашение Киева 
в альянс преждевременным. Судя по заяв-
лениям представителей Запада, исключений 
из правил они делать для Украины не будут.

Глава ЕК Урсула фон дер Ляйен заявила о намере-
нии Евросоюза в течение четырех лет выделить Украи-
не €50 млрд в рамках плана по реконструкции страны. 

Помощь будет предоставляться в виде льготных зай-
мов и грантов. Как сообщило агентство Bloomberg, эти 
деньги должны поддержать украинскую казну и помочь 
правительству выплачивать зарплаты и пенсии, а также 
восстанавливать поврежденную в результате боевых 
действий инфраструктуру. Источники Bloomberg 
отметили, что необходимую сумму Брюссель планирует 
собрать за счет взносов государств—членов ЕС, а не 
рыночных займов, как в случае с предыду-
щими пакетами финансовой поддержки. с6

Глава Еврокомиссии Урсула  
фон дер Ляйен настаивает на том, 
что политических целей ЕС  
стоит добиваться экономи- 
ческими мерами давления  
на экономических партнеров 
ФОТО FRANCISCO SECO, POOL / AP
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,015

триллиона рублей составлял на 1 июня объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные 
Минфина. Годом ранее, на 1 июня 2022 года, долг регионов был равен 2,477 трлн руб. Таким образом, 
за год он вырос на 538 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные цен-
ные бумаги субъектов РФ приходится 644 млрд руб., на банковские кредиты — 59 млрд руб., на бюджетные 
кредиты центра — 2,272 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 22 млрд руб., внеш-
няя задолженность на $238 млн и «иные долговые обязательства» на 3,2 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 июня был равен еще 386 млрд руб.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Рост на неустойчивых 
продажах

Свежие данные о деловой актив‑
ности субъектов малого и средне‑
го предпринимательства (МСП) сви‑
детельствуют о сохранении опти‑
мизма в секторе. По итогам опроса 
1,8 тыс. компаний индекс RSBI (со‑
вместно рассчитывается ПСБ, «Опо‑
рой России» и НАФИ) в мае со‑
ставил 53,7 пункта после 54,1 пун‑
кта в апреле и 53,5 пункта в марте. 
В росте настроений МСП впервые 
за долгое время проявились показа‑
тели фактической выручки: рост про‑
даж в мае достиг максимума с лета 
2021 года, до сих пор компонента 
росла лишь на ожиданиях будущей 
выручки. О положительной динами‑
ке сообщили 16% опрошенных (14% 
в апреле) — впрочем, доля оптими‑
стов в отношении будущей выруч‑
ки сократилась с 32% до 29%. В ре‑
зультате компонента продаж в целом 
все еще остается в негативной зоне 
(47,4 пункта против 46,2 в апреле).

Остальные компоненты — кадро‑
вой и кредитной доступности, инве‑
стиционной активности — показа‑
ли в мае снижение. Отметим, что за‑
медление инвестактивности после 
бурного роста в последние меся‑
цы стабилизировалось: в мае инве‑
стиции нарастили 19% предприятий 
против 20% месяцем ранее, планы 
же остаются неизменны (увеличить 
вложения планируют все так же 28% 
респондентов, сократить — 4%). 
Впрочем, эти планы могут не оправ‑
даться из‑за кадрового дефицита 
на рынке: из‑за недостатка ресур‑
сов малые компании не способны 
конкурировать с крупными за специ‑
алистов. Пока же доля расширяв‑
ших штат МСП оставалась стабиль‑
на (12%), но все меньше компаний 
формируют спрос на новых сотруд‑
ников (24% против 27%), при этом 
чуть реже они намерены и оптими‑
зировать штат (5% против 6%).

Давление на инвестактивность 
окажет также доступность кредитов: 
удовлетворенный спрос сократился 
с 27% до 25% за счет доли сумев‑
ших получить кредит. Ухудшилась 
ситуация с отказами — их доля вы‑
росла с 9% в апреле до 13% в мае.

В таких условиях деловая ак‑
тивность становится чувствитель‑
нее к неустойчивой динамике выруч‑
ки. Лучше всего на ее рост отозва‑
лись микропредприятия. На сокра‑
щение же доступности займов чут‑
ко отреагировал средний бизнес — 
его индекс обвалился с 60,9 пункта 
до 53,9 пункта (в т. ч. за счет мень‑
шей готовности компаний к расши‑
рению). Отрицательная динамика 
из‑за снижения доступности креди‑
та характерна для услуг и производ‑
ства — последнее удерживает актив‑
ность за счет расширения штата для 
реализации выпуска.

Диана Галиева

ИНДЕКС RSBI ПО ВИДАМ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА», НАФИ.

2021 2022 2023

50,0

55,4

53,7

52,6

Производство

Рост

Спад

Торговля Сфера услуг

Объем госдолга регионов РФ

3,015
(трлн руб.)

1,5

1,9

2,3

2,7

3,1

3,5

01 I 01 IV01 I
2023202320222021

01 I

Протекционизм 
не имеет отечества

Формально Китай в тексте кон-
цепции не упоминается, однако 
опасения технологической кон-
куренции, как и необходимость 
применения торговых ограни-
чений в текущих условиях, веро-
ятно, связаны в первую очередь 
с рисками экспансии китайских 
компаний. Так, утверждение ме-
ханизма против экономическо-
го принуждения, вызвавшего не-
однозначную реакцию среди чле-
нов ВТО (см. „Ъ“ от 14 июня), при-
звано позволить ЕК принимать од-
носторонние торговые ограниче-
ния в случаях давления на евро-
пейский бизнес, при этом ранее 
Литва столкнулась с ограничени-
ями на торговлю с Китаем после 
открытия магазина представи-
тельства Тайваня в стране. Огра-
ничения вводились в отношении 
представителей ЕС и в связи с кри-
тикой ситуации в Синьцзяне. 

Торговые разногласия меж-
ду тем могут дополнительно ос-

лабить внешний спрос на китай-
ский экспорт. По данным тамож-
ни страны, внешний товарообо-
рот Китая за январь—май умень-
шился в годовом выражении на 
2,8%, до $2,44 трлн, в том числе 
импорт сократился на 6,7%, до 
$1,04 трлн, экспорт же вырос все-
го на 0,3%, до $1,4 трлн, несмотря 
на «открытие» экономики по-
сле снятия ковидных ограниче-
ний. Остальные показатели так-
же указывают на более медлен-
ное восстановление экономики. 
На этом фоне Народный банк Ки-
тая вчера впервые за восемь ме-
сяцев снизил процентные став-
ки по одно- и пятилетним кре-
дитам: первая снижена с 3,65% 
до 3,55%, вторая — с 4,3% до 4,2%, 
стимулирующий эффект от этих 
мер, впрочем, будет ограничен-
ным: росту кредитования будет 
препятствовать слабый спрос 
на заемные средства, указывают 
в Capital Economics. 

Татьяна Едовина,  
Кристина Боровикова
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Концессии довели до предела
Законопроект о защите инвесторов ГЧП-проектов  
дождался второго чтения

Зависший в Госдуме на год законо-
проект о госрегулировании концес-
сий вчера был одобрен нижней па-
латой во втором чтении. Документ 
призван повысить гарантии частных 
инвесторов в таких проектах. Это 
будет сделано в том числе за счет 
разграничения институтов концес-
сий и госзакупок — посредством 
введения нормы о том, что финан-
совое участие публичной стороны 
не может полностью покрывать рас-
ходы инвесторов. У экспертов есть 
опасения относительно практиче-
ского применения этого уточнения, 
в целом же они отмечают, что за-
конопроект снимает ряд проблем 
на рынке концессий.

Правительственный законопро-
ект о донастройке механизма концес-
сий вчера был одобрен Госдумой во вто-
ром чтении — спустя год после его рас-
смотрения в первом. Как пояснили „Ъ“ 
в Минэкономики, «вносимые концепту-
альные изменения затрагивают не толь-
ко рынок, но и значительное количе-
ство заинтересованных лиц» — за вре-
мя обсуждения поступило множество 
предложений, которые в итоге попали 
в проект. Его цель — повышение уров-
ня защиты интересов инвесторов в про-
ектах государственно-частного партнер-
ства (ГЧП), заверяют в министерстве.

Наиболее значимые изменения 
касаются разграничения концессий 
и госзакупок — они вносятся по итогам 

длившегося несколько лет спора Минэ-
кономики и ФАС о максимальной доле 
участия государства в ГЧП-проектах 
(см. „Ъ“ от 31 августа 2020 года). В ито-
ге избран самый мягкий вариант огра-
ничения (см. „Ъ“ от 3 марта 2022 года) — 
размер компенсации инвестору дол-
жен быть менее расходов на создание 
и эксплуатацию объекта. Проектом за-
крепляются формы госучастия в про-
ектах: капитальный грант (на этапе соз-
дания и реконструкции объекта может 
покрывать до 80% расходов), плата кон-
цедента (возмещение расходов уже по-
сле ввода объекта) и возмещение недо-
полученных концессионером доходов.

Поправками ко второму чтению за-
конопроекта уточнено, что вложения 
публичной стороны могут покрывать 
уплату инвестором процентов по кре-
дитам, взятым для реализации проек-
та, и расходов на страхование объекта. 
Смягчился подход к согласованию из-
менений условий региональных и му-
ниципальных концессий (в 2022–2023 
годах оно временно не требуется). Не-
обходимости в этом не будет и далее 
(кроме отдельных случаев заключе-
ния концессии без конкурса) — если 
это не меняет условий и размера фи-
нансового участия концедента, а также 
не сдвигает сроки последнего.

Управляющий директор по юридиче-
скому сопровождению проектов Нацио-
нального центра ГЧП Анна Батуева по-
зитивно оценивает нововведения, пола-

гая, что они должны улучшить привле-
кательность проектов ГЧП. По мнению 
руководителя направления практики 
по инфраструктуре и ГЧП «Качкин и пар-
тнеры» Лусине Арутюнян, «законопро-
ект нельзя назвать революционным — 
он скорее призван урегулировать про-
белы и спорные моменты в правопри-
менении». По ее словам, поправками ре-
шается вопрос о пределах финансового 
участия публичной стороны, но остают-
ся опасения, что и после их принятия 
на практике будут возникать вопросы. 
Например, о том, будет ли считаться до-
пустимым 99-процентное участие кон-
цедента — по тексту законопроекту оно 
вполне возможно. В связи с этим управ-
ляющий директор службы инвестсогла-
шений ИнфраВЭБ Светлана Дубинчи-
на отмечает важность дальнейшей про-
работки подзаконного регулирования 
порядка расчета предельного размера 
такого участия. Анна Батуева добавля-
ет, что введение ограничения предела 
«влечет риски для реализации проек-
тов, в которых коммерческая выручка 
от использования объекта отсутствует 
или незначительна», в частности, соци-
альных проектов. Лусине Арутюнян от-
мечает, что прямое указание на то, что 
платежи концедента могут направлять-
ся и на компенсацию отдельных финан-
совых расходов концессионера, позво-
лит подстраховать инвестора от возник-
новения спорных ситуаций.

Евгения Крючкова

Документ в обмен на цифру
Белый дом вновь расширил  
выдачу разрешений через «Госуслуги»

Белый дом продлил до 31 декабря 
2024 года эксперимент по выдаче 
лицензий и разрешений в упрощен-
ном формате и расширил число его 
участников. Продление необходимо 
для законодательного закрепления 
результатов «пилота» в 2024 году, 
а увеличение числа участников — 
для оформления новых видов раз-
решений и лицензий в электронной 
форме на портале госуслуг. Предпо-
лагается, что к концу 2023 года по-
лучать в упрощенном формате мож-
но будет более 400 видов разреше-
ний, это снизит барьеры для входа 
компаний на рынок и их издержки.

Михаил Мишустин подписал по-
становление правительства о прод-
лении до конца 2024 года и расшире-
нии эксперимента по выдаче лицен-
зий и разрешений в упрощенном фор-
мате. К «пилоту» присоединились Мин-
спорт, Минэнерго, Минюст, ФАС и го-
скорпорация «Росатом» — теперь в нем 
участвуют 43 ведомства и 2 госкорпора-
ции. Поясним, что эксперимент реали-
зуется в рамках реформы лицензион-
но-разрешительной деятельности, за-
пущенной летом 2021 года по итогам 
работы «регуляторной гильотины», она 
нацелена на упрощение получения, 
продления и корректировки необходи-
мых бизнесу лицензий и иных разре-
шений. Курирует реформу глава аппа-
рата правительства вице-премьер Дми-
трий Григоренко. Эксперимент, прове-
дение которого регламентировано по-
становлением правительства №1279 от 
30 июля 2021 года, должен был завер-
шиться 1 сентября 2023 года.

Продление «пилота» необходимо, 
чтобы в 2024 году закрепить получен-
ные результаты в законе, а расшире-
ние — для переноса на портал госус-
луг выдачи новых видов документов 
в электронной форме. Как сообщили 
„Ъ“ в аппарате Дмитрия Григоренко, 
включение 5 новых участников рас-
ширит список документов на 15 видов 
разрешительной деятельности. К кон-
цу 2023 года предприниматели смогут 
оформлять через «Госуслуги» более 400 
видов разрешений (в том числе 49 ли-
цензий). Сейчас в электронный вид вы-

ведено 313 видов разрешений: 43 — 
в 2021 году, 190 — в 2022 году, 80 — 
в 2023 году (план на год — более 180).

Как уточнили „Ъ“ в аппарате Дми-
трия Григоренко, срок выдачи лицен-
зий сократился в среднем с 45 до 15 
рабочих дней, а количество докумен-
тов для подачи заявления снизилось 
в среднем с 10 до 5 единиц. Доля заяв-
лений об их выдаче или продлении, по-
данных через портал госуслуг, состав-
ляет уже 72%. С разрешениями про-
гресс медленнее — срок выдачи сни-
жен в среднем с 42 до 34 рабочих дней, 
число документов для подачи заявле-
ния снижено в среднем с 8 до 6. План 
на 2023 год предусматривает сокраще-
ние срока выдачи разрешений до 23 ра-
бочих дней и до 5 — числа необходи-
мых документов. Кроме того, вдвое, 
с 60 до 31, сократилось количество раз-

решений, для получения которых ну-
жен личный визит заявителя, и втрое, 
с 301 до 101,— число разрешений, для 
получения которых подать документы 
возможно только в бумажном виде.

Расширение перечня участников 
«пилота», однако, оказалось скромнее 
планировавшегося: проект постановле-
ния правительства о нем, опубликован-
ный Минэкономики в апреле 2023 года 
на regulation.gov.ru, также предпола-
гал участие в процессе Минфина и Ро-
слесхоза, с тем чтобы завершить разре-
шительную реформу в этом году (см. „Ъ“ 
от 20 апреля). Впрочем, раньше подоб-
ные изменения в Белом доме объясня-
ли отсутствием необходимости выво-
дить разрешительную деятельность от-
дельных ведомств на «Госуслуги» из-за 
немассового характера разрешений.

Венера Петрова

Тигр как тигр, 
ничего особенного
Экономисты обсуждают 
нижнюю границу долгосрочного 
экономического роста КНР

Нижние границы роста эконо-
мики КНР при нынешних пат-
тернах  экономического ро-
ста уравняют динамику ВВП 
Китая и США к 2043 году, 
и в дальнейшем предел поду-
шевого ВВП Китая долгосроч-
но будет составлять порядка 
44% американского. Это ре-
зультаты исследования аме-
риканских и китайских эко-
номистов, предполагающих, 
что «китайское экономиче-
ское чудо» чрезвычайно похо-
же на рост «азиатских тигров» 
в 1990–2000 годах и имеет 
те же ограничения.

Препринт работы Хесуса Фер-
нандеса Вильяверде из Универ-
ситета Пенсильвании, Ли Оганя-
на из UCLA и Вень Яо из пекинско-
го Университета Цинхуа опубли-
кован в серии ассоциации NBER. 
Технически это моделирование 
«минималистическими» моделя-
ми Ремсея Касса-Купманса долго-
срочного роста ряда стран, вклю-
чая КНР и страны Юго-Восточной 
Азии, в долгосрочной перспекти-
ве на основе анализа факторов 
производительности. По суще-
ству, вопрос, на который отвеча-
ет американско-китайская рабо-
та,— определение нижней гра-
ницы возможного роста эконо-
мики КНР при сохранении ны-
нешних паттернов роста и при 
существующей динамике инсти-
туциональных изменений. Ины-
ми словами, это в какой-то степе-
ни пессимистичный вариант про-
гноза «без потрясений и измене-
ний»: модели этого рода предпо-
лагают, что на прогнозном гори-
зонте в странах со схожей управ-
ленческой, социальной и полити-
ческой культурой принципиаль-
но не меняется вклад новых тех-
нологий во всех сферах в ВВП (как 
и у их конкурентов), паттерны ро-
ста у всех «похожих» по этим па-
раметрам экономик одинаковы, 
траектории долгосрочного ро-
ста при принятии таких гипотез 
должны быть схожи или по край-
ней мере подчиняться общим за-
кономерностям.

Основные выводы Вильявер-
де, Оганяна и Вень в работе — хотя 
«китайское экономическое чудо» 

в политическом смысле действи-
тельно необычно, в сравнении 
с другими росшими и растущи-
ми экономиками такого же типа 
в Юго-Восточной Азии это очень 
типичный «азиатский тигр», от-
личающийся от других (Тайвань, 
Южная Корея, Гонконг, Сингапур) 
лишь размерами и скоростью раз-
вития экономических процессов 
(она несколько меньше, чем у кол-
лег). Исходя из этого, в течение 
2020–2043 годов (исходные дан-
ные моделей — до 2019 года) ди-
намика ВВП Китая «при прочих 
равных» будет снижаться, и в 2043 
году развитие экономики США, ра-
стущей по другим моделям, пред-
положительно, сделает рост ВВП 
в Соединенных Штатах стабиль-
но выше китайского. Дальнейшая 
динамика будет неустойчивой, 
тем не менее оснований предпо-
лагать, что ВВП на душу населения 
в КНР в последующие полвека со-
ставит предельно 44% от аналогич-
ного показателя в США — это уже 
не нижний, а верхний уровень. 
Основной вклад в такое замедле-
ние роста в КНР будут оказывать 
снижающаяся отдача от новых 
инвестиций, рост мировой кон-
куренции, дополнительный — 
предполагаемое сокращение на-
селения в КНР. Технологический 
рост в КНР, импорт и другие виды 
трансферта технологий в работе, 
безусловно, учитываются, но исхо-
дя из теории, их вклад в динамику 
ВВП с продолжением роста суще-
ственно снижается.

Расчеты этого рода часто ис-
пользуются в политической борь-
бе. Но данная работа для этих це-
лей малопригодна: она скорее го-
ворит о возможности и перспек-
тивах продолжения стратегии 
«догоняющего» развития КНР в те-
чение ближайших 10-15 лет и его 
(почти) гарантированном резуль-
тате. Отметим, что основная сла-
бость таких работ — невозмож-
ность учета смены ролей в миро-
вом разделении труда, которые 
на горизонте 10–15 лет, безуслов-
но, практически не меняются, 
тогда как на горизонте 30–40 лет 
для растущей экономики меня-
ются почти неизбежно.

Дмитрий Бутрин

Глава аппарата правительства Дмитрий Григоренко продолжает 
расширять пригодность системы госуслуг для получения 
разрешений и лицензий  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



Коммерсантъ   l   Среда 21 июня 2023 №109   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Госдума во вторник одобрила 
сразу во втором и третьем чтени
ях несколько инициатив, связан
ных со специальной военной опе
рацией (СВО) на Украине. После 
их вступления в силу участники 
СВО смогут поступить в вузы по 
отдельной квоте, определить де
тей в детские сады в приоритет
ном порядке и избежать уголов
ной ответственности за совер
шенные до ухода на фронт нетяж
кие преступления. Кроме того, 
отправиться на передовую с пер
спективой погашения судимости 
смогут и заключенные. Предло
жение коммунистов в последнем 
случае учитывать еще и мнение 
потерпевших поддержки у депу
татов не нашло.

Два документа, касающихся уча-
стия в СВО граждан, имеющих суди-
мость, Дума снова обсудила одним 
пакетом. Первый проект внесли гла-
ва комитета по обороне Андрей Кар-
таполов и его заместитель Андрей 
Красов (оба — единороссы). А их кол-
леги по фракции — председатель ко-
митета Думы по госстроительству 
и законодательству Павел Крашенин-
ников и его первый заместитель Ири-
на Панькина, а также глава комитета 
Совета федерации по конституцион-
ному законодательству Андрей Кли-
шас — разработали законопроект «Об 
особенностях уголовной ответствен-
ности лиц, привлекаемых к участию 
в специальной военной операции».

Первый проект разрешает гражда-
нам, имеющим судимость, поступать 

на военную службу по контракту. 
Исключение составят лица, осужден-
ные за изнасилования, терроризм, 
госизмену, шпионаж и ряд других 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний. Кроме того, контракты с воору-
женными силами смогут заключать 
лица, признанные ограниченно год-
ными к военной службе. Также доку-
мент вводит новый предельный воз-
раст пребывания на военной службе 
для тех, кто заключил контракты в пе-
риод мобилизации, военного поло-
жения или в условиях военного вре-
мени: для высших офицеров он соста-
вит 70 лет (вместо 65 лет), для имею-
щих иные воинские звания — 65 лет 
(вместо 50 лет).

«Предлагается расширить базу 
комплектования вооруженных сил 

в период мобилизации, в период во-
енного положения и в военное вре-
мя»,— объяснил депутатам суть за-
конопроекта Андрей Картаполов. Во-
просов ни у кого не возникло, и после 
принятия во втором чтении депутаты 
сразу одобрили его и в третьем — 341 
голосом при 13 воздержавшихся.

Затем Ирина Панькина выступи-
ла с докладом по законопроекту об 
уголовной ответственности участни-
ков СВО. Напомним, согласно этому 
документу, находящиеся под следст-
вием граждане, совершившие пре-
ступления небольшой и средней 
тяжести, могут быть освобождены 
от наказания, а уже отбывающие 
срок — освобождены условно, если 
будут мобилизованы для участия 
в СВО или заключат контракт о про-

хождении военной службы. Поправ-
ками ко второму чтению авторы вве-
ли ряд исключений: в частности, из-
бежать ответственности не удастся 
подследственным или осужденным 
по статьям о призывах к экстремизму 
и терроризму, незаконном приобре-
тении и хищении ядерных материа-
лов и радиоактивных веществ. При 
этом освобождение от ответствен-
ности и погашение судимости будут 
возможны только в связи с получени-
ем государственной награды либо 
после увольнения с военной службы 
по недискредитирующим основани-
ям (по достижении предельного воз-
раста, по состоянию здоровья, в свя-
зи с окончанием периода мобилиза-
ции, отменой военного положения 
или истечением военного времени). 

Контроль за поведением таких моби-
лизованных и контрактников долж-
но будет вести командование войско-
вых частей.

Госпожа Панькина сообщила, что 
авторы законопроекта получили 
предложение Верховного суда вне-
сти поправку в Уголовный кодекс 
(УК) об особенностях применения 
ответственности для данной катего-
рии лиц.

Возражения нашлись только 
у первого зампреда комитета по гос-
строительству Юрия Синельщико-
ва (КПРФ). Он заявил, что уголов-
ные нормы должны быть сосредото-
чены в УК, а «обещание Верховного 
суда — это еще не закон». Сокраще-
ние ко второму чтению числа катего-
рий лиц, подпадающих под действие 
законопроекта, коммунист одобрил, 
но назвал несущественным. Также 
господин Синельщиков порекомен-
довал внедрить при освобождении 
заключенного практику учета мне-
ния потерпевшего. Однако депутаты, 
несмотря на эти возражения, приня-
ли законопроект во втором и треть-
ем чтениях: за проголосовали 347 
парламентариев, против — 1, воздер-
жались — 14.

Также во втором и третьем чтени-
ях были одобрены поправки о льго-
тах для участников СВО и членов их 
семей при поступлении в высшие 
учебные заведения. Они смогут по-
ступать в вузы в рамках отдельной 
квоты по результатам вступитель-
ных экзаменов. Военнослужащие, 
которые уже учатся на платной осно-

ве, смогут уже в следующем учебном 
году перевестись на бюджет. Анало-
гичные меры распространятся на де-
тей медработников, которые поги-
бли во время пандемии коронавиру-
са при исполнении трудовых обязан-
ностей: они смогут поступить без эк-
заменов в медицинские вузы.

Председатель комитета Думы по 
науке и высшему образованию Сер-
гей Кабышев («Справедливая Рос-
сия — За правду») рассказал о поправ-
ках ко второму чтению. Одна из них 
дает возможность участникам СВО 
и их детям за счет бюджета поступить 
на подготовительные курсы в вузах. 
«По сути, это является воссозданием 
действовавшей в советское время 
системы подготовительных факуль-
тетов, или их еще называли рабфака-
ми»,— пояснил депутат. После второ-
го чтения законопроект единодушно 
приняли и в третьем — 409 голосами.

Наконец, Дума одобрила поправ-
ки к закону «О статусе военнослужа-
щих», внесенные группой сенаторов 
и депутатов, включая лидеров всех 
фракций, о первоочередном приеме 
в школы и детские сады детей участ-
ников СВО. Это право распространит-
ся на детей добровольцев, в том числе 
приемных. Ко второму чтению в зале 
была роздана поправка единоросса 
Александра Хинштейна, предложив-
шего распространить эти нормы и на 
детей сотрудников Росгвардии, по-
гибших при исполнении задач в ходе 
СВО. В итоге законопроект был одо-
брен единогласно 402 голосами.

Ксения Веретенникова

Отряд законодательного обеспечения
Дума приняла новую порцию законов о льготах для участников СВО

Глава фракции «Единой России» 
(ЕР) в городской думе Екатерин
бурга Ира Овчинникова заявила 
о выходе из партии после проиг
рыша в предварительном голосо
вании партии власти по отбору 
кандидатов в новый созыв парла
мента. Депутат утверждает, что 
сначала ее попытались отгово
рить от участия в праймериз, 
а затем попросту подтасовали их 
итоги. В федеральной ЕР утвер
ждают, что госпожа Овчинникова 
намеренно не проявляла актив
ность в ходе предварительного 
голосования, так как давно реши
ла баллотироваться на предстоя
щих выборах самовыдвиженцем 
или от другой партии. Для по
следнего варианта выход из ЕР 
необходим, объясняет эксперт.

О решении Иры Овчинниковой 
покинуть «Единую Россию» стало из-

вестно перед заседанием екатерин-
бургской городской думы во втор-
ник, 20 июня. Депутат пояснила кор-
респонденту „Ъ“, что выходит из пар-
тии, поскольку не согласна с «подта-
сованными» результатами предвари-
тельного голосования.

Согласно итогам праймериз, кото-
рые прошли еще в мае, лидер фрак-
ции заняла непроходные места: по 
списку она финишировала 28-й, по-
лучив поддержку всего 2,3 тыс. вы-
борщиков (для сравнения: за лидера 
списка, главу Екатеринбурга Алексея 
Орлова проголосовало 56,4 тыс. чело-
век), а в округе №4 — лишь третьей 
(527 голосов), уступив своей коллеге, 
депутату-единороссу Татьяне Вятки-
ной (5,6 тыс. голосов), и беспартий-
ному предпринимателю Александру 
Шадрину (556 голосов).

Госпожа Овчинникова утвержда-
ет, что перед голосованием на нее 

оказывалось давление: ее просили 
не участвовать в праймериз, не объ-
ясняя, почему она должна так посту-
пить. Кто конкретно стоял за этой 
просьбой, депутат не уточнила, но 
добавила, что планирует баллотиро-
ваться в новый состав гордумы или 
в качестве самовыдвиженца, или от 
другой партии, если такие предло-
жения поступят. «Я чувствую ответст-
венность перед избирателями, кото-
рые доверяли мне более 20 лет. Оста-
лись вопросы, которые нужно ре-
шать, и я готова ими заниматься как 
профессионал»,— подчеркнула она.

Ира Овчинникова — один из 
опытнейших депутатов гордумы 
Екатеринбурга. Она избиралась де-
путатом пяти созывов подряд с 2001 
года, параллельно работая началь-
ником управления Пенсионного 
фонда в Верх-Исетском районе об-
ластного центра. В «Единую Рос-

сию» вступила в 2004 году, в 2018-м 
стала руководителем фракции.

В пресс-службе свердловского от-
деления партии власти „Ъ“ поясни-
ли, что пока не видели заявления 
Иры Овчинниковой о выходе из пар-
тии. Оно не поступило ни в местное, 
ни в первичное, ни в региональное 
отделение, а потому комментиро-
вать его по существу в пресс-службе 
отказались.

Заместитель секретаря генсове-
та ЕР Сергей Перминов, в свою оче-
редь, заявил „Ъ“, что Ира Овчинни-
кова просто не проявила на прай-
мериз необходимой для победы ак-
тивности. «Насколько нам извест-
но, где-то полгода назад она связала 
свою судьбу с одной финансово-про-
мышленной группой. И та выбрала 
для нее другую политическую тра-
екторию. Ее партнеры хотели бы, 
чтобы она баллотировалась от близ-

кой к ним партии или в качестве са-
мовыдвиженца»,— сказал господин 
Перминов и заверил, что такие слу-
чаи в ЕР носят единичный характер.

Политолог Сергей Мошкин объ-
ясняет, что оперативный выход из 
партии — это необходимый шаг для 
Иры Овчинниковой, если она дейст-
вительно хочет продолжать полити-
ческую карьеру. «Сейчас у нее два ва-
рианта: либо идти самовыдвижен-
цем, и тогда ей нужно проходить 
процедуру сбора подписей, либо 
выдвигаться от другой партии. Но 
она по закону не может выдвигаться 
от какой-либо партии, пока состоит 
в ЕР»,— разъяснил эксперт, добавив, 
что это типичная история для проиг-
равших праймериз депутатов.

Директор Центра европей-
ско-азиатских исследований Анд-
рей Русаков назвал ситуацию «сме-
ной политического поколения». Го-

спожа Овчинникова является «про-
дуктом политической системы 
прошлого» и поэтому теперь «уже 
не представляет ценности для влас-
ти», считает эксперт. «У нее нет силь-
ных сторонников, в том числе вну-
три партии, иначе ее бы оставили. 
За ней нет значимого электората, 
иначе в праймериз она бы не про-
играла. Она не запомнилась каки-
ми-либо громкими политическими 
заявлениями или ярким амплуа»,— 
считает Андрей Русаков. По его сло-
вам, Ира Овчинникова при всех сво-
их положительных качествах была 
«обычным элементом той политиче-
ской конструкции, которую строи-
ли еще во времена Аркадия Чернец-
кого (первый глава Екатеринбурга, 
занимал пост до 2010 года.— „Ъ“), 
когда дума нужна была для легити-
мации городской власти».

Илья Смирнов, Екатеринбург

Демарш на марше
Лидер единороссов в гордуме Екатеринбурга вышла из партии из-за проигранных праймериз

Партия «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП) во вторник 
выдвинула депутата Госдумы 
Дмитрия Гусева кандидатом на 
осенних выборах мэра Москвы. 
Внутрипартийных конкурентов 
у него предсказуемо не оказа
лось: кандидатуру лидера столич
ного отделения партийцам еще 
в феврале рекомендовал предсе
датель СРЗП Сергей Миронов. 
Предвыборная кампания гос
подина Гусева будет строить
ся  вокруг темы обеспечения 
безопа сности москвичей 
и антими грантской повестки.

Конференция СРЗП по выдвиже-
нию кандидата в мэры прошла в быв-
шем здании фабрики «Красный Ок-
тябрь» на Берсеневской набереж-
ной. Делегатов и гостей встречал мас-
штабный баннер с лозунгом будущей 
кампании «Гусев защищает». Сергею 
Миронову, который открывал кон-
ференцию, слоган понравился: ли-
дер партии выразил уверенность, 
что кампания Дмитрия Гусева прой-
дет на высоком электоральном уров-
не. «Это энергичный, эффективный 
и очень грамотный современный по-
литик,— описал 50-летнего коллегу 
70-летний председатель СРЗП.— Че-
ловек с активной гражданской пози-
цией и, что очень приятно, активный 
законодатель. Он молод, но у него за 
плечами очень хороший опыт, в том 
числе работы в правительстве Мо-
сквы… С большим удовольствием 
рекомендую конференции Дмитрия 
Гусева кандидатом от нашей партии».

Сопредседатель СРЗП Геннадий Се-
мигин разделил энтузиазм господина 
Миронова, но предупредил, что мос-
ковская кампания будет самой слож-
ной из всех предстоящих. «Очень 
большая специфика, потому что мо-
сквичи — это интеллектуальные 
люди, которые понимают, что нужно 
сделать в стране и в городе»,— пояс-
нил господин Семигин и пообещал, 
что Дмитрию Гусеву в предвыбор-

ной борьбе непременно помогут про-
граммные положения и документы, 
разработанные партией. «Он сражает-
ся с действительно серьезным челове-
ком — с мэром Москвы, который не-
мало сделал,— констатировал сопред-
седатель партии.— Избиратели оце-
нивают то, что Сергей Собянин дела-
ет, и у него очень высокий рейтинг».

Самого господина Гусева делега-
ты и гости конференции встретили 

с воодушевлением, четырежды хо-
ром проскандировав его фамилию. 
Политик поблагодарил товарищей 
за горячую поддержку и начал речь 
с достижений столичной ячейки 
СРЗП (рост числа муниципальных 
депутатов с 10 до 22 и открытие но-
вых Центров защиты прав граждан). 
Отдельный акцент он сделал на спе-
цоперации на Украине и работе 
справороссов на гуманитарном и за-
конодательном направлении, а за-
тем выделил вопросы рождаемости 
(по мнению кандидата — проблема 
номер один для Москвы) и участия 
горожан в цифровой экономике.

Ключевыми же пунктами пред-
выборной программы господина Гу-

сева, судя по его выступлению, ста-
нут обеспечение безопасности мос-
квичей (речь идет как о чрезвычай-
ных ситуациях, так и об антитерро-
ристической и антикриминальной 
работе), а также антимиграцион-
ная повестка. «Чтобы остаться луч-
шим городом Земли, Москва долж-
на стать самым безопасным горо-
дом в мире,— заявил Дмитрий Гу-
сев.— Это стало очевидно 30 мая, по-
сле атаки беспилотников на столицу. 
Как мы понимаем безопасность? Как 
защиту от терактов — это первое. Ко-
нечно, это в первую очередь задачи 
Министерства обороны, но мы счи-
таем, что важно научить москвичей, 
как правильно действовать в подоб-

ных ситуациях. Нужна система об-
щественной безопасности». Активи-
зировать эту работу следует и на си-
стемном уровне — это касается ра-
боты камер наружного наблюдения: 
их в Москве, по мнению справорос-
са, по-прежнему недостаточно.

«Третье и самое главное — мигра-
ционная политика Москвы,— про-
должил господин Гусев.— Почему 
москвичи чувствуют себя в опасно-
сти в своем родном городе? Мигран-
ты. Мигранты из бывших советских 
республик. Они ведь не в Нижний Та-
гил едут (господин Гусев — уроженец 
Свердловской области.— „Ъ“), они 
едут сюда, в Москву. И что страшно: 
что эти люди живут рядом с нами, 
при этом живут по своим правилам. 
Многие из них либо вообще не го-
ворят, либо очень плохо говорят на 
русском языке. И это, конечно, пу-
гает. Да, мы всем рады, но мигран-
ты должны жить по законам нашего, 
российского общежития, знать нашу 
историю, культуру, знать наш язык».

Вопросы сосуществования с миг-
рантами явно интересовали боль-
шинство присутствующих: в зале на 
этих словах установилась пронзи-
тельная тишина, которая затем сме-
нилась выкриками с мест. «Нужны ли 
нам мигранты?» — вопрошал Дмит-
рий Гусев. «Нет!» — отвечали некото-
рые делегаты. «Да, нужны! — неожи-
данно возразил политик.— Главный 
вопрос вот в чем: сколько нам нуж-
но мигрантов, какой квалификации 
и каких специальностей. И это все 
можно и необходимо рассчитать. Нам 
необходимо ввести самые жесткие 
квоты для мигрантов во всех отра-
слях городской экономики. Нам нуж-
ны только квалифицированные спе-
циалисты на определенный проме-
жуток времени. Приехал, отработал 
(год, два, три) — спасибо, давай, до 
свидания! И вот тогда Москва станет 
самым безопасным городом мира!»

Возбуждение товарищей заметил 
и Сергей Миронов. Дослушав речь 

господина Гусева, он поднялся на 
сцену и напомнил, что введение ви-
зового режима со странами Средней 
Азии — консолидированная партий-
ная позиция. «Работы много, и в этой 
связи — вот тебе инструментарий 
для этой работы!» — заключил ли-
дер партии и протянул Дмитрию Гу-
севу внушительный разводной ключ 
ярко-красного цвета. Господин Гусев 
подарок оценил и заметил, что та-
ким ключом можно пользоваться 
не только по прямому назначению: 
«Это хорошее оружие для защиты».

В бюллетене для голосования 
Дмитрий Гусев значился в одиноче-
стве. Несогласным с его кандидату-
рой предлагали ее зачеркнуть, со-
гласным — оставить бланк без изме-
нений и погрузить в урну. Пока пар-
тийцы справлялись с этой задачей, 
на сцену поднялись представители 
волонтерских организаций, работа-
ющих в зоне спецоперации или по-
могающих семьям ее участников. 
Они переключили внимание деле-
гатов с Москвы на Донецк, Луганск, 
Кременную, Мариуполь, не забыв за-
одно подчеркнуть выдающиеся мо-
ральные качества господина Гусева, 
его заслуги в общественной работе, 
энергичность и, главное, недюжин-
ную смелость. Например, глава ку-
банского фонда «Добро и дело» Анна 
Артемьева рассказала, как депутат 
бесстрашно работал «недалеко от 
врага, который выкатил цену за его 
голову» в размере $8 млн.

В конечном счете возражать про-
тив выдвижения Дмитрия Гусева 
в мэры не стал никто: его кандида-
туру единогласно поддержали все 
присутствовавшие делегаты. «Ра-
сти большой, не будь лапшой!», «Мы 
с вами!», «Здоровья, победы!», «Дима, 
брат, порви их всех! (Собянин вне 
конкуренции)»,— написали пар-
тийцы своему выдвиженцу на спе-
циальном стенде для коллективных 
посланий.

Григорий Лейба

Не Москва ль за ними
Кандидат в мэры от СРЗП обещает защитить столицу от терактов и мигрантов

Полученный от Сергея  
Миронова (справа) подарок  
Дмитрию Гусеву посове
това ли использовать  
в том числе и для защиты  
москвичей 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

П О Д Р О Б Н О С Т И
П Р Е Т Е Н Д О В А Т Ь  Н А  О С В О Б О Ж Д Е Н И Е  О Т  У Г О Л О В Н О Г О  П Р Е С Л Е Д О В А Н И Я  
З А  У Ч А С Т И Е  В  С В О  М О Г У Т  « Д Е С Я Т К И  Т Ы С Я Ч »  Ч Е Л О В Е К

Во вторник в Совете федерации (СФ) прошло заседание комитета по 
конституционному законодательству и государственному строи-
тельству, в ходе которого сенаторы одобрили ряд законопроектов, 
параллельно рассматриваемых в Госдуме. «Коллеги так составили 
свой график, что у нас большинство вопросов находятся на пред-
варительном рассмотрении»,— объяснил коллизию глава комитета 
Андрей Клишас, добавив, что вечером того же дня члены СФ смогут 
проголосовать уже окончательно — в письменном виде.

Наиболее значимой из обсуждаемых инициатив стал законо-
проект об освобождении от уголовного преследования участников 
специальной военной операции (СВО), подозреваемых в преступле-
ниях небольшой или средней тяжести, а также осужденных, которые 
совершили эти преступления до вступления закона в силу. «То есть 
это не на будущее, это вопрос, который закрывает прошлые пери-
оды,— объяснил господин Клишас, подчеркнув, что речь не идет об 
обратной силе закона.— Лица, которые сейчас находятся под следст-

вием или осуждены, могут воспользоваться этой нормой. На будущее 
эта ситуация невозможна. Понятно почему: чтобы человек, извините 
за грубость, не поджег дом соседа, а затем поехал на СВО».

Норма не распространяется на лиц, осужденных за преступ-
ления против половой неприкосновенности несовершеннолетних, 
экстремизм и другие подобные составы, поскольку «это как раз 
тот случай, когда нужно быть предельно осторожными», продолжил 
Андрей Клишас. «Сложно сказать, какое количество людей (она 
затронет.— „Ъ“), мы обсуждали этот вопрос с рядом правоохрани-
тельных органов. Я разные цифры слышал, потенциально это десятки 
тысяч человек»,— добавил он. В ответ на ряд прозвучавших вопросов 
сенатор резюмировал, что норма коснется только контрактников и не 
будет работать в случае ранения. «Есть ранения, когда человек будет 
уволен со службы, тогда да. А если это ранение, когда он может 
продолжать службу, тогда он ее продолжает»,— сказал он.  

Андрей Прах
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Как стало известно „Ъ“, следственный департамент МВД 
завершил расследование уголовного дела в отношении 
крупного красноярского бизнесмена Александра Нус-
са. Один из основателей группы компаний (ГК) «Малтат», 
объединяющей предприятия в сфере лесопереработ-
ки, рыболовства, киноиндустрии, финансового лизин-
га и других, обвиняется в особо крупном мошенничестве 
и переводе валюты нерезидентам РФ с использованием 
подложных документов. По версии следствия, входящее 
в ГК ООО «Сиблес проект» получило в государственной 
корпорации развития ВЭБ.РФ кредиты в размере более 
4,2 млрд руб. под фиктивный контракт со шведской фир-
мой Sun Timber AB на поставку оборудования для заво-
да по переработке древесины. Однако ни одного станка 
иностранная компания, которая якобы была подкон-
трольна участникам аферы, так и не поставила.

Расследование этого уголовного дела началось в Красноярс-
ке еще в сентябре 2021 года. Тогда Сибирское линейное управ-
ление МВД России на транспорте заподозрило руководство ГК 
«Малтат» в совершении противоправных валютных операций. 
Впрочем, уголовное дело по п. «а» ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (перевод 
валюты нерезидентам РФ с использованием подложных доку-
ментов) было возбуждено в отношении неустановленных лиц. 
По данным „Ъ“, речь в нем шла о нескольких контрактах меж-
ду ООО «Сиблес проект» и шведской компанией Sun Timber AB.

Как установили правоохранители, в 2015 году российская 
фирма перевела за границу €15 млн за оборудование для строив-
шегося под Красноярском деревообрабатывающего предприя-
тия. Однако ни один станок так и не был поставлен. В итоге следст-
вие пришло к выводу, что контракт был фиктивным. В частности, 
из материалов дела следует, что подписи гендиректора ООО «Си-
блес проект» Андрея Данилова на договорах поддельные. По дан-
ным „Ъ“, подтвердил на допросе это и сам руководитель фирмы, 
заявивший, что никаких поручений о перечислении денег ино-
странной фирме не давал. По версии МВД, единственной целью 
этой сделки являлся вывод денег за границу.

В марте прошлого года, когда выяснилось, что на счет швед-
ской компании ушли деньги, полученные в виде кредита 
в госкорпорации развития ВЭБ.РФ, финансирующей социаль-
но-экономические проекты, и заем не был возвращен, уже сто-
личная полиция возбудила уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Вскоре оба дела были объе-
динены в одно производство, а его расследование продолжил 
следственный департамент МВД.

Александр Нусс, который в материалах дела значится как 
технический директор входящего в группу красноярского 
ООО «Сиблес М», был задержан 7 июля 2022 года. В тот же день 
ему предъявили обвинение в получении в 2015 году трех кре-
дитов под липовый контракт на поставку оборудования и не-
законном выводе полученных миллиардов за границу. По хо-
датайству следствия Таганский райсуд столицы отправил 
предпринимателя в СИЗО.

Попытки защиты господина Нусса убедить суд, что между 
ВЭБ.РФ и ООО «Сиблес проект» имели место исключительно 
«гражданско-правовые отношения, связанные с заключени-
ем и исполнением кредитных соглашений, которые следст-
вие необоснованно перевело в уголовно-правовую плоскость», 
успехом не увенчались.

На данный момент Александру Нуссу вменяется в вину хи-
щение у ВЭБ.РФ более 4,2 млрд руб. Расследование этого дела 
уже завершено, и обвиняемый приступил к ознакомлению 
с собранными следствием материалами. Защита фигуранта от 
комментариев воздержалась.

Отметим также, что сейчас ООО «Сиблес проект» находит-
ся в стадии банкротства. При этом конкурсный управляющий 
требует признать сделки между ООО и компанией Sun Tim-
ber AB мнимыми. В Арбитражный суд Красноярского края им 
представлены документы, из которых следует, что с 2013 по 
2020 год ООО «Сиблес проект» неоднократно и немотивиро-
ванно пролонгировало сроки поставки оборудования, даже не 
пытаясь взыскать со шведской фирмы неустойку.

По мнению заявителя, заключенные контракты фактиче-
ски прикрывали вывод активов ООО «Сиблес проект» на аф-
филированную Sun Timber AB, которую якобы контролируют 
братья Александра Нусса Владимир и Виталий, а ее гендирек-
тором является некий господин Сизов, который и подписывал 
от имени шведов контракты.

Олег Рубникович

Шведский 
контракт 
пошел лесом
Закончено дело о хищении 
кредитов ВЭБ

Городской суд подмосковных Хи-
мок приговорил к шести годам ко-
лонии-поселения бывшего пилота 
компании «Аэрофлот» Дениса Ев-
докимова, грубо нарушившего пра-
вила безопасности движения воз-
душного судна (ч. 3 ст. 263 УК РФ) 
при посадке пассажирского Super-
jet-100 в аэропорту Шереметье-
во четыре года назад. Из-за ошибок 
летчика самолет сгорел, а находив-
шиеся на его борту 40 пассажиров 
и бортпроводник погибли. Адвокат 
господина Евдокимова отметила, 
что приговор был вынесен без вы-
яснения причин катастрофы, и по-
обещала обжаловать его. При этом 
представители следствия и надзора 
остались им вполне довольны.

Согласно приговору, пилоту Евдо-
кимову придется провести шесть лет 
в колонии-поселении, а после выхода 
на свободу ему в течение еще трех лет 
нельзя будет управлять воздушными су-
дами. Несмотря на фактический запрет 
дальнейшей работы по специальности, 
осужденному, как следует из приговора, 
придется выплачивать двоим постра-
давшим от аварии компенсацию в раз-
мере 2,5 млн руб.

За три года разбирательства в Хим-
кинском суде было установлено, что 
критические ошибки командир экипа-
жа Евдокимов начал совершать еще до 
того, как днем 5 мая 2019 года SSJ-100 с 73 
пассажирами на борту под его управле-
нием вылетел из Москвы в Мурманск. 
Над Московским регионом в это время 
бушевали грозы, и пилоты других лай-
неров заранее запрашивали у диспетче-
ра пути обхода опасных участков. В отли-
чие от них Денис Евдокимов отправился 
прямо в грозовой фронт. Попадание мол-
нии в корпус самолета спровоцировало 
перезагрузку бортового компьютера SSJ, 
которая продолжалась 18 секунд. Летчи-
кам пришлось переходить в режим руч-
ного управления машиной, к которому 
они оказались не готовы. Пытаясь вер-
нуть машину на аэродром вылета ко-
мандир, как было установлено рассле-
дованием, стал совершать «действия 
импульсивного характера», перемещая 
в разные положения ручку-джойстик 
управления самолетом.

Приземление осложнялось тем, что SSJ-
100 заходил на посадку с полными топлив-
ными баками, да еще и получил предупре-
ждение об опасном сдвиге ветра у земли, 
однако экипаж все-равно продолжил на-
чатый маневр. Наконец, когда лайнер 
был в 80 метрах от поверхности и машину 
еще можно было перевести в режим набо-
ра высоты, пилоты получили аварийное 
предупреждение об опасном уходе само-
лета под траекторию снижения, но проиг-
норировали, по данным расследования, 
и его. Итогом допущенной осужденным 
серии ошибок и его непрерывных, «уве-
личивающихся по амплитуде управляю-
щих воздействий на боковую ручку» ста-
ло грубое приземление самолета и его 
высокий отскок от полосы. Начавшиеся 
таким образом прыжки SSJ-100 привели 
к тому, что перегруженные стойки шас-
си пробили топливные баки, и в задней 
части лайнера начался мощный кероси-
новый пожар. Его жертвами стали 40 пас-
сажиров и бортпроводник Максим Мои-
сеев. Еще четверо членов экипажа и 33 
пассажира сумели выбраться через от-
крытый передний люк.

Сам подсудимый и его адвокат Наталья 
Митусова с выводами горсуда не согласи-

лись и пообещали обжаловать их в суде 
Московской области. По мнению Дениса 
Евдокимова, удар молнии не просто пере-
загрузил, а вывел из строя бортовой ком-
пьютер самолета. Реакции машины на 
управляющие действия, по мнению лет-
чика, стали некорректными и запоздалы-
ми. Пожар, как полагает осужденный, воз-
ник из-за неудачной конструкции стоек 
шасси SSJ-100, которые должны были под-
ломиться из-за перегрузки, а вместо это-
го ушли вверх, пробив топливные баки.

«Но все другие версии, касающиеся 
конструктивных недостатков самолета, 
следствие и суд не захотели даже прове-
рять»,— посетовала по этому поводу ад-
вокат Митусова. По данным защитни-
ка, принимая решение о виновности 
ее подзащитного, суд руководствовался 
выводами летной экспертизы, которую 
делал специалист, «завершивший свою 
профессиональную деятельность в 2009 
году, за два года до сертификации SSJ», 
и показаниями летчиков-испытателей 
из компании «Гражданские самолеты 
Сухого», которые якобы не могли быть 
объективными.

Наконец, главной претензией за-
щиты к следствию и суду стала по-

спешность вынесенного решения. На-
помним, что первоисточником всех 
претензий к пилоту Евдокимову стали 
предварительные выводы о причинах 
катастрофы технической комиссии 
Межгосударственного авиакомитета 
(МАК). В опубликованном еще в июне 
2019 года так называемом промежу-
точном отчете МАК перечислил до-
пущенные, по его мнению, ошибки 
экипажа, но не назвал при этом винов-
ников трагедии.

Промежуточный отчет, согласно пра-
вилам комитета, публиковался лишь 
для привлечения внимания к выявлен-
ным проблемам и принятия срочных 
мер по предотвращению возможно до-
пущенных экипажем SSJ ошибок в дру-
гих авиакомпаниях. Тем не менее имен-
но предварительные рекомендации 
авиаэкспертов легли в основу сначала 
возбужденного ГСУ СКР уголовного дела 
против Дениса Евдокимова, а затем — 
и вынесенного ему приговора.

Интересно, что за четыре года, пока 
шли следствие и суд, окончательные 
итоги технического разбирательст-
ва МАК так и не подвел. В прошлом 
году председатель его комиссии гово-
рил о «вступлении расследования в за-
вершающую стадию», а месяц назад со-
общил, что «проект окончательного 
отчета сейчас согласовывается с члена-
ми комиссии». Таким образом, приго-
вор горсуда стал в некотором роде бес-
прецедентным юридическим актом: 
виновника авиакатастрофы удалось 
установить и даже осудить без оконча-
тельного выявления ее причин.

Отметим, что, несмотря на все сом-
нения, участники уголовного расследо-
вания остались довольны его итогами. 
В СКР заявили, что «собранные следст-
вием доказательства признаны судом 
достаточными для вынесения приго-
вора». Представитель поддержавшей 
обвинение в горсуде Генпрокуратуры, 
в свою очередь, напомнил, что осужден-
ный получил именно то наказание, ко-
торое запросил для него гособвини-
тель. При этом в ведомстве „Ъ“ особо 
отметили, что добились обвинитель-
ного приговора без окончательного за-
ключения МАК. 

Сергей Машкин

МАКом здесь и не пахло
Пилот впервые осужден за катастрофу без окончательного заключения о ее причинах 
Межгосударственного авиакомитета

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд Мо-
сквы приговорил к четырем годам условного за-
ключения бывшего начальника отдела государст-
венных закупок и ценообразования Минобороны 
России Сергея Кушнарева, признав его виновным 
в особо крупном мошенничестве. В суде было 
установлено, что действия чиновника, его под-
чиненных и связанных с ним коммерсантов нане-
сли военному ведомству ущерб на сумму более 
300 млн руб. при обслуживании его помещений.

Уголовное дело по факту особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в системе закупок оборонно-
го ведомства было возбуждено главным военным след-
ственным управлением (ГВСУ) СКР в конце июня 2020 
года. Сергей Кушнарев вначале проходил по нему сви-
детелем, но спустя почти десять месяцев следователи 
пришли к убеждению, что ответственность за причи-
ненный ущерб лежит прежде всего на начальнике отде-

ла государственных закупок и ценообразования Мино-
бороны Кушнареве. 23 марта 2021 года его задержали, 
а затем и арестовали Хамовническим райсудом. Под 
стражу по обвинению в мошенничестве также были 
взяты сотрудники военного ведомства Иван Гнатюк 
и Руслан Беседин, а кроме того, руководитель одной из 
клининговых компаний Светлана Масленникова.

По версии следствия, благодаря заговору, в котором 
участвовали эти и другие фигуранты, Минобороны 
предоставлялись услуги по завышенным ценам по об-
служиванию помещений, в том числе их уборке. Всего 
таким образом было похищено 323 млн 597 тыс. руб.

Оказавшись под следствием, господа Кушнарев 
и Гнатюк заключили с Главной военной прокуратурой 
досудебные соглашения о сотрудничестве, в рамках 
которых раскрыли весь механизм хищений, участия 
в нем других лиц и сообщили о неизвестных следст-
вию эпизодах.

Благодаря этому фигуранты получили условные 
сроки. Так, господин Кушнарев, возместивший к тому 
же часть ущерба, был приговорен к четырем годам 
условно, а кроме того, его на два года лишили пра-
ва занимать должности на государственной служ-
бе и в органах местного самоуправления, связанные 
с осуществлением организационно-распорядитель-
ных и административно-хозяйственных полномочий.

Приговор Басманного райсуда, на котором присут-
ствовал корреспондент „Ъ“, господин Кушнарев выслу-
шал абсолютно спокойно (оглашались только вводная 
и резолютивные части судебного решения), а от ком-
ментариев вместе со своим адвокатом воздержался.

В конце июня в том же Басманном суде должно на-
чаться рассмотрение дела в отношении господ Беседина 
и Масленниковой, не признающих свою вину. За предпо-
лагаемые хищения их будут судить в обычном порядке.

Алексей Соковнин

Военных обслужили и обобрали
Вынесен приговор по делу о хищении 300 млн рублей  
при уборке помещений военного ведомства

Как стало известно „Ъ“, еще один 
судебный процесс предстоит те-
невому банкиру и автогонщику 
Агустину Моралес-Эскомилья. 
Коренной москвич, получив-
ший необычное имя и фамилию 
от родственников с испанскими 
корнями, во вторник был осужден 
в столице на 11 лет строгого ре-
жима за вывод за рубеж в составе 
ОПС по так называемой молдав-
ской схеме через подконтроль-
ный ему Смартбанк 1,6 млрд руб. 
Ранее он получил семь лет лише-
ния свободы за хищение средств 
банка «Таурус», а сейчас готовят-
ся к передаче в суд материалы 
в отношении него по схожим об-
винениям с деньгами Промреги-
онбанка. При аресте еще в 2017 
году господин Моралес-Эско-
милья свою вину отрицал, но 
 позже рассказал подробности 
афер как с выводом средств, 
так и краха целого ряда кредит-
ных  учреждений.

Процесс по делу 47-летнего Агус-
тина Моралес-Эскомилья занял 
у судьи Дмитрия Неудахина всего 
несколько заседаний, так как прохо-
дил в особом порядке, предусматри-
вающем полное признание вины без 
исследования доказательств и вызо-
ва свидетелей. Фактически на таких 
заседаниях все сводится к обсужде-
нию в прениях сторон отягчающих 
и смягчающих обстоятельств и само-
го срока наказания, который по за-

кону не может превышать двух тре-
тьих от максимально возможного. 
В случае с проживавшим в Москве 
испанцем русского происхождения 
речь шла об обвинениях в руковод-
стве структурным подразделени-
ем оргпреступного сообщества (ч. 1 
ст. 210 УК РФ) и совершении валют-
ных операций по переводу денеж-
ных средств в иностранной валюте 
на счета нерезидентов с использо-
ванием подложных документов 
в особо крупном размере органи-
зованной группой (ч. 3 ст. 193.1 УК 
РФ). Первая статья предусматри-
вает от 12 до 20, а вторая — от 5 до 
10 лет лишения свободы соответст-
венно. В прениях сторон представи-
тели Генпрокуратуры просили суд 
назначить путем «частичного сло-
жения наказания» минимально воз-
можный срок — 12 лет, а защита мо-
гла говорить лишь о снисхождении 
к подсудимому, упирая на его раска-
яние и помощь следствию. В итоге 
судья Неудахин учел все эти факто-
ры, назначив гражданину Агустину 
Агустиновичу Моралес-Эскомилья 
11 лет строгого режима и штраф 
в 1 млн руб. с ограничением свобо-
ды на один год после освобождения.

Стоит отметить, что этот приго-
вор стал очередным, но далеко не 
последним из целой серии состояв-
шихся и еще ряда ожидающихся ре-
шений в отношении руководите-
лей и участников ОПС, причастных 
к выводу порядка 126 млрд руб. че-

рез Молдавию. Напомним, что его 
организаторами следствие считает 
находящихся в розыске молдавско-
го политика Владимира Плахотнюка 
и владельца Moldindconbank S.A. Вя-
чеслава Платона. Как считают следо-
ватели, согласно разработанной ими 
схеме, вывод денег шел в несколь-
ко этапов: на первом между рос-
сийской компанией, в которой 
аккумулировались средства, пред-
назначенные для отправки за грани-
цу, и специально подобранной для 
этого иностранной фирмой заклю-
чался договор займа. Поручителями 
по нему выступали граждане Молда 
вии и российские компании. Одна-
ко вскоре это соглашение специаль-
но срывалось, и кредитор обращался 
в молдавский суд с иском к должни-
ку и его поручителям. Суд экстренно 
удовлетворял иск, направляя испол-
нительные листы в Moldindconbank 
для немедленного списания средств. 
В это же время в задействованных 
в схеме российских банках откры-
вались расчетные счета компаний, 
выступавших поручителями по зай-
мам, на которые зачислялись денеж-
ные средства для конвертации в ино-
странную валюту. Деньги поступали 
в тот же Moldindconbank на счета, от-
крытые им в США и Германии, по-
сле чего на основании молдавского 
судебного акта они арестовывались. 
А в финале уже отмытые средства пе-
речислялись в банки преимущест-
венно стран Евросоюза на счета ист-

цов — компаний, подконтрольных 
членам ОПС. Ряд российских бан-
киров — Олег Власов, Александр 
Коркин и др., как сообщал „Ъ“, за 
подобные махинации получили сро-
ки — от 17 до 19 лет лишения свобо-
ды. Определенную роль в этом сыг-
рал и господин Моралес-Эскомилья. 
Напомним, что он оказался в СИЗО 
еще в 2017 году по обвинению в рас-
трате или хищении средств банка 
«Таурус». Интересно, что сам русский 
испанец с московской пропиской 
лишь однажды недолго числился со-
трудником одного кредитного учре-
ждения, хотя и постоянно вращался 
в околобанковских кругах. При этом 
известен он был, как и ряд его дру-
зей-банкиров, участием в автомо-
бильных гонках — заездах на своем 

Lamborghini в драг-рейсинге с при-
зовыми местами. Несколько лет на-
зад Тверской суд осудил его вместе 
с рядом других фигурантов по делу 
«Тауруса» на семь лет лишения свобо-
ды, сняв обвинения в организации 
аферы, но признав одним из тене-
вых владельцев учреждения. Не при-
знававший своей вины и успевший 
отбыть в столичном СИЗО-4 «Мед-
ведь» большую часть срока, подполь-
ный банкир-гонщик уже готовился 
к подаче ходатайства об УДО, когда 
его арестовали по целому ряду ста-
тей УК о хищении средств Промре-
гионбанка.

По некоторым данным, в этот 
момент Агустин Моралес-Эскоми-
лья и принял решение сотрудни-
чать со следствием, раскрыв в том 

числе подробности как молдав-
ской схемы, так и других незакон-
ных финансовых махинаций с бан-
ками, которые в итоге все оказались 
банкротами с огромными дырами 
в активах. Пока дело Промрегион-
банка готовится к передаче в суд, 
банкир-гонщик успел оказаться на 
скамье подсудимых по одному из 
эпизодов молдавской схемы — вы-
воде в Moldindconbank летом 2013 
года 1,6 млрд руб. из Смартбанка, 
где он также был подпольным хозя-
ином. «В ходе расследования с Мора-
лес-Эскомилья заключено досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве, 
обязательства по которому им пол-
ностью выполнены»,— отметили во 
вторник в Генпрокуратуре.

Сергей Сергеев

Русский испанец раскрыл молдавскую схему
Теневой банкир Моралес-Эскомилья осужден за вывод средств за границу

Денис Евдокимов до последнего настаивал на своей невиновности, 
но все-таки получил срок  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Монахам разрешили чайлдфри
Курултай Башкирии вновь направил в Госдуму законопроект  
о запрете пропаганды бездетности

Курултай Башкирии представил в Госдуму отредак-
тированный текст законопроекта о запрете пропаган-
ды среди детей и подростков идеологии чайлдфри. 
Ранее претензии к документу высказали предста-
вители правительства РФ и глава РПЦ. Патриарх Ки-
рилл, в частности, высказал опасение, что под за-
претом окажется информация о монашеском образе 
жизни, исключающем рождение детей. Авторы учли 
замечания и внесли соответствующие правки.

Курултай Башкирии вновь внес на рассмотрение в Гос-
думу законопроект о запрете пропаганды идеологии чай-
лдфри среди детей и подростков. Его авторы предлагают 
внести изменения в закон «О защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их здоровью и развитию». По-
правками предусмотрено признать незаконной пропа-
ганду добровольного отказа от рождения детей. В тексте 
дается определение, что именно следует считать такой 
пропагандой.

Башкирские законотворцы в соавторстве с депутата-
ми Госдумы Эльвирой Аиткуловой и Риммой Утяшевой 
предложили расширить перечень запрещенной для рас-
пространения среди несовершеннолетних информации, 
включив в него «добровольный отказ от рождения детей 
и идеологию бездетности», в сентябре 2022 года. Однако 
спустя два месяца на законопроект поступил отрицатель-
ный отзыв правительства России. Вице-премьер Дмит-
рий Григоренко указал авторам инициативы на отсутст-
вие в документе определений «добровольного отказа от 
рождения детей» и «идеологии бездетности». Кроме того, 
отмечалось в отзыве, указанные понятия входят в поня-

тие «информация, отрицающая семейные ценности», 
а это уже является запрещенным для распространения 
среди детей и подростков контентом.

2 марта 2023 года Курултай решил отозвать документ 
с рассмотрения — к тому моменту региональный парла-
мент с госпожой Аиткуловой (Римма Утяшева ранее от-
казалась от авторства законопроекта) уже направили 
в Госдуму новую версию поправок, в которой были учте-
ны поступившие замечания. Депутаты сформулировали, 
что следует считать «добровольным отказом от рождения 
детей», и исключили из текста «идеологию бездетности».

Однако и на этот раз последовал негативный отзыв 
кабмина: Дмитрий Григоренко вновь назвал избыточны-
ми предложенные изменения. В заключении, подписан-
ном председателем профильного комитета Госдумы Ни-
ной Останиной, отмечается, что «законопроект вызвал 
высокий общественный резонанс со стороны граждан, 
общественных и религиозных организаций, а также 
представителей медиаиндустрии». На сей раз речь идет 
о претензиях, высказанных патриархом Кириллом. Гла-
ва РПЦ указал, что принятие поправок в предложенной 
редакции приведет к тому, что под запретом окажется ин-
формация о монашеском образе жизни, исключающем 
рождение детей. При этом правовое управление Госду-
мы усмотрело необходимость внесения корреспонди-
рующих изменений в федеральный закон об основных 
гарантиях прав ребенка. В связи с этим авторам инициа-
тивы предложили вновь изменить текст документа.

Законопроект в очередной раз скорректирован и уже 
направлен в Госдуму, сообщили в парламенте Башки-

рии. На этот раз в нем предусмотрено, что информация 
об отказе от рождения детей, связанном с медицински-
ми противопоказаниями и религиозными убеждениями, 
не будет относиться к запрещенной. «В целом концепция 
документа нашла широкую поддержку в обществе и депу-
татском корпусе»,— заявил спикер Курултая Константин 
Толкачев. По его мнению, «разворот от чуждых западных 
ориентиров к традиционной российской самоидентич-
ности требует настороженности по отношению к инфор-
мационным угрозам».

В случае принятия поправок распространение ин-
формации о нежелании иметь детей будет квалифици-
роваться как административное правонарушение, в ка-
честве наказания за которое предусмотрен штраф: для 
физлиц — от 2 тыс. до 3 тыс. руб., для должностных — от 
5 тыс. до 10 тыс. руб., для юридических — от 20 тыс. до 
50 тыс. руб.

Зампредседателя комитета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Виталий Милонов надеется, что на 
этот раз законопроект о запрете пропаганды чайлдфри 
будет принят. Пропаганду чайлдфри он назвал «отврати-
тельной мерзкой девиацией, место которой на украин-
ской помойке». По мнению господина Милонова, путь за-
конопроекта был бы менее сложным, если бы депутаты 
Курултая инициировали его принятие совместно с Госду-
мой — это позволило бы избежать формальных ошибок. 
«Это бы лишило противников законопроекта возможно-
сти втыкать радужные шпильки в наши колеса,— уточ-
нил он.— Ничего — продавим, примем».

Наталья Балыкова, Уфа

Минобрнауки 
просит 
включить 
интеллект
Подготовлен единый курс 
по ИИ для российских вузов

Российские вузы с нового учебного года введут 
в программы обновленный учебный модуль по 
искусственному интеллекту. Минобрнауки напра-
вило представителям университетов прототип про-
граммы курса. Помимо студентов профильных 
специальностей, он должен преподаваться и для 
«специалистов ключевых отраслей экономики и со-
циальной сферы, государственного и муниципаль-
ного управления». В ведущих технических вузах, 
представителей которых „Ъ“ попросил прокоммен-
тировать начинание, заявили, что подобные обра-
зовательные программы уже давно реализуются. 

В новом учебном году в вузах России появится обнов-
ленный курс «Системы искусственного интеллекта». Он 
создан Министерством науки и высшего образования 
РФ совместно с «Альянсом в сфере искусственного ин-
теллекта» (ассоциация объединяет ведущие технологи-
ческие компании, такие как «Сбер», «Яндекс», «Уралхим» 
и другие, для развития компетенций и ускоренного вне-
дрения искусственного интеллекта). Прототип образова-
тельного модуля опубликован на портале федеральных 
государственных образовательных стандартов высше-
го образования.

Напомним, в ноябре 2022 года президент России Вла-
димир Путин принял участие в организованной «Сбе-
ром» конференции «Путешествие в мир искусственно-
го интеллекта», по итогам которой подписал перечень 
поручений по развитию ИИ в России на 2023 год. Доку-
мент, в частности, обязывает правительство РФ «обеспе-
чить внесение в образовательные программы высшего 
образования и программы повышения квалификации 
изменений, направленных на повышение уровня ком-
петенций в сфере искусственного интеллекта специа-
листов ключевых отраслей экономики и социальной 
сферы, специалистов по государственному и муници-
пальному управлению».

В Минобрнауки РФ рассказали „Ъ“, что курс создан 
«для оказания вузам методической поддержки образо-
вательного процесса и актуализации образовательных 
программ в соответствии с последними тенденциями 
в сфере искусственного интеллекта». Ввести модуль 
в программы разных уровней можно уже с 1 сентября. 
В ведомстве уточнили, что «университеты сами разра-
батывают образовательные программы и формируют 
учебный план», поэтому решение о включении модуля 
на том или ином курсе обучения вузы будут принимать 
самостоятельно.

В рабочую программу модуля входят «Основы про-
граммирования на Python», «Математический анализ», 
«Линейная алгебра» и «Теория вероятностей и матема-
тическая статистика». Программа подразделяется на три 
уровня — базовый, продвинутый и экспертный (в зави-
симости от направления подготовки).

Директор Института интеллектуальных кибернети-
ческих систем НИЯУ МИФИ Валентин Климов пояснил 
„Ъ“, что разработанный курс представляет собой «упро-
щенное унифицированное представление ИИ, кото-
рое бы подошло максимальному количеству вузов». 
Эксперт полагает, что основной целью авторов модуля 
было «увеличение охвата и внедрение его как можно 
в большем количестве университетов». Такого же мне-
ния придерживается ректор МЭИ Николай Рогалев. Он 
также отметил, что вузам стоит отбирать программы ис-
ходя из запросов работодателей. Господин Рогалев уве-
рен, что только в партнерстве с представителями биз-
неса удастся понять, каким специалистам необходимы 
подобные навыки.

Заместитель директора по учебно-воспитательной ра-
боте Физтех-школы прикладной математики и инфор-
матики МФТИ Александр Ширяев рассказал „Ъ“, что 
в вузе дисциплины модуля преподаются не только для 
профильных специалистов, но и в рамках так называе-
мой цифровой кафедры — для остальных студентов. Ру-
ководитель департамента больших данных и информа-
ционного поиска Вышки Евгений Соколов заявляет, что 
«сейчас абсолютно все студенты бакалавриата изучают 
цифровую грамотность, программирование и анализ 
данных». По его словам, курсы разработаны под каждую 
программу: «Историки скорее учатся писать небольшие 
скрипты на Python и обрабатывать табличные данные 
с их помощью, а студенты факультета компьютерных 
наук изучают машинное и глубинное обучение». После 
публикации единого образовательного модуля в вузе, 
добавил господин Соколов, задумались об объединении 
программ в отдельный блок.

Полина Ячменникова

Гематологии нужна свежая кровь
В большинстве регионов России остро не хватает врачей-гематологов

Главный гематолог Минздрава Елена Паровичнико-
ва заявила, что в 65 регионах страны наблюдается 
недостаток «квалифицированных кадров» в гемато-
логии. Проблему госпожа Паровичникова объясни-
ла разницей «в разы» в зарплатах врачей в Москве 
и в других городах. Согласно данным исследования 
Фонда семьи Тиньковых, в 2021 году в России на-
считывалось всего 448 гематологов — это в сред-
нем лишь пять врачей на каждый субъект РФ. 

В большинстве регионов медучреждения амбулатор-
ного звена недоукомплектованы врачами-гематолога-
ми, заявила главный внештатный специалист гемато-
лог Минздрава России, гендиректор НМИЦ гематологии 
Елена Паровичникова. Ситуация с недостатком квали-
фицированных кадров, по ее словам, наблюдается в 65 
регионах. «Зарплаты отличаются в разы. Врач-гематолог 
в Москве получает 140 тыс. руб., в Ярославле — 25 тыс. Та-
риф в территориальных программах на амбулаторный 
прием врача-гематолога отличается на порядок — от 140 
до 2 тыс. руб. Специалистов нет на амбулаторном этапе. 
Почему? Денег им не платят»,— цитирует госпожу Паро-
вичникову издание «Медвестник». 

Она также обратила внимание на необходимость 
создания инфраструктуры дневных стационаров. 
В 28 регионах их нет, и гематологических пациентов го-
спитализируют в обычные круглосуточные. Специали-
зированные гематологические центры действуют толь-
ко в 11 субъектах, их отсутствие приводит к удлинению 
сроков ожидания начала лечения, подчеркнула Еле-
на Паровичникова. Это особенно критично при транс-
плантации стволовых гемопоэтических клеток. Проце-
дура эффективна только при условии непрерывности 
технологического процесса. «А у нас интервал между 
диагностикой лейкоза и трансплантацией в федераль-
ном центре — 7–8 месяцев»,— подчеркнула госпожа Па-
ровичникова. По ее словам, следует утвердить порядок 
диспансерного наблюдения пациентов с заболевания-
ми системы крови, ввести амбулаторный тариф, а также 
«погрузить в ОМС сопроводительную терапию» и пере-
смотреть применение введенной клинико-статистиче-
ской группы (КСГ) по лечению осложнений после транс-
плантации, которая сейчас ограничена временным 
лимитом в 100 дней. У многих пациентов осложнения 
развиваются в течение года, то есть их все равно прихо-
дится госпитализировать, пояснила эксперт.

Выводы Елены Паровичниковой подтверждаются 
социально-экономическим исследованием «Онкогема-
тологическая помощь взрослому населению в России», 
которое Фонд семьи Тиньковых (ФСТ, занимается систем-

ной поддержкой развития онкогематологии в России) 
провел совместно с Высшей школой экономики, Цент-
ром стратегических разработок и партнерством «Новый 
экономический рост». Согласно данным исследования, 
в 2021 году в России насчитывалось всего 448 гематоло-
гов — это в среднем пять врачей на каждый субъект РФ. 
В действительности же в некоторых регионах попросту 
нет таких специалистов. При этом норматив обеспечен-
ности только амбулаторной службы — один врач-гемато-
лог на 200 тыс. прикрепленного населения. «Если произ-
вести несложную калькуляцию, то только в первичном 
звене должно быть не менее 730 врачей. Дефицит гемато-
логов первичного звена составляет 40%»,— говорит ген-
директор ФСТ Константин Тихомиров.

Следствием становится длительное ожидание прие-
ма, увеличение сроков диагностики, установления ди-
агноза, позднее начало лечения, продолжает господин 
Тихомиров. Значительно нарушается маршрутизация 
пациентов — как в центр высококвалифицированной 
помощи, так и в обратном направлении, когда паци-
ент завершил лечение и ему требуется своевременный 
контроль показателей здоровья и реабилитация. Отсут-
ствие и нехватка врачей-гематологов в амбулаторном 
звене в ряде регионов приводит к внутреннему меди-
цинскому туризму, что в свою очередь ведет к перегруз-
ке федеральных медицинских организаций и крупных 
региональных ЛПУ по профилю, фактически становя-
щихся межрегиональными центрами. 

Врач-гематолог, медицинский эксперт ФСТ Андрей 
Абросимов добавляет, что проблема дефицита кадров 
«имеет более системный характер», чем просто разни-
ца в доходах врачей в регионах и в столичных и феде-
ральных учреждениях. «Конечно, зарплата играет роль. 
Однако, кроме того, это и неразвитость социальной ин-
фраструктуры, не позволяющей удерживать молодых 
специалистов на местах, сложности с приобретением 
жилья,— говорит господин Абросимов.— Важным фак-
тором является и значительная нагрузка на гематолога 
амбулаторного звена в регионе, которая не соотносит-
ся с невысоким уровнем оплаты труда, не позволяет ка-
чественно и непрерывно повышать образовательный 
уровень. В свою очередь, отсутствие саморазвития для 
врача — это снижение качества оказания медпомощи, 
замедление внедрения инноваций в практику, отсутст-
вие карьерного роста».

Нехватка врачей-гематологов и врачей смежных спе-
циальностей, среднего медперсонала, их низкая квали-
фикация, отсутствие реабилитации, низкий уровень 
инфекционного контроля для онкогематологических 

пациентов, по словам Андрея Абросимова, приводят 
к тому, что в России делается лишь 2 тыс. транспланта-
ций гемопоэтических стволовых клеток в год при по-
требности в 10 тыс. операций.

Для решения проблемы дефицита кадров, по словам 
Константина Тихомирова, ФСТ запустил программу про-
фессиональной переподготовки врачей любых специаль-
ностей на врачей-гематологов и проводит регулярные 
стажировки для действующих специалистов. Ранее Мин-
труд установил перечень специальностей иностранных 
граждан и людей без гражданства с высшим образовани-
ем, которые могут получить гражданство в упрощенном 
порядке — в этот список вошли онкологи и гематологи.

Наталья Костарнова

НА МОСКВЕ-РЕКЕ ЗАПУСТИЛИ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ РЕЧНЫЕ ТРАМВАИ С ПОДСВЕТКОЙ

В Москве запущено регулярное движение 
речных судов как вида городского обще-
ственного транспорта. На круглогодичный 
маршрут от Киевского вокзала до Шелепихи 
вышли электрические речные трамваи с па-
норамным остеклением. До 23 июня проезд 
будет бесплатным. Далее услуги речного 
транспорта можно оплатить обычными про-
ездными билетами, банковскими картами, 
картами «Тройка», а также с помощью техно-
логии Face Pay. На маршрут планируется вы-
пустить восемь судов.

В 2021 году столичные власти заключи-
ли пятнадцатилетний контракт с ОАО «Водо-
ходъ. Пассажирский порт» (дочерняя ком-
пания крупнейшего в РФ оператора речных 
круизов «Водоходъ»). Он предполагает по-
ставку 21 пассажирского судна на электро-
тяге, монтаж 23 понтонных плавучих при-
чалов, шести береговых зарядных станций 
и двух «пунктов базирования флота». В тен-
дерной документации оговаривается, что 
речь идет о 50-местных стальных судах дли-
ной около 22 м с двумя электродвигателя-
ми (по 134 кВт каждый), LFP-батареями (на 
470 кВт•ч) и туалетом. Корабли должны раз-
вивать крейсерскую скорость в восемь узлов 
(14,8 км/ч), обладать десятичасовым запа-
сом хода, проходя на одной зарядке 205 км 
и 105 км (в летнее и зимнее время соответ-
ственно). Плавсредства оснащены пано-
рамным остеклением и светодиодной под-
светкой по периметру (из пяти меняющих-
ся цветов). Для речных трамваев монтируют 
круглые понтонные причалы двух размеров 
— радиусом 10 м и 16 м — с кафе, информа-
ционными экранами и велопарковками. Для 
экономии времени суда должны шварто-
ваться к понтонам носом, а не  бортами.

По условиям контракта суда должны до-
плывать до Филей, а до конца 2023 года об-
ещан еще и запуск маршрута от Печатни-
ков до Автозаводского моста. Перевозки 
должны были стартовать еще летом 2022 
года, но были задержки с получением си-

дений, информационных экранов и эле-
ментов интерьера, пояснял „Ъ“ произво-
дитель судов на верфи «Эмпериум» (стро-
ит корабли по заказу «Водохода»). За год 
сумма контракта увеличилась с 19,5 мл-
рд до 26 млрд руб. Старт движению 20 ию-

ня давали президент Владимир  Путин и 
столичный мэр Сергей Собянин. При этом 
градоначальник пообещал запустить 
«в ближайшие годы» еще три маршрута 
 электросудов.

Александр Воронов
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Ядерное содружие
Между тем модератор панели с участи-

ем Владимира Путина на ПМЭФ политолог, 
историк, ведущий «Первого канала» Дмит-
рий Саймс в ходе своего выступления кон-
статировал, что все больше российских 
экспертов начинают говорить о потенци-
альной возможности использования так-
тического ядерного оружия в контексте 
конфликта вокруг Украины. Судя по всему, 
он отсылал в том числе к опубликованной 
на днях в журнале «Профиль» статье почет-
ного председателя президиума Совета по 
внешней и оборонной политике (СВОП) 
Сергея Караганова «Тяжкое, но необходи-
мое решение», вызвавшей резонанс в Рос-
сии и за ее пределами. 

По мнению автора статьи, Россия и ее 
руководство стоят перед тяжелым выбо-
ром. «Все более очевидно, что столкно-
вение с Западом не завершится, если мы 
одержим частичную или даже сокруши-
тельную победу на Украине»,— пишет 
Сергей Караганов. Перемирия, по его сло-
вам, возможны, но замирение — нет. «Зло-
ба и отчаяние продолжат волнообразно 
и с маневрами нарастать. Этот вектор дви-
жения Запада служит однозначным при-
знаком дрейфа в сторону развязывания 
Третьей мировой войны. Она уже начина-
ется и может разгореться в полноценный 
пожар из-за случайности или растущей 
некомпетентности и безответственно-
сти правящих кругов Запада»,— убежден 
Сергей Караганов. Ситуация, по его мне-
нию, усугубляется «стратегическим пара-
зитизмом». «За 75 лет относительного мира 
люди забыли ужасы войны, перестали бо-
яться даже ядерного оружия. Повсеместно, 
но особенно на Западе, ослаб инстинкт са-
мосохранения,— говорится в его статье.— 
Происходит немыслимое с точки зрения 
прежних представлений о ядерном сдер-
живании: правящие круги группы стран 
в припадке отчаянной ярости развязали 
полномасштабную войну в подбрюшье 
ядерной сверхдержавы. Страх ядерной 
эскалации нужно восстанавливать. Иначе 
человечество обречено».

Сергей Караганов настаивает на необ-
ходимости восстановления убедительно-
сти ядерного сдерживания и понижения 
«недопустимо задранного порога при-

менения ядерного оружия», для чего, по 
его словам, нужно «расчетливо, но бы-
стро идти вверх по лестнице сдержива-
ния-эскалации». Первые шаги, как следует 

из его статьи, уже сделаны соответствую-
щими заявлениями президента РФ и дру-
гих руководителей, началом развертыва-
ния в Белоруссии ядерного оружия и его 

носителей, повышением боеспособности 
сил стратегического сдерживания. Далее 
дело, по его словам, может дойти и до пре-
дупреждения соотечественников и «всех 
людей доброй воли» о необходимости по-
кинуть места проживания вблизи объек-
тов, которые могут стать целями ядерных 
ударов в «странах, оказывающих непо-
средственную поддержку киевскому ре-
жиму». «Противник должен знать, что мы 
готовы нанести упреждающий удар возме-
здия за все его нынешние и прошлые аг-
рессии, чтобы предотвратить сползание 
к глобальной термоядерной войне»,— убе-
жден эксперт.

По его мнению, если правильно постро-
ить стратегию устрашения и даже приме-
нения, риск «ответного» ядерного, да и лю-
бого другого удара по территории России 
«можно свести к минимуму». «Только если 
в Белом доме будет сидеть безумец, да 
к тому же ненавидящий свою страну, Аме-
рика решится на удар в „защиту“ европей-
цев, навлекая на себя ответ, жертвуя услов-
ным Бостоном ради условной Познани 
(город в Польше.— „Ъ“)»,— считает Сергей 
Караганов.

Выбор в пользу применения ядерного 
оружия автор называет «морально страш-
ным», отмечая, что «даже друзья и сочувст-
вующие поначалу не поддержат» Россию. 
«Но в конечном итоге победителей не су-
дят. А спасителей благодарят»,— настаи-
вает он, прогнозируя, что в конце концов 
«Россия и человечество через все тернии 
и травмы пойдут к будущему». Оно Сер-
гею Караганову видится светлым — «мно-
гополярным, многокультурным, мно-
гокрасочным, дающим возможность 
странам и народам строить свою собст-
венную и общую судьбу». 

Отметим, что, хотя ряд российских экс-
пертов и поддержали или частично под-
держали позицию почетного председателя 
президиума СВОП, другие критически вы-
сказались о целесообразности примене-
ния тактического ядерного оружия в кон-
тексте конфликта вокруг Украины. Статью 
трех экспертов ИМЭМО РАН Алексея Арба-
това, Константина Богданова и Дмитрия 
Стефановича о рисках, которые повлекло 
бы за собой задействование ядерного ору-
жия, читайте в этом же номере.

Елена Черненко 

Украину 
проведут  
через все круги

Запланированный объем средств в целом соот-
носится с запросом Киева, который занят поиска-
ми $40 млрд (около €36,5 млрд) на реализацию пер-
вой части «Зеленого плана Маршалла» (по аналогии 
с «планом Маршалла» после Второй мировой вой-
ны) по восстановлению экономики страны, под-
черкнуло агентство Reuters. При этом, по подсче-
там Всемирного банка, в целом постконфликтная 
реконструкция Украины обойдется не менее чем 
в $400 млрд (около €365 млрд), что в три раза превы-
шает ее ВВП.

Так или иначе, несмотря на, очевидно, неокон-
чательный характер суммы и продолжающийся 
конфликт, союзники Киева уже подсчитывают по-
тенциальные расходы. Например, обсуждать вос-
становление Украины и собирать взносы на об-
щее дело партнеры соберутся в Лондоне, где 21–22 
июня пройдет специальная донорская конферен-
ция. Между тем условия и формат получения выде-
ляемых средств могут отличаться. Так, по данным 
СМИ, запланированный Евросоюзом пакет подра-
зумевает, что в обмен на миллиарды Брюссель будет 
ждать от Киева осуществления конкретных реформ, 
направленных на улучшение верховенства права 
и борьбу с коррупцией.

И хотя Евросоюз публично не высказывает сом-
нений в том, что движение по пути реформ будет 
Украиной продолжено, он не упускает возможно-
сти подчеркнуть важность подобных условий. Это 
же касается и начала переговоров Брюсселя и Кие-
ва о членстве в Евросоюзе. Как сообщили западные 
СМИ, по мнению ЕК, Украина пока выполнила две 
рекомендации из семи для старта такого диалога. 
Официально Еврокомиссия заявит о своей оценке 
того, насколько Киев в этом преуспел, 21–22 июня 
и, как ожидается, отметит выполнение требований, 
касающихся судебной реформы и законодательст-
ва о СМИ.

Собеседники Reuters подчеркнули, что «отчет бу-
дет умеренно положительным», поскольку «не все 
удовлетворительно», но «использовать негативный 
тон в отношении Украины» Брюссель сейчас не счи-
тает возможным. Среди требований, которые Киеву 
еще предстоит выполнить, особое место занимают 
реформа Конституционного суда, реформа правоох-
ранительных органов, борьба с отмыванием денег 
и олигархами, меры по защите прав национальных 
меньшинств. Более подробную оценку прогрессу Ук-
раины на пути в Евросоюз ЕК даст в октябре. Но уже 
сейчас понятно: Брюссель готов делать скидку Укра-
ине в вопросе скорости реализации реформ, прини-
мая во внимание ее конфликт с Россией, но форси-
ровать интеграционный процесс без выполнения 
поставленных условий не намерен.

Не намерены форсировать его и в НАТО. На 
встрече с канцлером Германии Олафом Шольцем 
генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил, что на сам-
мите, который пройдет 11–12 июля в Вильнюсе, 
официального приглашения пополнить ряды бло-
ка Украина не получит, но на встрече лидеров бу-
дут «приняты решения, которые приблизят Киев 
к альянсу». В публичной интерпретации господина 
Шольца решение союзников повременить с гаран-
тиями членства в альянсе сразу после окончания 
конфликта сводится к одному: партнеры готовы 
поддерживать Украину «столько, сколько потребу-
ется», но «ясно и то, что НАТО не будет становиться 
стороной конфликта».

При этом из комментариев господина Столтен-
берга становится понятно, что препятствие на пути 
Украины в НАТО заключается не только в продолжа-
ющемся конфликте. Днем ранее в интервью газете 
Welt am Sonntag он пообещал, что в Вильнюсе со-
юзники одобрят специальный пакет помощи, ко-
торый «за несколько лет» приведет Киев «к соответ-
ствию стандартам блока». О том, что дело касается 
в первую очередь стандартов, на днях заявил и пре-
зидент США Джо Байден. Журналисты напрямую 
спросили главу Белого дома, готов ли Вашингтон 
поддержать упрощенные условия присоединения 
Украины к альянсу, и получили вполне однознач-
ный ответ. «Нет. Потому что они должны соответст-
вовать общим стандартам. Поэтому я не собираюсь 
облегчать это»,— сказал господин Байден.

По его мнению, украинская армия в целом уже от-
вечает требованиям НАТО, но система безопасности 
и уровень коррупции вызывают вопросы. «Они сде-
лали все, чтобы показать способность к военной ко-
ординации. Но есть целая проблема. Безопасна ли 
их система? Не коррумпирована ли она? Соответст-
вует ли всем стандартам, которым отвечает каждая 
страна НАТО? Я думаю, что будет отвечать. Думаю, 
что можно это сделать. Но это не произойдет автома-
тически»,— пояснил американский лидер.

Таким образом, сложилась ситуация, при кото-
рой процесс евроатлантической интеграции Укра-
ины после введения российских войск на ее тер-
риторию ускорился — Киев требует от союзников 
скорейших политических решений и гарантий 
членства в будущем. Однако представители Запада, 
преимущественно ведущих стран, поощряя Украи-
ну на этом пути, в то же время не собираются делать 
для нее какие-либо исключения из правил. И в опре-
деленных случаях даже увязывают финансовую не-
военную помощь с проведением реформ для соот-
ветствия западным стандартам.

В РФ отношение к перспективам интеграции Ук-
раины что в ЕС, что в НАТО несколько сблизилось. 
Если до 24 февраля 2022 года Москва публично от-
носила к «красным линиям» именно вступление со-
седней страны в военный альянс, то потом столь же 
неодобрительно заговорила и о ее присоединении 
к Евросоюзу. Глава МИД России Сергей Лавров уже 
год назад заявил, что ЕС «сливается» с НАТО, «идет по 
его следам» и превращается «в агрессивного воинст-
вующего игрока». А заместитель постпреда РФ при 
НАТО Дмитрий Полянский говорил, что в Москве 
«не видят разницы» между организациями. Прав-
да, президент Владимир Путин в то же время заяв-
лял, что в России «не имеют ничего против» членст-
ва Украины в Евросоюзе. Зато по НАТО разногласий 
не возникает. Недавно пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков вновь подтвердил, что воспрепят-
ствование членству Украины в НАТО является одной 
из целей Москвы.

Алексей Забродин

В заявлении президента США Джо Байдена прозвучали нотки обиды: ему, 
мол, не верят, когда он говорит, что применение Россией тактического 
ядерного оружия вполне реально  ФОТО KEVIN LAMARQUE / REUTERS
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Ядерная война —  
плохое средство решения проблем
Эксперты ИМЭМО РАН об угрозе ядерной войны — специально для „Ъ“

Эксперты Центра международной  
безопасности ИМЭМО РАН Алексей 
Арбатов, Константин Богданов и Дмит-
рий Стефанович в статье, написанной 
специально для „Ъ“, рассуждают  
о последствиях возможного ограни-
ченного применения ядерного оружия, 
за которое ратует ряд других россий-
ских политологов. 

В последнее время в российском об-
щественном дискурсе продвигается идея 
применения ядерного оружия для скоро-
го и успешного завершения военной опе-
рации на Украине. Конкретно предлага-
ется быстро подняться по всем ступеням 
эскалации, максимально устрашить За-
пад ядерным оружием и, если он не от-
ступит, нанести ядерный удар по группе 
целей в ряде стран НАТО, наиболее актив-
но помогающих Украине. Таким образом, 
предполагается навязать Западу «страте-
гическое отступление и капитуляцию», 
положить конец его многовековому нео-
колониальному господству и посредством 
ядерной войны прийти «к светлому буду-
щему». Нет смысла по пунктам разбирать 
этот сценарий (описанный в статье почет-
ного председателя президиума Совета по 
внешней и оборонной политике Сергея 
Караганова «Тяжкое, но необходимое ре-
шение», опубликованной на прошлой не-
деле в журнале «Профиль».— „Ъ“). Однако 
на тот случай, если лежащие в его основе 
положения отражают направление мысли 
определенной группы элиты, следует сде-
лать ряд комментариев.

Во-первых, по этому вопросу пози-
ция высшего российского руководства 
ясно высказывалась. Так, президент РФ 
Владимир Путин неоднократно подчер-
кивал: «У нас нет в нашей концепции ис-
пользования ядерного оружия превен-
тивного удара. Наша концепция — это 
ответно-встречный удар». Буквально на 
днях, на Петербургском международном 
экономическом форуме, президент зая-
вил: «Ядерное оружие создается для того, 
чтобы обеспечить нашу безопасность в са-
мом широком смысле этого слова и суще-
ствование Российского государства. Но 
у нас, во-первых, нет такой необходимо-
сти (использовать ядерное оружие.— „Ъ“), 
а во-вторых, сам фактор рассуждения на 
эту тему уже понижает возможность сни-
жения порога применения оружия».

Во-вторых, данная тема затронута 
и в новой «Концепции внешней поли-
тики России», где сказано: «В целях обес-
печения стратегической стабильности, 
устранения предпосылок для развязыва-
ния глобальной войны и рисков приме-
нения ядерного и других видов оружия 
массового уничтожения… Российская Фе-
дерация намерена уделять приоритетное 
внимание… недопущению обострения 

межгосударственных отношений до уров-
ня, способного спровоцировать военные 
конфликты, в том числе с применением 
ядерного и других видов оружия массово-
го уничтожения». Военно-доктринальные 
документы России также противоречат 
упомянутым предложениям.

Впрочем, каждый имеет право выска-
зывать отличную от официальной точку 
зрения — лишь бы она была убедитель-
но обоснована. Но здесь-то и кроется клю-
чевой недостаток таких инициатив, и это, 
в-третьих.

Сначала о физике. Мнение, что ядер-
ное оружие можно рассматривать как не-
кий «стерильный» инструмент для ударов 
с пониженным выходом побочных фак-
торов,— ошибочно. Действительно, в по-
следние годы прогресс в создании высо-
коточных средств доставки позволил 
оснащать их ядерными боезарядами по-
ниженной мощности без ущерба для эф-
фективности поражения целей. Однако 
масштаб последствий применения даже 
взрывного устройства пониженной мощ-
ности значительно превосходит возмож-
ности всех других средств поражения, 
имеющихся у человечества. Испытатель-
ный подрыв в глубокой штольне на по-
лигоне — это совершенно иное, нежели 
боевое применение оружия в атмосфере 
или на земле в густонаселенной стране. 
По сути, ядерное оружие по совокупности 
его поражающих свойств остается самым 
«грязным» из всех видов оружия массового 
уничтожения. Бомбы, стершие с лица зем-
ли Хиросиму и Нагасаки, были бы сейчас 
отнесены к тактическим.

Помимо ударной волны, основная 
часть энергии ядерного взрыва выделя-
ется в виде светового излучения. Так, на-
пример, при использовании тактического 
боезаряда в пределах хиросимской мощ-
ности (15–20 кт) ослепляющий эффект 
и ожоги третьей степени для незащищен-
ной кожи гарантированы на расстоянии 
до 2,7 км, а на расстоянии ближе 2 км — 
четвертой, и это основная форма пораже-
ния людей. В тех же условиях смертельная 
доза мгновенной проникающей радиа-
ции (без учета эффекта последующих ра-
диоактивных осадков) будет получена 
всеми находящимися в радиусе 1,5 км, 
а острая лучевая болезнь гарантирована 
на расстоянии до 2 км.

Электромагнитный импульс представ-
ляет собой отдельную угрозу в силу ин-
тенсивного внедрения информацион-
но-телекоммуникационных и цифровых 
сервисов в повседневную жизнь. Пораже-
ние электроники и линий электропереда-
чи в районе применения ядерного оружия 
повлияет не только на военные системы, 
но и приведет к дополнительной дезор-

ганизации гражданских служб, комму-
нального хозяйства, транспорта и аварий-
но-спасательных работ.

Моделирование одиночного ядерного 
удара мощностью 200 кт по военной цели 
(например, по авиабазе Авиано на севере 
Италии, где хранятся тактические ядер-
ные авиабомбы США) показало, что общие 
потери мирного населения составили бы 
до 244 тыс. человек, причем мгновенно по-
гибнут около 17 тыс. человек. 

Стратегия. Мнение о том, что примене-
нием ядерного оружия можно остановить 
эскалацию и решить стратегические про-
блемы, которые не удалось разрешить 
обычными вооруженными силами, весь-
ма сомнительно и, скорее всего, ошибоч-
но. Новейшая история дала множество 
примеров того, как начавшиеся военные 
операции приводили к непредвиденным 
последствиям, но это было без примене-
ния ядерного оружия. Ядерный удар под-
нимет конфликт на принципиально иной 
уровень непредсказуемости и многократ-
но повысит ставки противоборства. Будет 
нарушено 78-летнее «ядерное табу», и это, 
будучи разнесено по всему миру в прямом 
эфире телевидением и интернетом, вызо-
вет политический и психологический шок 
глобального масштаба. Реакция будет не-
измеримо более масштабной и острой, 
чем во времена Хиросимы.

Перейдя этот Рубикон, остановиться 
станет намного труднее. Все ступени воз-
можной эскалации непрогнозируемы, но 
первые этапы предвидеть нетрудно. Опе-
рацией НАТО (которая, судя по всему, уже 
запланирована) будет массированный 
удар с использованием высокоточных 
обычных средств по всем досягаемым во-
енным объектам другой стороны на суше 
и на море (что в российской Военной до-
ктрине называется «воздушно-космиче-
ским нападением»).

Тогда договориться о прекращении 
огня, не говоря уже о мирном урегулиро-
вании конфликта, станет практически не-
возможно. Сторонам ничего не останется, 
кроме дальнейшей ядерной эскалации по 
количеству, мощности и географическому 
охвату задействованных средств. Быстрое 
нарастание масштаба ударов повлечет ата-
ки против военных и инфраструктурных 
целей, которые находятся в непосредст-
венной близости от крупных городов, что 
нивелирует любые соображения об «изби-
рательном» применении ядерного оружия. 
Это неизбежно приведет к обмену массиро-
ванными ядерными ударами между Росси-
ей и Западом с катастрофическими послед-
ствиями для них и остального мира. 

Только в первые недели число жертв не-
посредственных поражающих эффектов 
ядерных взрывов оценивается в откры-

той литературе для стран НАТО и России 
в 90 млн человек: от ослепляющего и испе-
пеляющего теплового излучения, ударной 
волны, проникающей радиации, огнен-
ных смерчей. И намного больше в следу-
ющие месяцы — в результате распростра-
нения по всей планете радиоактивных 
осадков, «ядерной зимы» из-за задымле-
ния атмосферы от обширных пожаров, от 
голода и холода в итоге разрушения совре-
менных социально-экономических и госу-
дарственных инфраструктур. 

Губительные последствия будут иметь 
место и от того, что не учитывалось ранее, 
но навеяно опытом COVID-19 и что мож-
но условно назвать «ядерной пандемией». 
Речь идет об инфекционных заболевани-
ях из-за разложения десятков миллионов 
незахороненных тел, распространения 
бесчисленного количества мутирующих 
под воздействием радиации переносчи-
ков средневековых и новейших болез-
ней (к таковым относятся холера, сыпной 
и брюшной тиф, дизентерия, чума и чер-
ная оспа — при разрушении скотомогиль-
ников и спецлабораторий). И все это — при 
полном развале всех производств, систем 
и средств здравоохранения.

Политика. Люди старшего поколения 
могут помнить полемику начала 1960-х 
годов между КПСС и КПК о мирном сосу-
ществовании социализма и капитализ-
ма. Тогда китайские товарищи призыва-
ли смело идти на риск ядерной войны, 
в которой социализм обязательно побе-
дит и после которой можно будет беспре-
пятственно построить коммунистическое 
будущее. Советские представители спра-
ведливо указывали, что радиоактивные 
развалины — плохой фундамент для ком-
мунистического будущего. В итоге победи-
ла идея мирного сосуществования, благо-
даря чему и мы, и китайцы, и все другие 
народы мира сейчас живем на этой Земле. 

Вряд ли кто-то мог предположить тог-
да и тем более несколько лет назад, что по-
добные идеи окончательной победы над 
Западом с помощью ядерной войны воз-
родятся в наши дни. Между тем в упомя-
нутой статье автор по принципу deja vu 
снова призывает пройти «через все тер-
нии и травмы» к будущему, которое ви-
дится ему «светлым — многополярным, 
многокультурным, многокрасочным, даю-
щим возможность всем странам и народам 
строить свою собственную и общую судь-
бу». Недаром говорят, что новое — это хо-
рошо забытое старое. Радиоактивные ру-
ины, к которым с большой вероятностью 
может привести игра в «ядерную рулет-
ку»,— самый плохой фундамент для свет-
лого будущего. Об этом стоит помнить лю-
бителям сенсационных идей и опасных 
азартных игр. 



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 33388,91 (+18,49)
РТС 1042,91 (–11,39)
FTSE 100 7569,31 (–19,17)

DAX 16111,32 (–89,88)
DJIA* 34095,8 (–203,32)
NASDAQ Composite* 13658,5 (–31,07)

*На 11:52.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.23
Австралийский доллар 57,3041
Английский фунт 107,7853
Белорусский рубль 28,2379
Гонконгский доллар* 10,7826

Дирхам ОАЭ 22,9338
Доллар США 84,2336
Евро 92,0745
Индийская рупия** 10,2237

Казахский тенге** 18,8379
Канадский доллар 63,7843
Китайский юань 11,7255
СДР 112,9446

Сингапурский доллар 62,7719
Турецкая лира* 35,6041
Украинская гривна* 22,8072
Шведская крона* 78,1286

Швейцарский франк 93,8327
Японская иена** 59,2443
*За 10. **За 100. 

У софта зависла господдержка
Достойные финансирования проекты не успели посчитать в срок

Правительство не согласовало 
в срок перечень проектов, ко-
торые должны получить гран-
товое и кредитное финанси-
рование в рамках «дорожных 
карт» импортозамещения за-
рубежного софта. По данным 
„Ъ“, перечень должны были 
представить до конца мая. 
В Минцифры утверждают, что 
«особо значимым проектам» 
деньги все равно выделяются. 
В основном гранты получают 
промышленники. Участники 
рынка считают, что разработ-
чикам общесистемного ПО 
уже не стоит рассчитывать 
на поддержку властей и нуж-
но инвестировать в продукты 
самостоятельно. В результате, 
считают они, и так отстающее 
развитие технологий в РФ до-
полнительно замедлится.

Минцифры совместно с РФРИТ 
и фондом «Сколково» до конца мая 
должны были подготовить пере-
чень проектов для выделения го-
споддержки в рамках реализации 
«дорожных карт» развития ново-
го общесистемного и индустриаль-
ного программного обеспечения 
(НОПО и НИПО), однако они до сих 
пор не согласованы, рассказали „Ъ“ 
несколько представителей инду-
стриальных центров компетенций.

Центры компетенций разра-
ботки (ЦКР, объединяют вендоров 
софта) и индустриальные цент-
ры компетенций (ИЦК, объединя-
ют представителей отраслей, ко-
торым необходимо заместить 
зарубежный софт) правительство 
создало летом 2022 года для сти-

мулирования импортозамеще-
ния. ЦКР и ИЦК отбирали при-
оритетные проекты, которые 
Минцифры включило в «дорож-
ные карты» НОПО и НИПО. В 2022 
году профильный вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко анонсиро-
вал, что правительство намерено 
выделить до 2024 года 37,1 млрд 

руб. разработчикам отечествен-
ных решений.

В декабре господин Чернышен-
ко заявлял, что в «дорожные карты» 
вошло более 300 проектов, боль-
шая часть которых должна быть 
профинансирована вендорами са-
мостоятельно, а остальные пред-
полагают привлечение кредитных 

(около 20 млрд руб.) и грантовых 
(более 23 млрд руб.) средств. В на-
чале лета премьер Михаил Мишус-
тин говорил, что необходима «вто-
рая волна» проектов в рамках ИЦК 
и ЦКР, на которые будет выделено 
11 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 июня).

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
решением президиума правкомис-
сии по цифровому развитию в октя-
бре 2022 года утверждены 46 особо 
значимых проектов: «В 2022–2023 
годах через РФРИТ и фонд „Сколко-
во“ поддержано 26 проектов на об-
щую сумму 18,2 млрд руб.». Финан-
сирование 2023 года «доведено 
до грантополучателей, уже заклю-
чивших соглашения с фондами», 
утверждают в министерстве.

В РФРИТ добавили, что в 2023 
году грантовое финансирование 
от фонда в размере 4,5 млрд руб. 
получили шесть «особо значимых 
проектов». На сайте фонда указа-
но, что были поддержаны проек-
ты «ОДК авиадвигатель» (занима-
ется замещением ПО Siemens NX, 
Teamcenter и FiberSIM), АвтоВАЗа 
(внедряет отечественную систему 
конструкторско-технологической 
подготовки производства), «Север-
стали», НПП «Техмаш» и других.

В то же время глава совета ди-
ректоров «Базальт СПО» и один 
из руководителей ЦКР Алексей 
Смирнов подчеркивает, что про-
екты, которые просили полного 
или частичного финансирования 
в рамках центра, «не получили 
требуемые средства». По мнению 
господина Смирнова, компани-
ям стоит «инвестировать самим», 
несмотря на заявленную премь-

ером «вторую волну» проектов 
ИЦК и ЦКР.

Об отсутствии финансирова-
ния говорит и ведущий научный 
сотрудник центра прикладной фо-
тоники и квантовых технологий 
«Сколтеха» Виталий Шуб. По его 
словам, включенный в «дорожную 
карту» развития мобильной связи, 
принятую правительством в конце 
2022 года, проект «Сколтеха» и НИ-
ИРА развития 5GA/6G уже отста-
ет от графика, так как старт работ 
был запланирован на начало года: 
«В итоге РФ отстает от общемиро-
вого уровня работ по 6G уже более 
чем на пять лет, притом что ожида-
емый объем глобальных инвести-
ций в НИОКР по этому направле-
нию составит не менее $100 млрд».

Из-за нехватки бюджетных 
средств Минцифры планировало 
предоставить проектам в рамках 
НОПО и НИПО преференции в виде 
гарантированного спроса на их про-
дукты: заказчики на этапе закупок 
будут обязаны выбрать то, что фи-
нансировалось за счет средств раз-
работчика (см. „Ъ“ от 13 декабря 2022 
года). Собеседник „Ъ“ среди руково-
дителей центров говорит, что ком-
пании готовы рассмотреть вариант 
с инвестициями в обмен на рынок, 
«однако это регулирование пока 
не разработано». По мнению источ-
ника „Ъ“, при отсутствии государст-
венного финансирования или вве-
дения преференций на госзакупках 
«вторая волна» проектов, объявлен-
ная премьером, будет наполнена 
меньшим числом перспективных 
решений, а их внедрение затянется.

Тимофей Корнев
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Избитое выражение «деньги лю-
бят тишину», вероятно, не зря столь 
популярно, и на российском фе-
шен-рынке этот принцип может ока-
заться эффективнее прежней поли-
тики анонсирования агрессивной 
экспансии. Наблюдая смену выве-
сок в торговых центрах, начинаешь 
замечать, что в России в последнее 
время стали незаметно развиваться 
европейские модные бренды, кото-
рые давно работали в стране, но от-
крывали новые точки скромными 
темпами, а экспансию активизиро-
вали, терпеливо переждав первые 
кризисы начала военных действий 
и закрытия магазинов многих кон-
курентов. 

Итальянские Benetton, Calzedonia 
и Terranova, немецкий New Yorker, 
датский Ecco и т. д. за последний год, 
похоже, открыли как минимум не-
сколько новых магазинов каждый. 

Но, в отличие от привычных стра-
тегий расширения, рассказывать 
об этом не стремятся. Секретность 
поддерживают консультанты, не да-
ющие конкретных цифр, из-за чего 
оценить масштаб новых открытий 
можно лишь по единичным сооб-
щениям торговых центров или кос-
венным признакам вроде количест-
ва вакансий.

На портале HeadHunter у сети 
Ecco на 20 июня опубликованы ва-
кансии директоров для 14 мага-
зинов, New Yorker в России ищет 
управляющих шести объектов, 
а у группы Calzedonia — 17 вакан-
сий менеджеров или руководителей 
магазинов. Компании открывают 
даже флагманские точки, а также за-
мещают ушедшие западные марки. 
New Yorker в апреле запустил в Са-
маре крупнейший магазин на рос-
сийском рынке площадью 2,4 тыс. 
кв. м, Benetton в мае в одном из тор-
говых центров Санкт-Петербурга за-
нял площадь Zara Home.

Скрытность модных брендов 
можно понять. На днях, как сообщал 
Reuters, работающий в России про-
изводитель кондитерских изделий 
под марками Oreo, Milka, «Медве-
жонок Барни» Mondelez столкнулся 
с бойкотом в Скандинавии: со сто-
роны, например, розничной сети 
Elkjop, отелей и пр. В Mondelez зая-
вили, что намерены сделать россий-
ский бизнес «самостоятельным с са-
модостаточной цепочкой поставок» 
до конца года. Насколько это помо-
жет справиться с неприятием в Ев-
ропе, пока неясно. Но пример хоро-
шо демонстрирует, что ассоциаций 
с Россией западному бизнесу все еще 
лучше избегать, тем более если речь 
идет о наращивании доли рынка.

Для таких брендов, как Benetton, 
New Yorker и Ecco, момент для экс-
пансии при этом выглядит весьма 
удачным. Марки известны, привле-
кательные локации в торговых цен-
трах освобождаются, да и операторы 
объектов явно будут заинтересованы 
больше в популярном европейском 
бренде, чем в очередном безвестном 
турецком или российском. А вот для 
отечественных производителей оде-
жды и обуви это может означать, что 
шансов воспользоваться возможно-
стями для развития несколько мень-
ше, чем казалось.

Для таких брендов,  
как Benetton, New 
Yorker и Ecco, мо-
мент для экспансии 
 в Россию выглядит 
весьма удачным

март апрельапрель май май июньиюньиюньиюньиюнь апрель маймай апрель майапрель мартмартмартмарт

50,0 90,0

50

58

66

74

82

90руб. ● 84,2336

0,29%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0910

0,06%
2,0 3,0

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8

3,0тыс. пунктов ● 2,804

0,40%
50,0 90,0

0,64%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

58

66

74

82

90

0,56%

тыс. пунктов ● 34,106 $ / баррель ● 75,70

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

в экспансию модных брендов  
изучал заместитель редактора 
отдела потребительского рынка 

Анатолий 
Костырев

НОВАТЭК готов реализовать про-
ект строительства «Мурманско-
го СПГ» на ресурсной базе место-
рождений юга полуострова Гыдан. 
По оценкам „Ъ“, речь идет о Геофи-
зическом месторождении, по кото-
рому компания еще в 2017 году до-
пускала возможность направления 
газа в Единую систему газоснабже-
ния (ЕСГ). Таким образом, НОВАТЭК 
не намерен покупать для проекта газ 
«Газпрома». Но компании еще нуж-
но получить от монополии разреше-
ние на подключение своих проектов 
к ЕСГ, а также добиться изменения 
закона об экспорте газа.

Перспективный проект НОВАТЭКа «Мур-
манский СПГ» будет снабжаться газом с соб-
ственной сырьевой базы на юге полуо-
строва Гыдан, сообщил журналистам глава 
НОВАТЭКа Леонид Михельсон. Таким обра-
зом, компания не собирается покупать газ 
«Газпрома».

НОВАТЭК прорабатывает возможность 
строительства нового крупнотоннажного 
СПГ-проекта в Мурманской области, состо-
ящего из трех линий сжижения мощностью 
6,8 млн тонн каждая. Первые две линии Мур-

манского СПГ могут быть запущены в конце 
2027 года, третья — в конце 2029 года.

Господин Михельсон допустил также, что 
проект может частично снабжаться с уже 
функционирующих месторождений ком-
пании. «Мы сегодня добываем 80 млрд ку-
бометров газа. На одну линию „Мурманско-
го СПГ“ надо 11 млрд. Мы по существующей 
сырьевой базе можем поддерживать полку 
до 2040 года без учета гыданских месторо-
ждений. Поэтому мы можем поднять добы-
чу на необходимые для „Мурманского СПГ“ 
объемы. Через 5–7 лет подключим новые 
месторождения, при этом полка по постав-
кам на внутренний рынок России останет-
ся прежней»,— сказал он (цитата по ТАСС).

Крупнейшим месторождением на юге Гы-
дана является Геофизическое (доказанные 
запасы по SEC — 1,287 млрд б.н.э.). В страте-
гии компании от 2017 года указано, что газ 
с месторождения может быть направлен 
как в Единую систему газоснабжения, так 
и на производство СПГ на месте. Сергей Кон-
дратьев из Института энергетики и финансов 
напоминает, что Геофизическое месторожде-
ние ранее было отнесено к проекту «Арк-
тик СПГ-1». По его мнению, для обеспечения 
«Мурманского СПГ» газом НОВАТЭКу придет-

ся собирать «пул» месторождений, к нему мо-
гут быть отнесены участки на полуострове 
Ямал и южном побережье Обской губы.

Тот факт, что НОВАТЭК собирается сжи-
жать свой газ, сокращает число вопросов, 
по которым компании необходимо догово-
риться с «Газпромом» для реализации «Мур-
манского СПГ». Однако НОВАТЭКу нужно 
получить от «Газпрома» разрешение на под-
ключение к ЕСГ месторождений на Гыда-
не, а также газопровода Волхов—Мурманск. 
Кроме того, статус последнего газопровода 
не вполне ясен, учитывая, что НОВАТЭК со-
бирается строить его сам — между тем по за-
кону владеть газопроводами, подключенны-
ми к ЕСГ, может только «Газпром».

Наконец, «Мурманский СПГ» не имеет 
права экспорта газа, хотя формально в ли-
цензии на Геофизическое месторождение 
предусмотрено направление газа на сжи-
жение. Леонид Михельсон заявил, что за-
кон нужно изменить. «У нас сейчас все про-
екты (по производству СПГ.— „Ъ“) на одном 
юридическом лице: добыча, сжижение 
и продажа. А здесь будут добыча на одном, 
транспортировка — на втором, сжижение 
и экспорт — на третьем»,— добавил госпо-
дин Михельсон.

Он пояснил, что основной причиной, 
почему НОВАТЭК решил делать СПГ-проект 
в Мурманске, а не строить завод на Гыдане, 
стало наличие в первом случае незамер-
зающего порта и свободных мощностей 
электроэнергии (Мурманская энергосис-
тема профицитна и относится к полузамк-
нутым).

Незамерзающий порт позволит компа-
нии обойтись без СПГ-танкеров ледового 
класса, которые сейчас сложно заказать из-за 
санкций. «Сейчас по новым танкерам ледово-
го класса есть вопрос. Мы оценили, сколько 
сможем перевезти СПГ-газовозами (ледового 
класса.— „Ъ“) Arc7 c проектов, расположен-
ных в Обской губе. Пришли к выводу, что 
для поставки СПГ в АТР нужно направлять 
Arc7 на перевалочный комплекс на Камчат-
ке, а следующий проект лучше делать в Мур-
манской области, где есть незамерзающий 
порт»,— сообщил глава НОВАТЭКа. По его 
словам, линии перевели на электроприво-
ды, каждая требует 500 МВт — «громадной 
электростанции». Но в регионе, уточнил го-
сподин Михельсон, очень большой профи-
цит электроэнергии, больше 1 ГВт, так что 
«все в выигрыше».

Татьяна Дятел

НОВАТЭК будет сжижать свое
Компания не собирается покупать газ для «Мурманского СПГ»

Верховный суд РФ (ВС) признал, что 
налоговики несут ответственность 
за ошибки других органов власти, ко-
торые привели к завышению плате-
жей. Если действия или акты властей 
признаны впоследствии незаконны-
ми, бизнес не только вправе вернуть 
сумму переплаты, но и взыскать с ФНС 
убытки в виде процентов. Трехлетний 
срок для возврата денег из бюджета ВС 
при этом отсчитывается с момента 
уплаты налога, что, по мнению юри-
стов, может в ряде случаев помешать 
взысканию. Но тогда у бизнеса остает-
ся право требовать возмещения убыт-
ков с органа власти, непосредственно 
причинившего вред своими незакон-
ными действиями.

ВС опубликовал решения по двум делам, 
касающимся взыскания с ФНС процентов 
на сумму излишне уплаченного налога. 
ООО «Красный дом» и ООО Фирма «Пан-
тан» перечисляли налог на имущество (не-

сколько зданий в Москве), рассчитывая его 
по кадастровой стоимости. Компании исхо-
дили из того, что недвижимость включена 
московскими властями в соответствующий 
перечень. Если объекта в списке нет, он об-
лагается налогом по среднегодовой стоимо-
сти, которая обычно в несколько раз ниже 
кадастровой.

По искам ООО Мосгорсуд признал не-
законным включение принадлежащих 
им зданий в перечень объектов, облагаемых 
по кадастровой стоимости. В связи с этим 
компании попросили вернуть сумму пере-
платы за 2017 год (33 млн руб.) с процента-
ми (0,5 млн руб.). Но налоговики возвращать 
проценты отказались. Арбитражные суды 
встали на сторону ФНС, посчитав, что про-
центы не начисляются, если налог не взы-
скивался принудительно, а компании 
«самостоятельно исполняли налоговую обя-
занность и рассчитывали сумму». К тому же, 
отметили суды, в переплате виноваты реги-
ональные власти, а не налоговики.

«Красный дом» и «Пантан» обжаловали 
отказ в ВС, полагая, что имеют право на воз-
мещение убытков, причиненных незакон-
ными действиями органов власти. К тому 
же при неуплате налогов добровольно 
их взыскали бы принудительно. Дела пере-
дали в экономколлегию ВС, которая встала 
на сторону бизнеса.

ВС пояснил, что Налоговый кодекс разделя-
ет излишне взысканный и излишне уплачен-
ный налоги. В первом случае проценты на сум-
му переплаты начисляются, во втором — нет. 
Но в кодексе нет четкого разграничения этих 
понятий, а суды часто исходили из того, прину-
дительно или добровольно был внесен платеж 
в бюджет (при добровольной уплате проценты 
не взыскивали). ВС же разъяснил, что способ 
исполнения налоговой обязанности «правово-
го значения не имеет», а все зависит от того, кто 
отвечал за расчет налога.

Если ошибку допустил налогоплательщик, 
перечислив больше положенного, за это госу-
дарство ответственности не несет. Но если 

завышение суммы возникло из-за неправо-
мерных действий или актов органов власти, 
должны «возмещаться имущественные поте-
ри налогоплательщика», возникшие не по его 
вине, «путем выплаты процентов за весь пе-
риод нахождения денежных средств в казне».

Добровольная уплата налога, по мне-
нию ВС, не отменяет обязанности государ-
ства возместить убытки в виде процентов 
на сумму переплаты, если «налогоплатель-
щик не допустил ошибки, а исполнял дейст-
вующее законодательство».

При этом коллегия уточнила, что просить 
о возврате переплаты с процентами налого-
плательщик вправе в течение трех лет со дня 
как узнал о факте излишней уплаты. Отсутст-
вие временного ограничения означало бы «из-
влечение из бюджета уже израсходованных 
сумм, приводило бы к подрыву стабильности 
финансовой системы и тем самым к наруше-
нию публичных интересов», пояснил ВС.

деловые новости — с8

За налог и за того парня
Бизнес сможет спросить с ФНС за действия других органов власти
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки и брокеры из дружествен-
ных стран могут в ближайшем 
будущем быть допущены к уча-
стию в организованных торгах 
иностранной валютой в России. 
Сейчас разрешен допуск к тор-
гам только для российских рези-
дентов, а также банков из стран 
ЕАЭС. Привлечение новых фи-
нансовых институтов может по-
высить ликвидность таких ва-
лют, как турецкая лира, дирхам 
ОАЭ, индийская рупия и др. Од-
нако либерализации внутренне-
го регулирования может оказать-
ся недостаточно, так как многое 
будет зависеть от политической 
воли в этих странах.

Российские власти принима-
ют меры по повышению ликвидно-
сти валют из дружественных стран, 
торгуемых на российском бирже-
вом рынке. Во вторник, 20 июня, Гос-
дума во втором чтении приняла за-
конопроект, вносящий изменения 
в закон «Об организованных торгах» 
и ряд других законодательных ак-
тов. Вносимые изменения либера-
лизуют доступ кредитным организа-
циям и брокерам из дружественных 
стран к организованным торгам ино-
странной валютой, а также произ-
водными финансовыми инструмен-
тами, базисным активом которых яв-
ляется валюта и процентные ставки. 
Перечень таких юрисдикций будет 
определяться правительством.

В настоящее время операции с ва-
лютой и производными инструмен-
тами могут совершать банки и бро-
керы, имеющие лицензии ЦБ, огра-
ниченный круг российских юрлиц, 

НКЦ, сам Банк России, Федеральное 
казначейство. Из иностранных бан-
ков такие операции могут совершать 
кредитные организации из стран Ев-
разийского экономического союза 
(ЕАЭС). Согласно пояснительной за-
писке к законопроекту, в настоящее 
время на Московской бирже 21 банк 
из стран—членов ЕАЭС и Таджикис-
тана принимают участие в валют-
ных торгах.

С учетом переориентации рос-
сийской экономики с Запада на Вос-
ток и отказа от валют недружествен-
ных стран в пользу «дружественных 
валют» остро стоит вопрос повыше-
ния их ликвидности для удовлетво-
рения растущего спроса участников 
внешнеэкономической деятельнос-
ти. Достаточный уровень ликвид-
ности присутствует только в юане, 
ежедневные объемы торгов с кото-
рым выросли с февраля 2022 года 
в несколько десятков раз, до более 
чем 110 млрд руб. По этому показа-
телю они немного уступают доллару 
США, но более чем вдвое превыша-
ют объемы торгов евро.

В остальных валютах дружествен-
ных стран объемы торгов пусть и вы-
росли, но по-прежнему составляют 
ничтожную величину в сравнении 
с товарооборотом между странами. 
Это касается не только таких валют, 
как турецкая лира, но валют стран 
ЕАЭС, некоторые банки которых при-
сутствуют на Московской бирже. Так, 
ежедневные объемы торгов белорус-
ским рублем составляли в мае в сред-
нем около 200 млн руб., казахстан-
ским тенге — 1,3 млрд руб. По мне-
нию начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владими-
ра Евстифеева, сдерживающим фак-
тором является недостаточно широ-
кая линейка инструментов в этих ва-
лютах, что, в свою очередь, «вызвано 
малым числом иностранных контр-
агентов на российском рынке».

Если результатом принятия этого 
закона станет увеличение числа ино-
странных финансовых компаний на 
внутреннем рынке, это позволит бо-
лее комфортно использовать альтер-
нативные валюты, получать необхо-
димые инструменты хеджирования 

и торгового финансирования, отме-
чает господин Евстифеев. В итоге сни-
зятся издержки на конверсионных 
операциях для бизнеса, как и стои-
мость хеджирования валютных и про-
центных рисков. По мнению главно-
го аналитика Совкомбанка Михаи-
ла Васильева, наиболее перспектив-
ными валютами (помимо юаня) яв-
ляются дирхам ОАЭ и индийская ру-
пия, так как с этими странами РФ су-
щественно нарастила торговый обо-
рот. «Валюты Турции и ЮАР также яв-
ляются перспективными в силу хоро-
ших политических отношений и ак-
тивного развития торговли»,— отме-
чает господин Васильев.

Однако одного смягчения доступа 
может оказаться недостаточно для ак-
тивного прихода новых игроков на 
рынок. По мнению Михаила Василь-
ева, реальное привлечение банков 
и брокеров из дружественных стран 
на российский рынок будет во мно-
гом зависеть от политической воли 
в этих странах. Развитие расчетов в на-
циональных валютах в обход доллара 
подрывает гегемонию американской 
валюты и позволяет обходить дейст-
вующие санкционные ограничения 
Запада. Поэтому США и их союзники 
будут оказывать давление на Китай 
и другие страны, чтобы помешать об-
ходу санкций. «США и Евросоюз явля-
ются для Китая, Индии, Турции и ОАЭ 
более важными торговыми партнера-
ми, чем Россия. Поэтому они не могут 
себе позволить полностью игнори-
ровать западные санкции, несмотря 
на хорошие отношения с Россией»,— 
считает господин Васильев.

Виталий Гайдаев

Валюта собирает друзей
Российский рынок открывается избранным брокерам

ЦБ рассматривает создание пула 
российских держателей ценных 
бумаг за рубежом и обмен их на 
активы нерезидентов, разме-
щенных на счетах типа С, в том 
числе с премией. Вместе с тем 
объем «замороженных» россий-
ских рыночных активов мень-
ше, чем средств нерезидентов. 
Кроме того, по словам юристов, 
процесс обмена осложняет необ-
ходимость получение разреше-
ний и лицензий с обеих сторон.

Первый зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин на заседании комитета 
по бюджету и финрынкам Совета фе-
дерации заявил, что регулятор рабо-
тает над идеей пулов держателей за-
блокированных бумаг для последу-
ющей продажи этих активов нерези-
дентам. При таком подходе, по сло-
вам господина Чистюхина, россий-
ские держатели иностранных цен-
ных бумаг «могли бы осуществить 
волеизъявление относительно того, 
чтобы продать свои бумаги». От до-
полнительных комментариев в Бан-
ке России отказались.

Год назад в ЦБ рассматривали воз-
можность создания специализиро-
ванного фонда, в том числе чтобы 
инвесторы имели возможность вый-
ти из «замороженных» активов. Од-
нако с тех пор антироссийские санк-
ции планомерно ужесточались.

В конце 2022 года Euroclear и Clear-
stream объявили о приеме до 7 янва-
ря поручений на разблокировку ино-
странных ценных бумаг при условии, 
что их конечным держателем являет-
ся неподсанкционное лицо (см. „Ъ“ от 
21 декабря). Такие поручения подали 
большинство крупных брокеров, од-
нако по состоянию на июнь о случаях 
принятия положительного решения 
по ним неизвестно.

• Год назад ЦБ оценивал объем забло-
кированных российских активов на 
счетах НРД в 6 трлн руб. При этом, 
согласно отчетности НРД, на 1 апре-
ля 2023 года объем средств на счетах 
типа С в АСВ оценивался в 477 млрд 
руб. На эту же дату ЦБ оценивал 
принадлежащие нерезидентам ОФЗ 
в 1,76 трлн руб., суверенные евробон-
ды — в $16,1 млрд (около 1,25 трлн 
руб.). Эти вложения касались инвес-
торов из дружественных и недруже-
ственных стран, а также ценных 
бумаг, задепонированных в зарубеж-
ных депозитариях.
Как считает господин Чистюхин, 

активы российских инвесторов мож-
но обменять на средства нерезиден-
тов, находящиеся на счетах типа С. 
Причем не с дисконтом, а с преми-
ей. «Средства, которые попали на 
счета типа С, многие иностранные 
лица уже давно отрезервировали. То 
есть они фактически для них стоят 
ноль. В этом смысле получение хоть 
чего-то — это уже большой плюс»,— 
пояснил он.

По мнению управляющего ди-
ректора «Иволга Капитал» Дмитрия 
Александрова, в данном случае речь 
идет фактически о продаже заблоки-
рованных на счетах типа С деньгах 
и активах на заблокированные ино-
странные бумаги. В результате «не-

дружественные» нерезиденты полу-
чат иностранные активы, а россий-
ские участники — непосредственно 
деньги (и, возможно, российские ак-
тивы). Технически, по словам госпо-
дина Александрова, заблокирован-
ные ценные бумаги уже обособле-
ны в рамках внутреннего учета бан-
ков и брокеров. «Их можно объеди-
нить, например, в отдельный ПИФ 
и сделать симметричную операцию 
с остатками на счетах типа С. А далее 
уже произвести обмен паями таких 
ПИФов»,— считает эксперт.

Впрочем, и ЦБ, и участники рын-
ка называют задачу реализации за-
блокированных активов «очень не-
простой в исполнении». «Вариан-
ты обмена и контур всего действия 
сложно определить, так как требуют-
ся разрешения или лицензии обеих 
сторон, а это процесс не быстрый»,— 
говорит младший партнер юридиче-
ской группы «Яковлев и партнеры» 
Денис Крауялис. Сложность связана 
с тем, что подобный обмен все рав-
но требует согласия местных регуля-
торов на разблокировку счетов кон-
кретных пользователей, во всяком 
случае, в отношении ценных бумаг 
на счетах Euroclear и Clearstream, 
добавляет партнер и руководитель 
санкционной практики АБ «А-ПРО» 
Екатерина Макеева.

Наиболее перспективными вы-
глядят переговоры с инвестицион-
ными банками и иными финансо-
выми институтами, которые имеют 
активы в России и на счетах которых 
есть бумаги россиян.

«Примером аргументации в подоб-
ных случаях может послужить реше-
ние британского суда в деле Sova Cap-
ital, где суд по сути одобрил соверше-
ние сделки обмена задолженности пе-
ред существенным кредитором на не-
ликвидные для британской компа-
нии активы с целью защиты интере-
сов остальных кредиторов»,— отмеча-
ет Екатерина Макеева. В апреле Sova 
Capital Limited передала портфель 
российских ценных бумаг (£274 млн) 
холдинговой компании «Доминанта» 
(основной владелец концерна «Рос-
сиум») в обмен на отказ от права тре-
бования по долгу (£233 млн). Разре-
шение на сделку от российского пра-
вительства было получено 11 января 
2023 года, а британский суд разрешил 
трансакцию 6 марта.

Ксения Куликова

ЦБ копит 
на замороженное
Процесс обмена российских и зарубежных 
активов обещает быть долгим и трудным 

Мне больше нравится идея 
консолидации этих бумаг 
в рамках какого-то фонда

— Владимир Чистюхин,
первый зампред ЦБ, о «замороженных» 

 активах российских инвесторов,  
в кулуарах ПМЭФ, 17 июня 2022 года

Ц И Т А Т А

Юань

Доллар США

ОБЪЕМ БИРЖЕВЫХ ТОРГОВ ВАЛЮТОЙ В МАЕ 2023 ГОДА (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Прочие валюты

Применительно к налогу на иму-
щество организаций, поскольку про-
верки и публикация акта региональ-
ных властей происходят до начала 
налогового периода, у бизнеса есть 
возможность потребовать повтор-
ной проверки и обжаловать этот 
акт в суде. Причем за «своевремен-
ность принятия таких мер» отвечает 
сам налогоплательщик, поэтому ВС 
отсчитывает срок для возврата пе-
реплаты со дня уплаты налога, а не 
с даты вступления в силу решения 
суда, признавшего акт органа власти 
незаконным.

Дела «Пантана» и «Красного дома» 
направлены на новое рассмотрение 
для проверки соблюдения этого сро-
ка и расчета суммы процентов. В ФНС 
20 июня не ответили на запрос „Ъ“.

По словам партнера МЭФ Legal 
Александра Ерасова, позиция ВС 
«абсолютно справедлива» и позво-

лит «многим компаниям получить 
компенсацию убытков», поскольку 
«такие ситуации распространены». 
Юрист налоговой практики BGP Lit-
igation Алина Макарова называет ре-
шение ВС «поворотным в практике». 
Она отмечает расширительное тол-
кование «излишне взысканного на-
лога», позволяющее требовать про-
центы, «по мнению ВС, это право воз-
никает из-за ошибочных актов не 
только налоговиков, но любых орга-
нов власти, что позволит бизнесу уве-
реннее защищать свои права».

«ВС считает, что налогоплатель-
щик не должен гадать, какое требо-
вание и к какому органу предъяв-
лять. Его права были нарушены госу-
дарством в широком смысле, поэто-
му здесь допустимо взыскание про-
центов с налоговиков, что упроща-
ет процедуру»,— подчеркивает парт-
нер Taxology Алексей Артюх.

Вместе с тем партнер юрфирмы 
«Пепеляев Групп» Антон Никифоров 

считает спорным вывод ВС об отсче-
те срока давности для возврата пе-
реплаты с момента уплаты налога. 
Так, «Пантан» уплатил налог в нача-
ле 2018 года, а получил решение Мос-
горсуда о незаконности включения 
здания в перечень лишь в марте 2021 
года и в сентябре 2021 года попросил 
о возврате. «Получается, срок давно-
сти истек. Но до решения суда о неза-
конности акта у компании не было 
оснований считать налог излишне 
уплаченным»,— поясняет господин 
Никифоров.

Господин Ерасов в то же время 
полагает, что в большинстве случа-
ев этого срока «вполне достаточно 
для защиты бизнесом своих прав». 
В случае же истечения срока для 
требования денег с ФНС, добавля-
ет господин Артюх, «можно потре-
бовать возмещения убытков с того 
органа власти, который принял не-
законный акт». ВС эту возможность 
не закрыл.

Позиция ВС будет востребована 
в первую очередь в случае перепла-
ты по налогу на имущество юрлиц. 
Кроме того, уточняет госпожа Мака-
рова, она применима и для других 
налогов, расчет которых зависит от 
органов власти: «для переплаты по 
земельному налогу из-за ошибоч-
ных действий Росреестра по реги-
страции участка или по транспорт-
ному налогу, если ГИБДД направи-
ла налоговикам недостоверные све-
дения о транспортном средстве или 
его владельце».

По словам Антона Никифоро-
ва, «выводы ВС могут быть актуаль-
ны и для новых споров по единому 
налоговому платежу (введен с 2023 
года), в том числе о том, с какого 
момента налогоплательщик дол-
жен считать ясным факт переплаты 
в бюджет».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова,  
Евгения Крючкова

За налог и за того парня

Информация в бюро кредит-
ных историй (БКИ) будет зако-
нодательно расширена: в нее по-
падут не только заемщики, но 
и поручители по ссудам. По мне-
нию экспертов, нововведе-
ние позволит более качествен-
но оценивать долговую нагруз-
ку при выдаче кредитов, что, 
в свою очередь, скажется на ко-
нечных ставках для заемщиков. 
Впрочем, в случае с гражданами 
на передачу данных о поручи-
теле БКИ потребуется его согла-
сие, и вероятнее всего, банки 
обусловят выдачу кредита его 
наличием, полагают эксперты.

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, предусматрива-
ющий дополнение понятия «субъ-
ект кредитной истории» поручите-
лем по кредиту и внесение данных 
о поручителе в кредитную историю. 
Документ был внесен главой коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолием Аксаковым и группой се-
наторов. Сейчас, когда граждане вы-
ступают поручителями по кредитам, 
эта информация в бюро кредитных 
историй не поступает.

В то же время, по словам господина 
Аксакова, поручитель в случае невы-
полнения обязательств по кредиту ос-
новным заемщиком берет бремя кре-
дита на себя и эта информация «очень 
важна для того, чтобы кредиторы учи-
тывали степень загруженности пору-
чителя либо другими поручительства-
ми, либо другими кредитами».

По мнению зампреда правления 
Почта банка Святослава Емельяно-
ва, это правильная инициатива, кото-
рая, с одной стороны, повысит ответ-
ственность заемщиков и созаемщи-
ков, с другой — снизит риски невы-
плат по кредитам. «Подобное уточне-
ние федерального закона может дать 
кредиторам возможность более точно 

оценивать платежеспособность заем-
щиков, что в конечном счете должно 
привести к более точному установле-
нию процентных ставок по кредитам 
и может снизить их долговую нагруз-
ку»,— соглашается гендиректор БКИ 
«Скорринг бюро» Олег Лагуткин.

Согласно отчету ЦБ за 2022 год, 
количество титульных частей кре-
дитных историй (соответствует чи-
слу данных уникальных заемщи-
ков) в Центральном каталоге кредит-
ных историй (ЦККИ) по итогам года 
составило 338,5 млн штук (снижение 
на 4,4%). Это связано с изменением 

требований к хранению кредитных 
историй в бюро кредитных историй, 
отмечал регулятор. В частности, с на-
чала 2022 года срок хранения кре-
дитной истории сокращен с десяти 
до семи лет. При этом количество за-
просов в БКИ растет. Так, по данным 
ЦБ, общее число запросов в ЦККИ, 
в том числе от субъектов кредитных 
историй, пользователей кредитных 
историй и подразделений Федераль-
ной службы судебных приставов, за 
2022 год увеличилось на 10,2 млн 
единиц и составило 59 млн запросов 
с начала функционирования ЦККИ.

Инициатива необходима для кон-
кретизации понятия «субъект» кре-
дитной истории, уверен управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. «Отсутствие све-
дений о поручителях может в теории 
создавать трудности в оценке того 
или иного кредитного случая,— по-
ясняет он.— Однако инициатива мо-
жет быть воспринята двусмысленно, 
так как обязание вносить персональ-
ные данные поручителя в кредит-
ную историю может быть восприня-
то поручителями в негативном све-
те, так как потенциально может при-
вести к тому, что данные о поручите-
лях будут известны, например, кол-
лекторам, а это чревато возникнове-
нием конфликтных ситуаций в слу-
чае, если заемщик не платит». По его 
мнению, в случае принятия указан-
ной нормы кредиторы, вероятнее 
всего, обяжут поручителей давать 
свое согласие на передачу данных 

в БКИ. В противном случае в креди-
те может быть отказано.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова

Историческая роль поручителей по кредитам
Данные БКИ пополнятся информацией о новом классе субъектов

338,5 миллиона 
 титульных  
кредитных историй
находилось 
в Центральном каталоге 
кредитных историй 
на начало 2023 года

с7
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деловые новости

«Казмунайгаз», с февраля по-
ставляющий нефть через Рос-
сию в Германию по нефтепро-
воду «Дружба», подписал кон-
тракт об отправке на немецкий 
НПЗ в Шведте 600 тыс. тонн до 
конца года, то есть примерно по 
100 тыс. тонн в месяц. При этом 
казахстанская сторона подала за-
явку в «Транснефть» на прокач-
ку в июле существенно больше-
го объема — 250 тыс. тонн. Одна-
ко источники „Ъ“ полагают, что 
речь идет о компенсации объе-
мов, недопоставленных в февра-
ле—мае, и сомневаются в способ-
ности Казахстана существенно 
увеличить отгрузки в Германию.

Структура госкомпании Казахс-
тана «Казмунайгаз» KazMunayGas-
TradingAG и совладелец нефтепере-
рабатывающего завода PCKRaffinerie 
в Шведте (Германия) RosneftDeutsch-
land подписали договор о постав-
ках нефти на 2023 год. Речь идет 
о 600 тыс. тонн до конца года. При 
этом председатель правления «Каз-
мунайгаза» Магзум Мирзагалиев 
выразил заинтересованность в на-
ращивании поставок, в том числе че-
рез другие казахстанские нефтеком-
пании. Сейчас поставки будут идти 
с месторождения Карачаганак.

Германия начала закупать казах-
станскую нефть в феврале 2023 года 
после отказа Берлина от закупок сы-
рья в России, которая до начала бо-
евых действий на Украине постав-
ляла в Германию по северной ветке 
нефтепровода «Дружба» 19 млн тонн 
в год. Предполагалось, что транзит 
казахстанской нефти в Германию со-
ставит 1,2 млн тонн по итогам 2023 
года. Пока за февраль—май факти-
ческие поставки составили 190 тыс. 
тонн, заявка на июнь составила 
100 тыс. тонн.

При этом, как сообщил „Ъ“ совет-
ник главы «Транснефти» Игорь Де-
мин, заявка «Казмунайгаза» на июль 
предполагает транзит через Россию 
250 тыс. тонн. То есть если Казахс-
тан будет поддерживать транспор-
тировку в аналогичных объемах, то 
до конца года она может достичь по-
чти 1,8 млн тонн. Но, полагают источ-
ники „Ъ“, близкие к «Казмунайгазу», 
скорее всего, речь идет о «наверсты-
вании» темпов поставок в начале 

года, которые в феврале—марте со-
ставляли 20 тыс. тонн, а в апреле — 
50 тыс. тонн. Как полагают собесед-
ники „Ъ“, в дальнейшем объемы 
транзита снова снизятся под предло-
гом плановых ремонтов на месторо-
ждениях или транспортной инфра-
структуре Казахстана.

Другой источник „Ъ“ на рын-
ке предполагает, что расхождение 
в объемах заявок и подписанного 
с Германией контракта может озна-
чать начало поставок или от других 
добывающих компаний, или с дру-
гих месторождений. Но, уверен он, 
Астана не сможет существенно на-
растить транспортировку в Герма-
нию из-за дефицита нефти подходя-
щего качества.

От объема поставок казахстан-
ской нефти зависит в том числе 
размер тарифа на прокачку сырья 
по территории Белоруссии. В мае 
Минск предложил «Транснефти» по-
высить стоимость транзита с 1 июля 
на 84%, поскольку прокачка в 2023 
году резко упала. Причем тариф 
предложено увеличить не только на 
северной ветке, но и на южном на-
правлении в Венгрию, Словакию 
и Чехию, по которой до сих пор по-
ставляется российская нефть. Но та-
кое перекрестное субсидирование 
не устраивает российскую сторону. 
В ответ «Транснефть» (письмо в адрес 
«Гомельтранснефть Дружба» есть 
в распоряжении „Ъ“) указала, что во-
прос компенсации расходов на со-
держание северной ветки «Дружбы» 
должен решаться за счет повышения 
ставки для нефти Казахстана.

Эксперт Финансового универси-
тета при правительстве РФ Игорь 
Юшков отмечает, что, даже если объ-
емы прокачки будут увеличены до 
250 тыс. тонн в месяц, они все рав-
но останутся слишком небольши-
ми для того, чтобы обеспечивать 
безубыточную прокачку по терри-
тории Белоруссии, так что страна 
вряд ли откажется от своего намере-
ния повысить тарифы. При этом го-
сподин Юшков сомневается в спо-
собности Казахстана долгое время 
сохранять поставки в Германию на 
уровне 250 тыс. в месяц, если только 
казахстанские компании не решат 
урезать отгрузки своей нефти мо-
рем в Усть-Луге (10 млн тонн в год). 
Эксперт напоминает, впрочем, что 
Германия заинтересована в росте 
поставок по «Дружбе», так как они 
существенно дешевле, чем закупки 
морских партий нефти через порт 
в польском Гданьске.

Ольга Мордюшенко

В Германию дошлют  
казахских баррелей
Стороны уточнили объем поставок нефти по «Дружбе»

Импорт новых автомобилей 
в РФ продолжает активно ра-
сти на фоне ограниченного 
предложения машин на рын-
ке. Так, за январь—май общий 
ввоз новых легковых машин 
вырос в 4,8 раза по сравне-
нию с таким же периодом до-
кризисного 2021 года. Постав-
ки из Китая в денежном вы-
ражении бьют рекорды, до-
стигая почти $1     млрд в месяц. 
Аналитики указывают, что им-
порт при текущем уровне спро-
са и курсе рубля останется ста-
бильным, к тому же его подо-
гревают обсуждения повыше-
ния утильсбора. При этом, от-
мечают они, резкий скачок им-
порта вызван длительным от-
сутствием локальных предло-
жений в массовом сегменте — 
в том числе Lada Vesta.

Импорт новых легковых авто-
мобилей в РФ по итогам пяти меся-
цев оказался в 4,8 раза выше, чем 
в докризисном 2021 году, составив 
171,5 тыс. машин, следует из срав-
нения данных «Автостата» и ФТС. 
По сравнению с январем—маем 
2022 года ввоз растет в 2,7 раза, под-
считывал «Автостат». В месячной 
динамике импорта заметно влия-
ние курса: так, в апреле по сравне-
нию с мартом ввоз сократился на 
9,1%, до 33,8 тыс. штук, а в мае, на-
оборот, вырос сразу на 51,1% к пре-
дыдущему месяцу, до 51,2 тыс. штук. 
Дилеры указывали, что поставки за-
медлялись в апреле на фоне осла-
бления рубля.

Основная доля импорта (70,5%) 
пришлась на автомобили из Китая. 
Всего за пять месяцев поставки до-
стигли 120,9 тыс. легковых автомо-
билей, следует из данных «Автоста-
та». Врио главы ФТС Руслан Давыдов 
указывал 20 июня, что поставки ав-
томобилей из Китая за январь—
май выросли практически втрое, не 
уточнив, идет ли речь о денежном 

или объемном выражении. «Почти 
в три раза вырос импорт китайских 
легковых автомобилей, очень серь-
езный рост по специальной техни-
ке и грузовикам. Я думаю, европей-
цы сами себе в ногу стреляют, сами 
себе отрезали рынок в 200 млн че-
ловек»,— сказал чиновник в интер-
вью «РИА Новости».

Доля китайских марок в про-
дажах новых легковых машин по 
итогам мая составила 46% (око-
ло 33,2 тыс.) против 17% годом ра-
нее, оценил «Автостат». Отметим, 
сюда входит в том числе произ-
водство Haval в РФ. Доля европей-
ских марок сократилась с 20% до 
5%, корейских — с 25% до 8%, япон-
ских — с 12% до 6%. Официально 
иностранные автоконцерны не по-
ставляют в Россию машины из ЕС, 
Кореи и Японии. В результате в РФ 
сформировался дефицит предло-
жения в сегменте автомобилей до 
2 млн руб., поскольку после ухо-
да иностранцев такие модели 
предлагала только отечественная 
Lada — причем до июня только вер-
сии Granta и Niva. Марки из Китая 
традиционно поставляли в РФ толь-
ко кроссоверы и лишь в последние 
месяцы стали предлагать и седаны. 
Фактически в течение года в РФ не 
было аналогов, например, Hyundai 
Solaris, Kia Rio, VW Polo и Skoda Rap-
id, но предложение в сегменте крос-
соверов постепенно насыщалось за 
счет марок из КНР.

Если бы Lada Vesta производи-
лась в течение всего этого срока, то 
ее продажи были бы высокими, от-
мечает Сергей Удалов из «Автоста-
та»: «И возможно, не пришлось бы 
говорить об экспансии брендов из 
Китая, поскольку те и так зашли 
в сегмент с большим опозданием — 
например, BAIC, Kaiyi».

Машины прекративших постав-
ки брендов ввозятся в РФ в обход 
официальных каналов — через так 
называемый параллельный им-

порт. Его доля в продажах, как пи-
сал „Ъ“ 6 июня, с начала года росла 
и в последние месяцы составляла 
12–14% от месячных продаж в 72,2–
75,6 тыс. штук. То есть речь идет 
примерно о 9,6 тыс. машин ежеме-
сячно, и основная их часть постав-
ляется именно из Китая.

По данным таможенной стати-
стики КНР, в денежном выраже-
нии экспорт легковых машин в РФ 
в январе—мае вырос в 5,2 раза, до 
$3,6 млрд. Причем в апреле отгрузки 
в РФ приблизились к $1 млрд, соста-
вив $976,9 млн — пока это рекорд-
ный месячный объем в 2023 году. Но 
в мае отгрузки оказались почти на 
17,2% ниже ($809,4 млн), вероятно, 
именно из-за динамики курса.

С начала года в деньгах экспорт 
готовых автомобилей из Китая 
выше, чем во все предыдущие пе-
риоды — ранее он максимально 
достигал $227,8 млн в январе 2022 
года. В этом году минимальный 
объем фиксировался в январе — 
$397,4 млн.

Сейчас курс доллара и юаня сно-
ва идет вверх, но это пока не ката-
строфично для импорта, считает 
Сергей Удалов. «Такой рост уже про-
исходил, и скорее, пока речь идет 
о том, что маржинальность продаж 
будет сокращаться. Если курс даль-
ше не пойдет вверх, то импорт оста-
нется на таких же уровнях»,— гово-
рит он. Эксперт поясняет, что цена 
на автомобили сейчас определяет-
ся конъюнктурой рынка, в том чи-
сле ограниченным до сих пор пред-
ложением при наличии спроса, а не 
себестоимостью, и резерв маржи 
еще есть. Сейчас Минпромторг по 
просьбе АвтоВАЗа вновь обсужда-
ет повышение утильсбора. На этом 
фоне может произойти всплеск им-
порта, продолжает аналитик, по-
скольку есть «боязнь ухудшения ус-
ловий при понимании, что спрос на 
автомобили есть».

Ольга Никитина

Импорт машин 
разгоняется на дефиците
Поставки из Китая достигли $1   млрд в месяц

При этом импорт контейнерных 
грузов из Китая в центральные ре-
гионы РФ, в первую очередь в Мо-
скву, постоянно растет, а вместе 
с ним растет и размер этой отрица-
тельной ставки. По его оценке, та-
кая ситуация сохранится как мини-
мум в среднесрочной перспективе.

В трех профильных компани-
ях „Ъ“ подтвердили, что тенден-
ция прослежена верно, спред меж-
ду ставками такой, как сообщает 
ЦЦИ. При этом один собеседник 
„Ъ“ говорит, что это — нормаль-
ная рыночная история, повторяю-
щаяся из года в год: когда контей-
неры скапливаются на территории 

России, операторы дают дисконт 
на возврат, но потом тара концент-
рируется в Китае, и он исчезает. Со-
беседник „Ъ“ отмечает, что опре-
деляющий фактор — сезонность. 
Вице-президент «Трансконтейне-
ра» Александр Подылов говорит, 
что компания устанавливает тари-
фы «исходя из потребностей клиен-
тов, текущей загрузки инфраструк-
туры, а также наличия подвижного 
состава и контейнеров для решения 
логистических задач в конкретном 
регионе».

Как сообщает ЦЦИ Газпромбан-
ка, дополнительным фактором 
снижения ставок на перевозку 
контейнеров выступает обостре-
ние конкуренции между перевоз-

чиками на ключевых направлени-
ях импорта, что связано не только 
с запуском новых регулярных кон-
тейнерных сервисов, но и ростом 
контейнерных перевозок в полу-
вагонах. В апреле, отмечается в от-
чете, доля операторов полувагонов 
в перевозке импортных контейнер-
ных грузов составила 7,1%. В ин-
тервью РЖД-ТВ на прошлой неделе 
директор по портовым и железно-
дорожным проектам УГМК Ири-
на Ольховская рассказывала, что 
порт Восточный по итогам июня об-
рабатывает столько же контейне-
ров в полувагонах, сколько за весь 
прошлый год, а отгрузка за пять ме-
сяцев составила 11,6 тыс. TEU.

Наталья Скорлыгина

Дисконтейнерные перевозки

В письме в комитет Госдумы от 16 
июня (копия есть у „Ъ“) СРП указы-
вает, что это поспособствует пере-
ключению потребителей на качест-
венную и безопасную продукцию, 
а государству позволит эффектив-
нее контролировать продажи.

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Же-
лагин говорит, что полный запрет 
розничной продажи пива и сидра 
на розлив грозит закрытием око-
ло 70% пивоварен в стране и станет 
ударом для малого и среднего биз-
неса, а в выигрыше окажутся сла-
бо представленные в этом сегмен-
те транснациональные компании. 
Кроме того, не желающие соблю-
дать запрет владельцы точек смо-
гут продолжить работу под видом 
заведений общепита, добавляет го-
сподин Желагин. Введение реестра 
оптовых компаний, добавляет неза-
висимый эксперт Алексей Неболь-
син, также приведет к увеличению 
доли транснациональных игроков, 
которые сами занимаются дистри-
буцией.

Президент AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев указывает, что МРЦ на 
пиво и сидр — необоснованная 
и избыточная мера, которая про-

должит стимулировать потреби-
теля переключаться на дешевый 
суррогатный алкоголь и увеличит 
маржу нелегальных игроков. По 
его словам, в рознице и разливном 

сегменте пиво в среднем стоит 140 
руб. за 1 л и 100 руб. за 1 л соответ-
ственно, сидр — около 170 руб. за 
1 л, а МРЦ приведет к подорожанию 
еще на 5–10%. 

Как подчеркивает господин 
Дурдыев, массовое отправление 
вызвано алкогольным коктей-
лем с добавлением метанола, ко-
торый зарегистрирован как «пив-
ной напиток» для ухода от уплаты 

налогов, и упразднение категории 
«пивных напитков» ликвидирует 
возможность фальсификации. Ис-
полнительный директор АПП Вяче-
слав Мамонтов добавляет, что сле-
дует установить норму, по которой 
выпускать пивоваренную продук-
цию смогут только компании с пол-
ным циклом производства. В СРП, 
в свою очередь, предлагают скор-
ректировать правила выпуска пив-
ных напитков, запретив использо-
вание готового пива, и повысить 
минимальный уровень содержания 
соложеного сырья с 30% до 60%. Так 
в категории останется только по-
лученная путем брожения продук-
ция, указывают в СРП.

Совладелец дистрибутора SWAM  
Group и пивоварни Gletcher Игорь 
Хавский отмечает, что по неко-
торым вопросам дискуссии идут 
несколько лет и вряд ли бизне-
су удастся сегодня прийти к кон-
сенсусу. Алексей Небольсин счита-
ет, что приоритетом должны стать 
выборочные проверки продукции 
на полке на предмет добавленно-
го спирта. Ораз Дурдыев также го-
ворит о необходимости создания 
возможности проверок жидкости 
в точках на соответствие этикетке 
и документам.

Анатолий Костырев

Как сидрову козу

Алкоголизация населения — 
это проблема,  

которую нужно решать
— Михаил Мурашко,

глава Минздрава РФ, 10 июня 2023 года

Ц И Т А Т А
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600 тысяч тонн
составит объем  
контракта на поставку 
нефти между 
«Казмунай газом»  
и НПЗ в Шведте  
во втором полугодии 
2023 года
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Госдума, как и обещала, рассмо-
трела в первом чтении законо-
проект о введении для застрой-
щиков НДС в 20% при продаже 
апартаментов. Такой налог су-
ществовал 13 лет назад. Деве-
лоперы ожидаемо предрекают 
этому сегменту дальнейшее па-
дение спроса ввиду неизбежно-
го роста цен на такую недвижи-
мость. Однако некоторые участ-
ники рынка уверены, что инте-
рес застройщиков к апартамен-
там сохранится, так как на не-
которых площадках запрещено 
возведение жилых новостроек, 
а строить офисы или торгцент-
ры невыгодно. 

Госдума 20 июня приняла в пер-
вом чтении законопроект, возвраща-
ющий отмененный в 2010 году НДС 
при продаже застройщиками апар-
таментов по договорам долевого уча-
стия. С принятием этого документа 
ставка налога составит 20%. 

Эта мера может коснуться 
в основном крупных в стране рын-
ков недвижимости — Краснодар-
ского края, где, по данным единой 
информсистемы «Наш.Дом.РФ», сей-
час строится 344 апарт-комплек-
сов, Москвы (168), Санкт-Петербурга 
(131), Подмосковья (47), Ленинград-
ской области (33). В целом по России 
на стадии строительства находятся 
1,2 тыс. объектов такого формата, 

или 11,1% от общего объема возводи-
мых жилых и нежилых помещений. 

Застройщики реализуют проекты 
апарт-комплексов на участках, где 
невозможно получить разрешение 
на строительство жилья. При этом 
такие площади продаются дешев-
ле, чем квартиры. Власти пытаются 
минимизировать объемы проектов 
в этом сегменте, так как в таких про-
ектах не предусмотрено создание со-
циальной инфраструктуры. Но пря-
мых рычагов давления у них нет, 
поэтому используются косвенные. 
Например, на апартаменты не рас-
пространяются программы льгот-
ной ипотеки, что привело к сни-
жению спроса на них. По данным 

«Метриума», в январе—марте 2023 
года на первичном рынке Москвы 
было продано всего 500 апартамен-
тов, что на 42% меньше по сравне-
нию с октябрем—ноябрем 2022 года, 
в то же время объем реализованных 
квартир в новостройках сократил-
ся на 2%, до 16,1 тыс. штук. К тому же 
мэрия, как заявлял РБК в конце 2021 
года вице-мэр Андрей Бочкарев, со-
кращает выдачу разрешений на та-
кое строительство.

Возвращение НДС — еще один 
косвенный инструмент сниже-
ния объемов строительства на рын-
ке апарт-комплексов, который по-
степенно сворачивается, считает 
директор по инвестициям ГК «Гра-
нель» Андрей Носов. Если законо-
проект будет одобрен, то девелопе-
ры будут вынуждены заложить НДС 
в цену апартаментов, не исключа-
ет руководитель департамента ана-
литики и планирования продаж ГК 
ФСК Ксения Цаплина. Это, в свою 
очередь, приведет к исчезновению 
конкурентного преимущества апар-
таментов перед квартирами. Однако 
для крупных компаний возврат НДС 
мало чем грозит, так как общий объ-
ем апартаментов в их портфеле на-
много меньше, чем традиционных 
квартир, единодушны опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. 

Разница между стоимостью квар-
тир и апартаментов сокращается, 

соглашается замдиректора департа-
мента жилой недвижимости Niko-
liers Анна Мурмуридис. По данным 
«Метриума», в марте 2023 года сред-
ние цены на квартиры в москов-
ских новостройках массового сег-
мента составляли 284 тыс. руб. за 
1 кв. м, на апартаменты того же клас-
са — 266 тыс. руб.

Вице-президент ГК «Страна Деве-
лопмент» Александр Гуторов призна-
ет, что рынок апартаментов перегрет. 
Тем не менее интерес застройщиков 
к строительству таких объектов вряд 
ли иссякнет. Сейчас в Москве доста-
точно много участков, на которых 
введен запрет на возведение жилья, 
но возможны апартаменты, говорит 
управляющий партнер Prime Life De-
velopment Денис Коноваленко. Стро-
ить на таких площадках офисы или 
торговые объекты сейчас менее при-
влекательно из-за длительного пои-
ска арендаторов или покупателей та-
ких помещений, добавляет он.

Некоторые локации в центре 
Москвы по-прежнему привлека-
ют девелоперов апарт-комплексов, 
считает управляющий директор 
«Метриума» Руслан Сырцов. Также, 
по его мнению, сохранит популяр-
ность формат компактных по пло-
щади апартаментов, которые не-
возможны в классических жилых 
комплексах. 

Дарья Андрианова

Налоги заселяются  
в апартаменты
Депутаты возвращают НДС для застройщиков 

Оператор рекламы в метро 
Санкт-Петербурга «Метроном» 
вошел в группу Russ Outdoor. 
Сумма сделки могла составить 
1,6–2 млрд руб., считают анали-
тики. Russ Outdoor уже контр-
олирует весь рекламный инвен-
тарь в метро Москвы. Новая по-
купка позволит группе стать ли-
дером на рынке транзитной ре-
кламы и конкурировать с ре-
кламой на телевидении и интер-
нет-площадках, полагают участ-
ники рынка.

Группа Russ Outdoor закрыла сдел-
ку по покупке компании «Метроном», 
сообщил „Ъ“ представитель холдин-
га. В результате группа получит право 
продажи всего рекламного инвента-
ря Санкт-Петербургского метрополи-
тена. «Метроном» владеет более 2 тыс. 
конструкций на станциях — лайтбок-
сами, путевыми щитами, панелями 
сити-формата, экранами, рекламой 
на эскалаторах и в 1,8 тыс. вагонов, 
с возможностью разместить более 
140 тыс. постеров. Сумма сделки не 
раскрывается.

В 2021 году Russ Outdoor купи-
ла 100% агентства nebo.digital, через 
которое размещается реклама в мо-
сковском метро. В результате Russ 
Outdoor получила право размещать 
рекламу на всем инвентаре столич-
ного метрополитена (см. „Ъ“ от 21 ок-
тября 2021 года).

Консолидация транзитной рекла-
мы в Москве и Санкт-Петербурге под 
управлением одной компании позво-
лит группе существенно увеличить 
охват аудитории и предложить ре-
кламодателям единый стандарт раз-
мещения, отметил коммерческий ди-
ректор Russ Outdoor Борис Пешняк. 
Пассажиропоток в день в двух метро-
политенах превышает 10 млн чело-
век, добавили в холдинге.

• Согласно данным «СПАРК-Интер-
факс», до сделки ООО «Метроном» 
принадлежало на 65% Дмитрию Сто-
лову и на 25% — Игорю Савви. Выручка 
ООО по итогам 2022 года составила 
478 млн руб., чистая прибыль — 
23 млн руб. Годом ранее выручка ком-
пании была на уровне 541 млн руб. 
при чистой прибыли 4 млн руб. Вы-
ручка ООО «Рус Аутдор» в 2022 году со-
ставила 14 млрд руб., чистая при-
быль — 820 млн руб. В 2021 году эти 
показатели составляли 11 млрд руб. 
и 1,3 млрд руб. соответственно.

Выручка рекламного агентст-
ва «Проспект», которому ООО «Ме-
троном» делегировало право экс-
клюзивной продажи рекламы 
в метро Санкт-Петербурга, в прош-
лом году составила 790 млн руб., чи-
стая прибыль — 180 млн руб., от-
мечает директор общероссийского 
сервиса бронирования наружной ре-
кламы all-billboards Андрей Байду-
жий: «Сделки по покупке-продаже 
рекламных операторов обычно про-
ходят по цене 8–12 EBITDA. То есть по 
международным стандартам опера-
тор рекламы в питерском метро мог 
стоить 1,6–2 млрд руб.».

Однако в последнее время ситуа-
ция вокруг продажи рекламы в метро 
Санкт-Петербурга накалилась из-за 
заявлений Евгения Пригожина, от-
мечает господин Байдужий: «Глава 
ЧВК „Вагнер“ недавно несколько раз 
припомнил скандалы, связанные 
с нерыночным характером конкур-
сов, на которых выбирался реклам-
ный подрядчик второго по величине 
метрополитена страны, и связал его 
с Александром Невзоровым (признан 
Минюстом РФ иноагентом.— „Ъ“)». 
В таких условиях, считает эксперт, 
владельцы «Метронома» решили 
не ждать истечения срока контрак-
та с метро в 2027 году и продать при-
быльный актив. По мнению Байдуже-
го, сделка поможет Russ Outdoor стать 
лидером транзитной рекламы.

Сейчас у группы появился инвен-
тарь во втором по величине городе 
в России, селлер планомерно расши-
ряет свое присутствие и продуктовую 
линейку, отмечает директор по закуп-
кам наружной рекламы NMi Group 
Ирина Гусева: «Можно предположить, 
что будут внедрены новые форматы, 
в том числе цифровые, по аналогии 
с Москвой».

Такого рода пакетные продажи по 
охвату и стоимости контакта способ-
ны конкурировать с рекламой на ТВ 
и крупнейших интернет-площадках 
и, безусловно, будут интересны круп-
нейшим рекламодателям, резюми-
рует господин Байдужий. По оценке 
экспертной комиссии по наружной 
рекламе АКАР, в первом квартале 
2023 года цифровая наружная рекла-
ма впервые заняла 50% рынка. Сам 
сегмент Out of Home вырос на 23% 
год к году и составил 14,6–14,8 млрд 
руб. (без НДС).

Юлия Юрасова

Петербургская 
реклама пересела 
на московскую ветку
Russ Outdoor купила  
оператора «Метроном»

Входящее в АО «Мультипликатор 
Групп» ООО «Аструм», которое ак-
кумулирует бывшие игровые ак-
тивы My.Games, получило 50% 
в ООО «Фабрика развлечений». 
Последнее входило в одну из ста-
рейших игровых компаний Рос-
сии Nikita.Online. У «Фабрики 
развлечений» есть собственный 
магазин Game.xp и права, напри-
мер, на многопользовательскую 
ролевую игру «Сфера». Источни-
ки „Ъ“ предполагают, что «Муль-
типликатор Групп» расширяет 
активы, чтобы привлечь страте-
гического инвестора.

В базе «СПАРК-Интерфакс» „Ъ“ об-
наружил, что ООО «Аструм» (входит 
в АО «Мультипликатор Групп») в мае 
получило 50% в разработчике и ди-
стрибуторе видеоигр ООО «Фабрика 
развлечений». Ранее ООО принадле-
жало Nikita Management, зарегистри-
рованному на Британских Виргин-
ских островах. В портфеле «Фабрики 
развлечений», которая была подра-
зделением старейшей российской иг-
ровой группы Nikita.Online (основана 
в 1991 году),— игровой магазин Game.
xp, а также, например, многопользо-
вательские ролевые игры (MMO RPG) 
«Сфера», Karos, Rappelz, мобильные 

«Цена свободы» и «Цена свободы 2», 
компьютерные Parkan, Parkan 2 и т. д.

Собеседник „Ъ“ в одном из игро-
вых холдингов говорит, что компа-
ния «Аструм» получила «Фабрику раз-
влечений» от My.Games (в конце 2022 
года объявила об уходе из России) 

при разделе активов. Это подтвердил 
гендиректор «Аструм» Сергей Ефре-
мов, на вопрос „Ъ“ о планах развития 
актива он ответил, что «пока все оста-
нется без изменений». В «Фабрике 
развлечений» на запрос не ответили.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Фабрика развлечений» было уч-
реждено в 2004 году шестью физлица-
ми: Никитой и Ниной Скрипкиными, 
Александром Округовым, Виктором 
Муроговым, Степаном Зотовым 
и Олегом Костиным. С 2007 года ком-

пания стала принадлежать Nikita 
Management Limited. В том же году 
Nikita вместе с Nival Online, IT Terri-
tory, TimeZero и Nikita.Online вошла 
в игровой холдинг Игоря Мацанюка 
Astrum Online Entertainment, кото-
рый в 2009 году вошел в состав Mail.
ru. В апреле 2023 года офшор пропал 
из состава учредителей, теперь ООО 
«Фабрика развлечений» на 50% при-
надлежит «Аструм», на 27,5% Олегу 
Костину и на 22,5% Степану Зотову. 
Выручка компании по итогам 2022 
года составила 85 млн руб. при убыт-
ке 7,4 млн руб.
Сейчас в портфеле АО «Мульти-

пликатор Групп», помимо «Аструм» 
и «Фабрики развлечений», есть разра-
ботчики игр «Пиксоник», «Имбакод», 
«Смартфонио», «Н-Джинн», а также 
«Гейм Альянс» — СП с дистрибуто-
ром игр Innova, который владеет иг-
ровым магазином 4Game. Помимо 
этого, «Аструм» занимается запуском 
сервисов, которые потенциально 
помогут ей привлечь аудиторию на 
свои площадки: в мае стало извест-
но, что компания готовит к запуску 
AdvertDA — сервис для монетизации 
стримингов (см. „Ъ“ от 25 мая).

У российских структур Nikita.On-
line остался перечень продуктов, ко-

торые сейчас можно назвать «истори-
ческим наследием» и перезапустить, 
полагает основатель портала rawg.io 
Гаджи Махтиев: «Скорее всего, „Ас-
трум“ не хочет упускать эту возмож-
ность. В первую очередь компанию 
может интересовать „Сфера“ — эта 
MMO выглядит наиболее логичной 
для дальнейшего развития». Также 
господин Махтиев добавляет, что для 
«Аструм» разумно продолжить «поку-
пать все, что осталось на рынке, что-
бы занять наибольшую долю».

Собеседник „Ъ“ в одном из игро-
вых холдингов считает, что сейчас 
задача «Аструм», как и ее головной 
структуры «Мультипликатор Групп», 
консолидировать как можно боль-
ше проектов, а потом привлечь стра-
тегического инвестора: «Это может 
быть АФК „Система“, „Ростелеком“, 
Сбербанк — вариантов не так мно-
го». Источник „Ъ“ в русскоязычной 
игровой студии предполагает, что 
«Аструм» продолжит поглощать име-
ющиеся на российском рынке про-
екты, но не будет инвестировать в их 
развитие: «Скорее всего, „Аструм“ со-
берет портфель проектов, а затем ин-
тегрируется в VK, переведя их аудито-
рию в игровые сервисы компании».

Никита Королев

«Аструм» заступила на «Фабрику»
Компания получила долю в еще одном игровом активе

Уход из России зарубежных го-
стиничных операторов выну-
ждает владельцев объектов ис-
кать им замену из числа россий-
ских компаний. Так, управлени-
ем будущего отеля на 300 номе-
ров на острове Русский во Вла-
дивостоке вместо французской 
Accor Hotels может заняться ло-
кальный оператор Zont Hotel 
Group. Сам проект строительст-
ва гостиницы на рынке счита-
ют рискованным. 

Zont Hotel Group займется управле-
нием отелем на 300 номеров в составе 
комплекса «Аквапарадайз» на острове 
Русский во Владивостоке, сообщили 
„Ъ“ в самой компании. Там уточнили, 
что с владельцем объекта подписано 
соглашение. Застройщик объекта — 
ООО «Истерн Аква Парадайз», где, по 
данным Kartoteka.ru, 25% принад-
лежит госкорпорации «Туризм.РФ», 
34,37% — Дмитрию Боярко, ранее воз-
главлявшему отделение «Деловой Рос-
сии» в Приморском крае. Связаться 
с этой компанией не удалось. 

Ранее планировалось, что управ-
лением гостиницей займется фран-
цузская сеть Accor Hotels, приоста-

новившая в прошлом году развитие 
в России. В «Туризме.РФ» сообщили 
„Ъ“, что смена оператора отеля на 
Русском пока в стадии проработки.

• Zont Hotel Group создана в 2011 го-
ду Николаем Филатовым и Алексан-
дром Гендельсманом — выходцами 
из Azimut Hotels Group. Сейчас ком-
пания управляет 17 объектами но-
мерным фондом свыше 2,4 тыс.
Проект комплекса «Аквапарадайз» 

на полуострове Саперный острова 
Русский был анонсирован в 2021 году. 
Помимо отеля он подразумевает кры-
тый аквапарк, торгово-развлекатель-
ную зону. Изначально объем инвес-
тиций оценивался в 5,1–7 млрд руб. 
Сейчас, по информации Zont Hotel 
Group, речь идет о 15 млрд руб. В «Ту-
ризме.РФ» говорят, что проект нахо-
дится в стадии получения разреши-
тельной документации, на площадке 
ведутся подготовительные работы. 

Площадь запланированного в «Ак-
вапарадайзе» отеля — 31 тыс. кв. м. 
В Zont Hotel Group рассчитывают, что 
объект заработает в категории «четы-
ре звезды». Открытие планируется 
на 2026 год. Основатель Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич на-

зывает локацию сложной, обращая 
внимание на то, что на Русском не 
слишком развита инфраструктура 
и найти персонал может быть непро-
сто. По его мнению, договор аренды 
отеля обычно строится на постоян-
ных и переменных платежах, а его 
расчет базируется на том, что собст-
венник будет получать 90% доходов. 
На оператора также зачастую ложат-
ся текущие расходы и оплата труда.

Господин Ивашкевич считает, 
что увеличить поток на Русский бу-
дет проблематично из-за коротко-
го теплого сезона. В то же время, по 
данным Росстата, в январе—апреле 
2023 года в отелях Приморского края 
размещались 240,8 тыс. гостей, это 
на 46,7% больше год к году. В целом 
по России этот показатель вырос на 
16,6%, до 21,2 млн человек. 

Партнер Commonwealth Partner-
ship Марина Смирнова говорит, что 
по итогам прошлого года в России 
в общей сложности работали около 
30 локальных управляющих компа-
ний, из которых 40% появились за по-
следние два года. По ее словам, лиде-
ры рынка — Azimut Hotels и Cosmos 
Hotel Group — с марта прошлого года 

расширили свои портфели минимум 
на 40%. Доля западных операторов на 
рынке при этом размывается, заме-
чает эксперт. Партнер NF Group Ольга 
Широкова говорит о суммарном уве-
личении портфеля российских опе-
раторов на 15–20% с начала военных 
действий на Украине. 

В числе минусов перехода на со-
трудничество с российскими опе-
раторами госпожа Смирнова назы-
вает отсутствие у них серьезного 
опыта, в отличие от международных 
гостиничных брендов. «В России 
первая сеть появилась в 2006 году, 
а в мире — в 1950-е годы»,— напоми-
нает она. Эксперт не исключает, что 
локальные операторы могут не спра-
виться с объемом новых номеров, но 
замечает, что речь идет о риске рез-
кого роста, с которым в свое время 
столкнулись и международные ком-
пании. Сотрудничество с локальны-
ми игроками имеет и свои плюсы. 
По словам Марины Смирновой, они 
готовы заключать договоры аренды 
отелей с фиксированными платежа-
ми собственнику, тогда как западные 
операторы на это не соглашались.

Александра Мерцалова

Zont над Русским
У будущего отеля на острове может смениться оператор

60%
россиян, по данным 
НАФИ, играют  
в видеоигры регулярно  
или эпизодически

Сегодня мы  
все вместе работаем  
над определением —  

что такое апартаменты 
— Никита Стасишин,

замглавы Минстроя, 16 июня

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит фильм Мартина Сков
бьерга «Копенгагена не существует». 
На взгляд Михаила Трофименкова, 
он идеально соответствует критериям 
среднестатистического скандинавского 
нарратива: пытаясь быть одновременно 
историей безумной любви, мозаичным 
триллером, метафизической притчей 
и просто красивой картинкой, фильм 
зависает в межеумочном пространстве 
между жанрами.

андер (Йонас Хольст Шмидт) 
и Ида (Анжела Бундалович) случайно встре-
тились взглядами на улице и — поверим 
в этом на слово режиссеру — полюбили друг 
друга такой любовью, какая только в сказках 
бывает. Сказки жестоки. В одно ужасное утро 
Сандер проснулся в их загородной халупе на 
берегу прекрасной реки и не нашел Иду ря-
дом с собой.

Интрига вырисовывается не сразу, по 
фрагментикам. Сковбьерг выбирает моза-
ичную структуру. Тут флешбэк, там на се-
кунду вспыхнувший в заблокированном го-
рем мозгу Сандера стоп-кадр из прошлого 
или вспомнившаяся невинная фраза, кото-
рой трагедия придает новый смысл. Сковбь-
ерг, как матерый следователь, раскручивает 
клиента в неявном статусе — то ли постра-
давший, то ли подозреваемый — на бытовые 
пустяки, из которых, черт его знает, может 
что-то сложится. Другое дело, что следова-
тель априори не поверит ни одному слову 
Сандера. А Сковбьерг, не рискуя вступать со 
своим героем в сложную, но увлекательную 

игру «верю — не верю», предлагает верить, 
как минимум, его визуальной памяти.

Сковбьерг еще и не рискнул спрятать мета-
фору «режиссер — это следователь» в подтекст. 
Фильм структурирован как допрос. Отец 
(Златко Бурич) и брат Иды заперли Сандера 
в своих просторных апартаментах и подвер-
гают психоанализу под видеозапись. Никако-
го насилия, все по доброму согласию. Только 
вот, когда видишь папашу Пората, седого каба-
на, балканскую бомбу, у которой в любой мо-
мент может сорвать предохранитель, не согла-
шаться с его предложением как-то не хочется. 
Порат — единственный, кто живет на экране, 
а не просто топчется, лелея в глазах вселен-
скую и необъяснимую печаль.

Клаустрофобия Сандеру не угрожает. Он 
всего-то поменял одну «тюрьму» на другую. 
Квартира Иды, куда он вскоре после знаком-
ства перебрался — благо за собственное жи-
лье он четыре месяца как не платил,— ста-
ла для них добровольным узилищем. Ему на 
работу ходить не надо: поверим парню, что 
«раньше он был писателем». Ида первое вре-
мя ходила, потом перестала. Он со своими 
друзьями порвал, водились ли друзья у нее, 
бог весть. За пару лет раз сходили в гости, но 
хозяева оказались жуткими «мещанами»: 
болтают о дизайне да о работе, не в силах по-
стичь великую метафизику любви. Ну, и к те-
лефону любовники не подходят.

Именно в этом чудится Порату ключ к тай-
не. Не понять старикану, как можно отгоро-
диться от мира. Не смотрел, поди, «Послед-
нее танго в Париже», а вот Сковбьерг смотрел. 
В начале фильма Сандер обводит взором го-
родской ландшафт с таким перекошенным 
лицом, словно вот-вот завопит, как вопил не-
когда Марлон Брандо. Времена тогда были 
дикие, сексуально революционные: сейчас 

никто на улице не вопит. А перекошен Сан-
дер потому, что у него только что умер отец. 
Герой Брандо только что потерял жену. И обо-
им выпало несчастье именно в такой день 
встретить женщину, способную заменить все 
и всех на свете. До тех пор, конечно, пока не 
придет час смертельной расплаты.

Но героям «Танго» было за что расплачи-
ваться: эпопея дикого секса в случайной об-
ители того стоила. А за что расплачиваются 
датские любовники и чего такого рокового 
в их романе? Если отключить мучительную 
музыку и заунывный потусторонний го-
лос Иды, вещающей благоглупости с небес, 
и сосредоточиться на визуальных подробно-
стях, откроется страшная тайна: нет в героях 
никакой тайны. Обычные, относительно мо-
лодые люди, неплохие, наверное, но вполне 
бессмысленные, бездельные, лелеющие свои 
вымышленные комплексы, считающие вуль-
гарный мир недостойным их. Неспособные 
даже на постельные подвиги в духе «Танго». 
Все в их жизни мило, квело, уютно и с течени-
ем времени, на сторонний взгляд, все более 
и более невыносимо. Постричь любимой во-
лосы, послушать Баха через наушники, съесть 
мороженое, прогуляться по берегу. Дело даже 
не в дефиците внешних событий: просто ни-
как не верится в наличие у героев внутрен-
ней жизни, столь интенсивной, что иначе 
как катастрофой она разрешиться не может. 
Впрочем, если, как гласит название фильма, 
не существует самого места действия, то ка-
кие могут быть претензии к валандающимся 
на пустыре человекоподобным теням.

В Театре кукол имени Образцова про
шла необычная openair премьера — 
«Кто убил Фриду Кало», посвященная 
знаменитой мексиканской художни
це. Жанр постановки заявлен как «арт
фиеста в Образцовпарке»: помимо са
мого спектакля главного режиссера 
театра Бориса Константинова гостей 
ждет уличный карнавал. На празднике 
в честь Дня мертвых побывала Марина 
Шимадина.

входа в Образцов-парк, внезапно об-
росшего кактусами, зрителей встречают 
скелеты — распорядители праздника: они 
танцуют, ходят на ходулях, угощают гос-
тей напитками и охотно фотографируются 
с ними. Перед спектаклем можно познако-
миться с мексиканской культурой и тради-
циями: разбить палкой пиньяту с конфета-
ми или заглянуть в часовню Фриды — такие 
«алтари» умершим принято устраивать на 
День мертвых, который в Мексике обыч-
но празднуют 1 и 2 ноября, в католический 
День всех святых. Тут помимо фотографий 
и многочисленных черепов представлены 
импровизированные «ретаблос» — наивные 
картинки с благодарностью святым за чудес-
ное избавление или выздоровление. Образ-
цы этого мексиканского «лубка» Фрида Кало 
собирала и использовала в своем творчестве 
его приемы, как и в целом — мотивы народ-
ного доколумбова искусства. 

Когда все в сборе, процессия во главе с ог-
ромными куклами чертей и скелетов дви-
гается шествием по парку в сторону сцены. 
Вторая часть действия — собственно спек-
такль, не столько кукольный, сколько пла-
стический. Куклы тут, конечно, есть — это 
и огромная мать-Мексика, вскормившая 
Фриду своей мощной грудью, и сама Смерть, 
которая охотилась за ней всю жизнь, и ма-
ленькая куколка Фриды-девочки. Но в основ-
ном это маски и визуальные образы, навеян-
ные самобытной живописью художницы, 
сюрреалистичной и метафоричной: тазо-
вые кости и ребра, огромные улитки, ране-
ный олень с лицом Фриды и сама она в жест-
ком корсете, как на знаменитой картине 
«Сломанная колонна» (кстати, настоящая ко-
лонна в спектакле тоже есть — она все вре-
мя норовит упасть, но всякий раз ее чудом 
удерживают). 

Все эти впечатляющие образы созданы 
главным художником театра Виктором Ан-

тоновым и его ученицей Александрой Гро-
мовой, с которой они начали работу над 
«Фридой» еще в летней школе СТД в 2019 
году. К команде также присоединилась ху-
дожница по костюмам Наталья Корнило-
ва, работавшая вместе с Борисом Констан-
тиновым над созданием «золотомасочного» 
спектакля «Белая уточка». Вопреки расхо-
жим представлениям о красочной, пестрой, 
карнавальной Мексике, она одела исполни-
телей в стильные черные костюмы, на фоне 
которых лишь изредка вспыхивают яркие 
красные детали. 

В начале спектакля вроде бы заявлен 
жанр детектива, поиск ответа на вопрос — 
«кто убил Фриду Кало» или что ее убило. Но 
расследования как такового не будет. Перед 
зрителями проходят эпизоды из жизни ге-
роини: детство и занятия боксом — несмо-
тря на больную из-за перенесенного полио-
миелита ногу, та самая злополучная авария 
автобуса, искалечившая ее тело, встреча 
с будущим мужем — художником и комму-
нистом Диего Риверой, болезни, операции, 
аборты и многочисленные романы. Диего 
появляется на сцене как огромный слон 
с хоботом-бивнем, а Лев Троцкий — еще 
один возлюбленный художницы — скачет 
по сцене на красном коне революции. Саму 
Фриду играют по очереди почти все арти-
сты, даже мужчины, меняя маски, из-за 
чего порою трудно понять, кто перед нами. 
Вообще, зрителям не помешало бы подо-
бие либретто, потому что текста в спекта-
кле очень мало и порой его плохо слышно, 
а пластические сцены не всегда поддаются 
расшифровке. 

В общем, спектакль вряд ли сможет 
стать путеводителем по жизни и творчест-
ву Фриды Кало — особенно для тех, кто не 
был с ними раньше знаком. Но он погру-
жает зрителей в ее художественную все-
ленную, в мир ярких, чувственных и тра-
гических образов, тесно переплетенных 
с национальными мотивами. Во время Dia 
de Muertos мексиканцы вспоминают своих 
мертвых родственников и вместе с тем — 
веселятся и празднуют жизнь. Так и Фрида, 
которую столько раз могли убить и болезнь, 
и авария, и ревнивый Диего, в постоян-
ной близости смерти чувствовала неисто-
вую тягу к жизни и простым человеческим 
радостям. И в итоге именно этот мотив со-
противления, преодоления смерти через 
любовь и творчество — как главные жиз-
ненные силы — становится ведущей темой 
спектакля. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Какая-то в державе 
датской гиль
Выходит на экраны фильм Мартина Сковбьерга  
«Копенгагена не существует»

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Смерть-фиеста
«Кто убил Фриду Кало» в Театре Образцова

Одним из самых заметных театральных событий 
уходящего европейского сезона стал спектакль 
Себастьяна Хартманна «Единственный и его соб
ственность»: постановку берлинского Deutsches 
Theater включили в программу фестиваля «Теа
тертреффен» (аналог нашей «Золотой маски»). 
Как спектакль, основанный на философском труде 
Макса Штирнера (1844), стал современным музы
кальным хитом и почему его успех оказался недол
говечным, рассказывает Алла Шендерова.

ебастьян Хартманн — режиссер среднего поко-
ления, родом из Лейпцига, много ставил в родном го-
роде, в Дрездене и в Веймаре, а последние годы — со-
трудничал с берлинским «Дойчес театром». Любитель 
«не просто декламировать литературу, а воплощать ее 
на сцене», он часто берет за основу большие романы — 
«Войну и мир» Толстого, «Идиота» Достоевского, «Вол-
шебную гору» Томаса Манна. При этом по канве класси-
ки он всегда «вышивает» свое.

Философ, близкий левым гегельянцам, автор самого 
знаменитого произведения в истории анархизма, Макс 
Штирнер (псевдоним Йохана Каспара Шмидта) был не 
слишком успешен при жизни. Его портрет, напомина-
ющий шарж, сделал Энгельс — в 1840-е он вместе с Мар-
ксом посещал тот же левый берлинский кружок, что 
и Штирнер.

Апостолом эгоизма и радикальным индивидуа-
листом, опередившим Ницше, он стал считаться уже 
после смерти. Разумеется, никто не ставил его книгу 
в театре, потому что поставить ее нельзя. Если, конеч-
но, подходить к ней с традиционными мерками: кон-
фликт, характеры и сюжет. Все это никогда особо не 
интересовало Хартманна. Впрочем, когда драматурги 
«Дойчес театра» (в немецком театре это завлиты и ре-

дакторы в одном лице, премьер выходит много, пото-
му и драматургов в театре несколько) предложили ему 
поставить книгу Штирнера, он сначала отказывался.

«Когда я читал Штирнера во второй и третий раз, я осоз-
нал его невероятную силу, безумную ярость в лучшем 
смысле слова… Они связаны, прежде всего, с эгоизмом, 
который мы ощущаем сегодня в обществе: и который за-
ставляет нас впадать в отчаяние от того, что в нас больше 
нет сочувствия — тому, что происходит рядом, не говоря 
уже о другом континенте… С другой стороны, мы боль-
ше не в состоянии оставаться в мыслительном простран-
стве — мы сразу читаем все как руководство к чему-то…»

В общем, Хартманн именно так и поставил книгу 
Штирнера: с одной стороны, превратил ее в ряд завора-
живающих, но абстрактных картин, рассматривая кото-
рые зритель может плыть по волнам собственных ассо-
циаций. С другой — шесть пластичных и музыкальных 
актеров иногда перебрасываются чем-то вроде кратких 
манифестов эгоизма, например «It’s right for me! It is 
right!», или строят целый номер вокруг немецкого сло-
ва «vielleicht» («может быть») — спектакль идет на смеси 
немецкого и английского. А то резко переходят от слов 
к действиям: орут, дерутся, топят одну из актрис в хру-
стальной ванне (она же гроб), а потом поют хором что-то 
радостное.

Все эти сцены-скетчи растворены в музыке с помо-
щью композитора-мультиинструменталиста PC Nackt. 
Для начала режиссер предложил ему записать свои му-
зыкальные ассоциации к книге, а уже потом придумал 
к его музыке либретто, «сделав Штирнера не поставщи-
ком ключевых слов, а собеседником».

На пустой сцене стоит сделанная самим режиссером 
белая башня — помесь башни Татлина и древней ирак-
ской Малвии (башня со спиральным, как раковина улит-
ки, пандусом). Едва сидящие в яме музыканты начинают 
играть, поворотный круг приходит в движение. Шесть 
путников бесконечно бредут по башне вверх — и все 
равно оказываются внизу. Иногда они сходят с башни 
и оказываются на авансцене. Свет меняется, видеопро-
екции Тило Баумгертеля превращают конструкцию то 

в вокзал, с которого отходит поезд (3D-очки в этот мо-
мент помогут разглядеть, что и перрон, и вокзал разру-
шен — поезд, похоже, идет в никуда). А то вдруг на бок 
белой «ракушки» проецируются лица актеров, загрими-
рованных под звезд немого кино (оператор с камерой 
ходит тут же, рядом с ними). Они безмолвно объясняют-
ся в любви и ревности. Актер, напоминающий оперного 
баса, обрушивается на соперника с кулаками. В следую-
щей сцене вся группа сходит с экрана, появляясь на сце-
не в виде похоронной процессии — на руках несут «уби-
того» робота в желтых ботинках.

Кабаре и блестки, томные взгляды и хриплые моно-
логи, отголоски зонгов «Трехгрошовой оперы» и элек-
тронная музыка — спектакль кажется неким попурри 
или даже путешествием по истории немецкого театра 
с начала XX века. Привычного нарративного сюжета нет, 
зато есть сюжет эмоциональный.

Кульминацией становится превращение башни 
в подобие огромного улья (музыка и свет в этот мо-
мент кажутся особенно тягучими, почти пьянящими). 
Все это кажется очень красивым, но слишком отвле-
ченным. Поэтому режиссер в финале резко переходит 
от абстракции к реальности: свет в зале зажигается, 
в оркестровой яме что-то щелкает, и музыканты выез-
жают на авансцену. Последний зонг исполняют, сгру-
дившись у пианино, как дети на уроке пения. Или как 
в прежние времена пели в полных ностальгического 
юмора спектаклях Кристофа Марталера. И то, и другое 
сегодня кажется прошлым.

В прошлое вынужден уйти и сам спектакль Хартман-
на. Как уже было сказано, он вошел в число лучших по-
становок сезона. Но интендант Ульрих Хуон и вся его ко-
манда, рулившая «Дойчес театром» с 2009 года, покидает 
театр. Кто-то — как Хуон — на пенсию, кто-то — уезжает 
в другие города, раскручивать другие труппы. Ничего не 
поделаешь — немцы твердо верят в правило: лучше не-
досидеть, чем пересидеть.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Оратория эгоизма
«Единственный и его собственность» Себастьяна Хартманна в Deutsches Theater

С

Вопреки всем претензиям  
на таинственность, в заурядных 
жителях Копенгагена никакой  
тайны разглядеть не удается   
ФОТО SNOWGLOBE FILMS

Образы скелетов и Смерти в духе мексиканского Дня мертвых подчеркивают 
неубиваемую тягу героини к жизни  ФОТО ZALI / ТЕАТР ОБРАЗЦОВА

С

У

Трактат о личной свободе и разумном  
эгоизме шестерка актеров разыгрывает  
как серию эксцентричных скетчей   
ФОТО ARNO DECLAIR / BERLINER FESTSPIELE
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спорт

Мировой спорт, возмож-
но, вот-вот потрясет оче-
редной громкий корруп-
ционный скандал. Фран-
цузские правоохрани-
тельные органы устроили 
обыски в штаб-квартирах 
двух ключевых структур, 
связанных с проведением 
Олимпийских игр в Пари-
же в 2024 году,— ее оргко-
митета (COJOP), а также 
компании Solideo, отве-
чающей за строительст-
во объектов Олимпиады. 
Их подозревают в целом 
ряде серьезных наруше-
ний. Речь идет, в частно-
сти, о конфликте интере-
сов и нецелевом исполь-
зовании государственных 
фондов.

инансовая про-
куратура Франции офици-
ально подтвердила инфор-
мацию, которая оказалась 
в списке главных новостей 
всех ведущих изданий стра-
ны во вторник. Она каса-
ется обысков, проведен-
ных в штаб-квартирах двух 
ключевых структур, свя-
занных с проведением бли-
жайших летних Олимпий-
ских и Паралимпийских 
игр. Они пройдут в Париже 
в 2024 году: Олимпиада — 
с 26 июля по 11 августа, Пара-
лимпиада — с 28 августа по 
6 сентября. Эти структуры — 
оргкомитет Игр, а также от-
вечающая за строительство 
олимпийской инфраструк-
туры компания Solideo, 
офисы которых расположе-
ны в парижском пригороде 
Сен-Дени и девятом округе 
французской столицы. Обы-
ски совпали с открытием важного заседания испол-
кома Международного олимпийского комитета. 
В его повестке есть вопросы, имеющие отношение 
к подготовке к Олимпиаде. 

Министерство по делам молодежи и спорта 
Франции отказалось комментировать случившее-
ся. В COJOP и Solideo в ответ на запросы по поводу 
происходящего в них опубликовали практически 
идентичные ответы: признается факт проведения 
обысков и выражается готовность «всецело содей-
ствовать» правоохранительным органам, включая 
предоставление «всей затребованной документа-
ции». Никаких деталей, имеющих отношение к ЧП, 
структуры не предоставили, но они известны неко-
торым медиаресурсам.

Например, L’Equipe уточнила, что обыски устрое-
ны в рамках двух предварительных расследований, 
инициированных в 2017 и 2022 годах. Первое, в от-
ношении COJOP, ведет Центральное управление по 
борьбе с коррупцией, финансовыми и налоговыми 
преступлениями, второе, в отношении Solideo,— 
финансовая бригада судебной полиции Парижа. 
В обоих фигурирует целый список возможных на-
рушений коррупционного характера — это «кон-

фликт интересов», «фаворитизм» и «нецелевое ис-
пользование государственных фондов». Агентство 
France Press cо ссылкой на Национальную финансо-
вую прокуратуру добавило, что оба дела имеют отно-
шение к контрактам, заключенным с компаниями, 
причастными к Олимпиаде. Le Figaro утверждает, 
что среди причин для их возбуждения могут быть 
иски строителей олимпийских объектов, поданные 
к основным подрядчикам олимпийских строек — 
Vinci, Eiffage, Spie Batignolles, GCC,— а также к вось-
ми субподрядчикам, нанявшим африканских рабо-
чих, многие из которых родом из Мали. Иски якобы 
были инициированы десятью рабочими, которые 
при найме не имели права на официальную рабо-
ту во Франции. Легализовав свой статус, они потре-
бовали, в частности, погашения задолженностей по 
зарплате.

О том, что организаторы парижской Олимпиа-
ды могут столкнуться с теми проблемами, с которы-
ми столкнулись сейчас, стало между тем известно 
еще весной 2021 года. Тогда Французское антикор-
рупционное агентство (AFA) обнародовало два до-
клада, посвященных подготовке к Олимпийским 
играм и конкретно работе COJOP и Solideo. Инспек-

торы AFA выражали в них 
крайнюю обеспокоенность 
действиями структур. Они 
отмечали, что соблюдение 
некоторых коммерческих 
процедур представляет-
ся «неточным и неполным» 
и ведет к появлению «по-
тенциального неконтроли-
руемого конфликта интере-
сов». Кроме того, в отчетах 
упоминались «риски нару-
шения честности». Инспек-
торы пришли к выводу, что 
все эти нарушения угрожают 
имиджу Олимпиады, кото-
рую глава оргкомитета Тони 
Эстанге, по собственным 
словам, собирался превра-
тить в «образцовую» и на ко-
торую уже потрачены огром-
ные средства.

Правда, точно опреде-
лить масштаб трат доста-
точно трудно. Дело в том, 
что существуют различ-
ные оценки. В конце прош-
лого года оргкомитет сооб-
щил, что предполагаемый 
бюджет Олимпийских игр 
увеличился с €3,98 млрд 
до €4,38 млрд, назвав сре-
ди основных причин роста 
специальную военную опе-
рацию России на Украине, 
повысившую цены на энер-
гоносители. При этом Тони 
Эстанге все равно охарак-
теризовал бюджет как «сба-
лансированный». Но это 
явно самая скромная оцен-
ка,  учитывающая лишь 
расходы, жестко привя-
занные к олимпийским со-
ревнованиям. Reuters счи-
тает, что реальный общий 
бюджет Олимпиады достиг 
€8,8 млрд. Почти половина 
этой суммы — €4 млрд — 
приходится как раз на ин-
фраструктуру. Наиболее за-
метные ее элементы, если 
брать сооружения, возво-
дящиеся под Олимпийские 

игры с нуля,— Олимпийская деревня и арена для 
водных видов спорта в Сен-Дени.

Скандал с французской Олимпиадой практиче-
ски наложился на другой — по мотивам предыдущих 
летних Олимпийских игр. Они состоялись в Токио 
в 2021 году. За последние несколько месяцев япон-
ские судебные инстанции уже вынесли несколько 
обвинительных приговоров по делам о коррупции 
в отношении в основном топ-менеджеров крупных 
компаний, заключивших контракты с организатора-
ми Олимпиады, таких как Kadokawa и Aoki. Их ули-
чили в даче взяток за возможность получить партнер-
ский статус в обход честного конкурса. Японские пра-
воохранительные органы предполагают, что в цент-
ре коррупционной схемы располагался высокопо-
ставленный сотрудник оргкомитета Харуюки Така-
хаси, который был арестован в 2022 году, потом отпу-
щен домой под залог и теперь ждет приговора. Этот 
скандал может дорого обойтись Японии. Представи-
тели ее властей уже говорили о том, что из-за него, 
не исключено, будут вынуждены отозвать заявку на 
проведение в стране в 2030 году еще одной Олимпи-
ады, уже зимней, на которую претендует Саппоро.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

К парижской Олимпиаде 
подключили полицию
В оргкомитете Игр-2024 прошли обыски по делу о коррупции

Переход в «Интер Майами»  
принесет Лионелю Месси  
$150 млн за два с полови-
ной года, не считая доходов 
от участвующих в главной 
футбольной сделке межсезо-
нья Apple и Adidas. Американ-
ский клуб взамен уже получил 
колоссальный рост собст-
венной востребованности, 
вылившийся, в частности, 
в необходимость экстренно 
увеличивать вместимость до-
машнего стадиона на 3 тыс. 
человек и усиливать меры 
безопасности на арене в свя-
зи с ажиотажем вокруг Месси.

деталях контракта Ли-
онеля Месси с «Интер Майами» 
рассказал интернет-ресурс Spor-
tico. По его данным, условия до-
говора Месси и клуба, который 
в июне неожиданно выиграл 
борьбу за покинувшего ПСЖ ле-
гендарного аргентинского фут-
болиста у «Барселоны» и бога-
того саудовского «Аль-Хиляля», 
совершив, таким образом, самую 
громкую и самую неожиданную 
сделку межсезонья, практически 
согласованы. Соглашение будет 
рассчитано на срок два с поло-
виной года с опцией продления, 
а его финансовая составляющая 
выглядит чрезвычайно впечат-
ляющей даже по меркам евро-
пейских грандов, не говоря уже 
об американской лиге MLS, огра-
ничивающей запросы игроков 
с помощью потолка зарплат.

Sportico утверждает, что кон-
трактом предусмотрена выпла-
та аргентинцу $150 млн. В эту 
сумму входят подписной бонус, 
а также стоимость доли клуб-
ных акций, достающихся леген-
дарному аргентинцу. Впрочем, 
этим будущие доходы Лионе-
ля Месси в США не исчерпыва-
ются. Все источники, знакомые 
с процессом переговоров «Ин-
тер Майами» и Месси, настаива-
ют на том, что в сделке задейст-
вованы также Apple TV и Adidas. 
Они будут переводить аргентин-
цу часть поступлений, сгенери-
рованных благодаря его появле-

нию в клубе. Правда, при этом 
в соглашении не будет опции, 
предусматривающей право Лио-
неля Месси на покупку команды 
MLS. Такая в позапрошлом деся-
тилетии была включена в дого-
вор знаменитого англичанина 
Дэвида Бекхема. Он реализовал 
ее, став совладельцем именно 
«Интер Майами».

Между тем этот клуб уже тоже 
получил несомненную выго-
ду от дорогого приобретения. 
Его хозяин Хорхе Мас назвал то, 
что происходило в последние 
дни, «Месси-манией». Она вы-
разилась в космическом росте 
востребованности до сих пор 
не входившего в число лидеров 
MLS «Интер Майами». Выражает-
ся он в ряде показателей.

Например, число подписчи-
ков клубной страницы в Insta-
gram (принадлежит Meta, дея-
тельность которой по ведению 
соцсетей Instagram и Facebook 
в РФ признана экстремистской 
и запрещена), составлявшее в на-
чале июня, перед объявлением 
Лионеля Месси о переходе, 1 млн, 
скакнуло уже до 8 млн. Больше, 
если брать абсолютно все аме-
риканские спортивные лиги, 
только у четырех представите-
лей баскетбольной НБА — «Гол-
ден-Стейт Уорриорс», «Лос-Ан-
джелес Лейкерс», «Кливленд 
Кавальерс» и «Чикаго Буллс». 
И это при том, что MLS никогда 
не могла конкурировать в США 
в смысле популярности, допу-
стим, с бейсболом, американ-
ским футболом и даже хоккеем.

Еще более впечатляющие 
цифры касаются спроса на биле-
ты на домашние матчи клуба. Он 
уже примерно в десять раз пре-
высил возможности DRV PNK 
Stadium, 22-тысячного стадиона 
«Интер Майами». Хорхе Мас зая-
вил о том, что арену будут в экс-
тренном порядке реконструиро-
вать, чтобы в ближайшее время 
увеличить вместимость на 3 тыс. 
человек, одновременно усилив 
меры безопасности. А в 2025 году 
«Интер Майами» планирует, фак-
тически «под Месси», открыть но-
вый стадион.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Месси-мани
Дорогой контракт Лионеля Месси 
с «Интер Майами» уже окупается 
ростом популярности клуба

Имиджу Олимпиады 2024 года в Париже, которую глава оргкомитета  
Тони Эстанге собирался превратить в «образцовую», нанесен серьезный удар   
ФОТО LUDOVIC MARIN / AFP

Ф

Международная ассоциация про-
фессиональных футболистов (FIF-
Pro) отчиталась об эффективности 
внедрения системы, которую ор-
ганизация называет «Служба за-
щиты социальных медиа» (Social 
Media Protection Service, SMPC). 
Смысл ее существования в отсле-
живании, последующем уведом-
лении соответствующих структур 
и как можно более быстром уда-
лении оскорбительных коммента-
риев или сообщений в социальных 
сетях, целями которых становят-
ся футболисты. Отчет FIFPro скон-
центрирован на данных, получен-
ных по ходу чемпионата мира 2022 
года в Катаре. В нем утверждает-
ся, что за время первенства мира 
были выявлены более 19 тыс. 
оскорбительных постов в социаль-
ных сетях, а еще почти 290 тыс. 
благодаря работе SMPC не были 
опубликованы или были спрятаны 
очень быстро.

еждународная ассоциация 
профессиональных футболистов об-
народовала доклад, в котором отчи-
талась об эффективности Social Media 
Protection Service — системы защи-
ты футболистов и иных лиц, причаст-

ных к проведению игр, внедренной 
совместно с Международной федера-
цией футбола (FIFA) и при содействии 
основных социальных сетей плане-
ты (Facebook, Instagram, принадле-
жат Meta, которая признана экстре-
мистской и запрещена в РФ; TikTok, 
Twitter, YouTube), от атак в соцсетях. 
Автоматизированная система ска-
нировала аккаунты участников пер-
венства мира и в случае выявления 
комментариев, которые робот счи-
тал неуместными (таковых набра-
лось 434 тыс.), уведомляла модера-
торов соответствующих социальных 
сетей, которые и принимали окон-
чательное решение. Всего под мони-
торинг попали 864 игрока и тренера 
(с учетом того, что многие зарегистри-
рованы более чем в одной сети, полу-
чилось 1688 аккаунтов), 129 учетных 
записей официальных лиц, аккаун-
ты 32 команд—участниц первенства 
и профили 45 бывших игроков. 

Анализ данных, полученных систе-
мой, показал, что по-прежнему среди 
болельщиков популярны оскорбле-
ния футболистов на почве расизма. 
С таковыми столкнулись более 300 
футболистов. Правда, основной вал 
расистских страстей был сконцентри-
рован лишь на нескольких топовых 
игроках. Также подтвердилось, что 
среди футбольных фанов существует 

неприятие гомосексуализма. Кроме 
того, сообщается, что накал страстей 
рос по мере продвижения турнира — 
на решающих стадиях градус ненави-
сти повышался. Правда, зачастую это 
носило сиюминутный характер. Ска-
жем, тот или иной игрок мог стать 
объектом повышенного негативного 
внимания после незабитого пеналь-
ти. В дальнейшем негативные ком-
ментарии в его адрес возвращались 
на обычный уровень.

В общей сложности системой было 
отслежено 20 млн постов и коммен-
тариев. Более 300 тыс. были сочте-
ны неприемлемыми. Из них почти 
290 тыс. были скрыты в течение 24 ча-
сов, а еще 19,6 тыс. из числа наиболее 
агрессивных не были опубликованы 
вовсе или удалены почти сразу после 
появления. В ходе мониторинга было 
выявлено 12,6 тыс. аккаунтов, с ко-
торых осуществлялось активное рас-
пространение контента, считающего-
ся запрещенным.

Чаще всего негативный контент 
публиковался в Twitter. После обра-
щений FIFA социальная сеть удалила 
почти 23% отслеживавшихся постов 
и комментариев. Таковых набралось 
около 13 тыс. В Instagram было уда-
лено более 5 тыс. сообщений, в Face-
book — 979, в YouTube — 113, в Tik-
Tok — 69.

В отчете FIFPro приводятся данные 
о том, какие именно оскорбления 
чаще всего выпадали на долю участ-
ников первенства мира. Ничего сен-
сационного FIFPro не выяснила. 10,7% 
оскорблений были осуществлены на 
почве расизма, 13,5% были отнесены 
к сексистским высказываниям, 17% 
касались сексуальных отношений 
вообще, в 12% случаев комментато-
ры проявили нелюбовь к гомосексуа-
листам. Но чаще всего, в 26% случаев, 
люди выдавали ругательства, кото-
рые нельзя отнести ни к одной из мод-
ных в эпоху триумфа толерантности 
и инклюзивности категорий.

В отчете FIFPro приводятся так-
же данные по географии нарушений 
и временной график пиков атак на 
участников игроков. Чаще всего в на-
рушении правил уличались аккаун-
ты, отнесенные к Европе и Южной 
Америке (38% и 36% соответственно). 
На третьем месте Азия — 10%, по 8% 
у Северной Америки и Африки. Ин-
тересно и то, что пика объем интер-
нет-ненависти по ходу чемпионата 
мира достиг не во время финала пер-
венства (в нем в безумном противо-
стоянии Аргентина обыграла Фран-
цию), а по ходу четвертьфинального 
матча Англия—Франция, в котором 
французы победили со счетом 2:1. 

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Футболисты против сексистов и расистов
FIFPro отчиталась об эффективности внедрения системы мониторинга  
социальных сетей

После объявления о переходе Лионеля Месси спрос 
на билеты на домашние матчи «Интер Майами» 
уже примерно в десять раз превысил возможности 
22-тысячного стадиона клуба  ФОТО LUIS ROBAYO / AFP
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CAS оставил в силе рекомендацию МОК  
о лишении IBA признания
Спортивный арбитражный суд (CAS) отклонил срочную просьбу Ме-
ждународной ассоциации бокса (IBA) о приостановлении исполне-
ния рекомендации Международного олимпийского комитета (МОК) 
о лишении организации признания. Об этом во вторник сообщила 
пресс-служба CAS.

7 июня исполком МОК рекомендовал отозвать признание IBA. 
Внеочередная сессия МОК для решения этого вопроса будет созва-
на 22 июня. 15 июня CAS зарегистрировал апелляцию IBA. Вместе 
с апелляционной жалобой IBA подала срочную просьбу о приоста-
новлении исполнения рекомендации до тех пор, пока арбитражная 
панель не вынесет окончательного решения.

«Председатель апелляционной арбитражной палаты Спортивно-
го арбитражного суда сегодня отклонил срочный запрос IBA о прио-
становлении исполнения оспариваемого решения. Таким образом, 
оспариваемое решение остается в силе, проведение внеочеред-
ной сессии МОК остается без изменений»,— говорится в заявлении 
пресс-службы CAS.

В 2019 году МОК лишил IBA статуса признания, поскольку орга-
низация столкнулась с финансовым и управленческим кризисом. 
МОК потребовал от международной федерации провести рефор-
мы. В связи с отстранением задачу по организации олимпийских 
соревнований на Играх 2024 года в Париже взял на себя МОК. Бокс 
также было решено пока не включать в программу Олимпиады 
2028 года в Лос-Анджелесе. Впоследствии МОК неоднократно вы-
ражал сомнение в прозрачности управления IBA. 5 июня Между-
народная ассоциация бокса отправила письмо в МОК, в котором 
уведомила об исполнении всех требований, выдвинутых для вос-
становления в правах.

Президентом IBA является россиянин Умар Кремлев. ТАСС

ПРОЦЕССЫ
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